
EL GOBIERNO de la 4T lo vendió como el gran
rescate de los migrantes secuestrados. Gobernación
dijo que en el operativo participaron autoridades
de Tamaulipas, la Guardia Nacional y las Fuerzas
Armadas. El vocero presidencial difundió fotografías
de los "rescatados". Presumieron rastreo de teléfonos,
análisis de videos y hasta la búsqueda con perros.

LA REALIDAD, sin embargo, es que a los 32
migrantes no los rescató el gobierno. Los liberaron
los propios delincuentes en Río Bravo. Como
dicen en el argot criminal, fue para "enfriar la plaza".
Eso desató suspicacias sobre si fue una entrega
negociada con lo que la autoridad tendría contacto
con los plagiarios, o si, como dice la versión oficial,
fue gracias al operativo.
SEGÚN el Presidente, en esto tuvo mucho
que ver el "sensacionalismo", es decir, que se
hiciera público el hecho. Si el secuestro de las 32
personas no hubiera sido noticia de primera plana,
probablemente no habría habido tal búsqueda
y mucho menos el crimen organizado habría
liberado a sus víctimas. Queda entonces la duda

de si los delincuentes leyeron las noticias...
o alguien en el gobierno les pidió el favorcito.

LA MORENISTA Lenia Batres se estrenó como
ministra con un duro discurso contra la Suprema
Corte y sus nuevos colegas. Llegando y pateando
puertas.

MÁS ALLÁ de las arengas, lo que realmente hablará

por Batres será su labor como constitucionalista.
Ya se verá si sus críticas y ataques los puede acompañar
con decisiones judiciales fundamentadas en la ley.

POR lo pronto ya pidió a sus colaboradores,
muchos heredados de Arturo Zaldívar, que se
bajen el sueldo y renuncien a bonos y seguro médico.
Varios empezaron a buscar chamba con otros
ministros. Si Batres pierde a ese personal de vasta
experiencia, tendrá problemas para su arranque...
y todo lo que sigue.

EL CIENTÍFICO Albert Einstein estaría orgulloso
de ver que en el Congreso de la Ciudad de México,
tal y como él lo predijo, el tiempo es bieeen subjetivo.
En su afán por ratificar a Ernestina Godoy a como
dé lugar, los morenistas y sus aliados están haciendo
malabares con el reloj y con el calendario.

CUANDO en diciembre vieron que no tenían
los votos necesarios, adelantaron el fin de año
y cerraron antes de tiempo los trabajos legislativos.
Y para hoy convocaron a la Comisión Permanente,
en una fecha que ellos mismos declararon inhábil.

EL COLMO es que la jefa de la bancada de Morena,
Martha Ávila, ya le dio otra vuelta de tuerca al
calendario legal. Salió con la novedad de que si no
logran ratificar a Godoy antes del día que concluya
su periodo, ¡lo pueden hacer después! Es decir, según
ella púeden ratificar a quien ya no es funcionaría.
¡No, pos' sí!
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Lenia Batres ha llegado a la Corte
con el propósito de restablecer el control
que el Ejecutivo tenía sobre el Poder
Judicial en los tiempos del viejo PRI.

Batres vs. la Corte
"El sojuzgamiento del Poder Judicial
es la vía más directa a la dictadura".

Luis de la Barreda Solórzano

Lenia Batres quiso mostrar desde
el primer momento cuál será su
papel en la Suprema Corte de

Justicia: representar al presidente Ló
pez Obrador, más que Yasmín Esqui
vel y Loretta Ortiz, más que Arturo
Zaldívar, que le dejó su lugar.

Quedó claro en su discurso, pero
también en la presencia en la ceremo
nia de ingreso de un grupo de altos
funcionarios de la Cuarta Transforma
ción, que acudieron a aplaudirle como
si fuera un mitin político: su hermano
Martí Batres, jefe de Gobierno de la
CDMX; la fiscal general de la ciudad,
Ernestina Godoy; el coordinador de
Comunicación Social de la Presiden
cia, Jesús Ramírez; la secretaria de
Gobernación, Luisa María Alcalde; la
secretaria de Economía, Raquel Buen
rostro, y la consejera jurídica de la Pre
sidencia, María Estela Ríos. Ningún
ministro había tenido una concurren
cia así en su ingreso. Juntos mandaron
un mensaje sobre la razón por la cual
Batres está en la Corte: comenzar la
toma de control del Ejecutivo sobre
el Poder Judicial.

La nueva ministra usó su discur
so para lanzar un ataque abierto con
tra el tribunal: "La Suprema Corte no
puede seguir tomando decisiones anti
constitucionales amparada en que sus
decisiones son inatacables. Es cierto

que los juicios deben tener una ins
tancia de cierre, pero eso no quiere
decir que los acuerdos generales que
dicta la Suprema Corte o su jurispru
dencia puedan estar por arriba de la
Constitución o de las leyes mexicanas".
Añadió: "No tenemos una Suprema
Corte subordinada a la Constitución,
sino una Constitución subordinada
a la Suprema Corte".

La ministra cuestionó al tribu
nal por anular leyes por vicios de for
ma. En realidad, en México y en todo
el mundo las leyes se invalidan si su
aprobación o promulgación no cum
plen con los requisitos legales. El Pre
sidente ha cuestionado, por ejemplo,
que la Corte haya anulado su plan
B de reforma electoral porque no se
cumplieron los requisitos de ley para
que los legisladores pudieran conocer
las iniciativas que se estaban votan
do. La ministra Esquivel, que repre
sentó la posición del gobierno en la
discusión de la Corte del 22 de junio
de 2023, cuestionó que se hubiera in
validado la reforma sin entrar al fon
do. La verdad es que el fondo también
habría sido invalidado, porque las dis
posiciones que ordenó el Presidente
eran contrarias a la Constitución, co
mo lo reconoció el propio coordina
dor de los senadores de Morena, Ri
cardo Monreal. Pero como señaló el
ministro Alberto Pérez Dayán: "Si no
es ley, no tengo por qué examinar el
fondo". Fueron tan abiertas las fal
tas al debido proceso que incluso el
ministro Zaldívar, que siempre que

pudo apoyó a la 4T, votó por invalidar.
Batres también cuestionó ayer que

los ministros no hayan acatado el ar
tículo 127 de la Constitución, que es
tablece que ningún funcionario pue
de ganar más que el Presidente. No
mencionó, sin embargo, que López
Obrador disminuyó su ingreso cuan
do los salarios de los ministros cum
plían con la disposición. Tampoco que
el artículo 94 constitucional señala
que la remuneración de los ministros
"no podrá ser disminuida durante su
encargo". Mucho menos que la Cor
te pidió al Ejecutivo un reporte sobre
los ingresos totales del Presidente, in
cluyendo el costo de vivir en Palacio
Nacional, sin que el Ejecutivo haya
respondido. ..}¿jq

Batres ha llegado a la Corte con
el propósito de restablecer el control
que el Ejecutivo tenía sobre el Poder
Judicial en los tiempos del viejo PRI.
AMLO ya no acepta ministros que
voten por criterios jurídicos, deben
apoyar "el proyecto de transforma
ción". Quiere ministros que entiendan
que su papel es "callar y obedecer".

• LIBERADOS
La secretaria de Gobernación, Luisa
María Alcalde, afirmó que los migran
tes secuestrados en Tamaulipas fueron
"rescatados" "gracias a las autoridades
del estado, a ta Guardia Nacional y a
las Fuerzas Armadas", pero resulta que
los secuestradores los liberaron. Hasta
en eso mienten.
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MIRADOR

ARMANDO
FUENTES AGUIRRE

Este amigo mío con el que tomo la copa
varias los martes por la noche dice
a veces cosas que no me escandalizan
desde joven aprendí a no escandalizarme
ni siquiera por lo que yo hago, pero me
ponen a pensar. Se lo digo y comenta:

Pensar es una buena disciplina. Deberías
practicarla con mayor frecuencia.

La última vez que convivimos, que
conbebimos, si me permiten el deplorable
juego de palabras, manifestó que después
de la cuarta o quinta copa le asalta el
pensamiento de que el mundo estaría
mejor si en él no hubiera religiones.
Explicó: "Los fanatismos a que dan lugar
sus malas prácticas llevan a la intolerancia,
y de ahí al odio y la violencia. El exceso
de religión hace más daño que la falta
de ella".

Cuando dijo eso yo llevaba apenas dos
copas, de modo que no tuve inspiración
para oponerme a su idea. Por el contrario,
se me ocurrió pensar que mi amigo está
ebrio cuando está sobrio, y sobrio cuando
está ebrio.

¡Hasta mañana!...
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Tantas concesiones y encomiendas
a los militares serán una herencia
maldita para quien suceda a AMLO.

'Lo cáido cáido'
Una de las principales carac

terísticas de López Obrador
es la inconsciencia A la ma

nera de los tontos y soberbios piensa
que todo lo que hace está bien hecho,
aunque la realidad le diga a gritos lo
contrario. Aun así llegará el día o la
noche en que se le aparecerán los
espectros de los cientos de miles de
muertos causados por su errática po
lítica en el renglón de la salud. Su vi
da la oscurecerán las sombras de las
mujeres, ancianos, hombres, niños
sobre todo niños cuya vida acabó
antes de tiempo por causa de la fal
ta de medicinas, vacunas o debida
atención hospitalaria, resultado de
sus caprichosas acciones que empe
zaron con el desmantelamiento del
sistema de distribución y comercia
lización de los medicamentos y han
llegado hasta la absurda creación de
una farmacia militarizada de imagi
narias proporciones tan enormes que
sólo las supera en tamaño la notoria
incapacidad para administrar en la
debida forma ese esperpento, cuyo
fracaso es tan fácilmente predecible
como el del Aeropuerto Felipe An
geles, el Tren Maya o la refinería Dos
Bocas. "Lo cáido cáido", dicen que le
dijo María Félix al infortunado Cha
rro Cantor, Jorge Negrete, cuando

éste le pidió que le devolviera el co
llar que le regaló con motivo de sus
bodas, valiosa joya que, acusaban los
malquerientes del artista el enamora
do novio había pagado con dinero del
sindicato de actores que entonces pre
sidía Igual dirán los milites: "Lo cáido
cáido", si alguien se atreve a deman
darles que devuelvan a la República
lo que aviesamente, e ¡legalmente, les
regaló AMLO; todas esas concesiones
y encomiendas de las cuales derivan
suculentas sumas de cuyo empleo a
nadie habrá que rendir cuentas, cir
cunstancia que pondría al hombre
más honrado, si alguno hallara Dió
genes, en el turbio pero provechoso
camino de la corrupción. Una come
dia del francés Marcel Pagnol, "Topa
ze", llevada al cine con el inolvidable
Fernandel, ejemplifica claramente ese
fenómeno, el del hombre que siem
pre ha sido honesto porque nunca se
le ha presentado la ocasión de ya no
serlo. Herencia maldita dejará el caci
que de la mal llamada 4T a quien lo
sucederá en el cargo. Él verá negras
sombras en sus pesadillas. Las que
pueden alzarse en el futuro del país
serán de color verde si no se impo
nen sobre la ambición de dinero y de
poder las prestigiosas tradiciones del
Heroico Colegio Militar y la lealtad

de sus buenos hijos a la Patria, a sus
instituciones y sus leyes... "Acúsome,
padre, de que tengo un problema de
rodillas". Don Arsilio, el párroco del
pueblo, se desconcertó al oír esa ex
traña confesión de Saba Ñera, una de
sus feligresas. Le dijo: "Tu problema
hija mía, no es de orden moral: per
tenece más bien al campo de la cien
cia médica A quien debes ver es a un
ortopedista, no a un sacerdote". "No,
padre adujo la penitente. El proble
ma que tengo en las rodillas consiste
en que no puedo mantenerlas juntas".
(Nota Incluso se había hecho tatuar
sendos letreros en la parte interna de
los muslos. Uno decía "Bienvenido", y
el otro "Pase usted")... Doña Frigidia
vio una película porno y le reclamó a
su esposo: "¿Por qué tú nunca gritas
cuando me naces el amor?". Respon
dió mansamente don Frustracio: "Es
que no quiero despertarte"... Doña
Panoplia de Altopedo, dama de bue
na sociedad, descubrió que Cholina,
su mucama, le robaba su ropa inte
rior, incluyendo sus brassiéres push
up bra. La despidió inmediatamente,
y le dijo: "Entenderás que no podré
recomendarte a mi amigas". "No se
preocupe, señito replicó la fámula
El señor ya me ofreció recomendarme
con sus amigos"... FIN.
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LO QUE pasa ert el
llamado Centro SCOP,
en la Alcaldía Benito

Juárez, está pasando
muy rápido de la
desconfianza al enojo.
CUANDO comenzaron

los trabajos para
recuperar los murales,
vecinos y expertos se
dijeron preocupados
porque desconocían
qué se haría en el
lugar, una vez que los

mosaicos artísticos

estuvieran a salvo.

PASAN los meses

y, lejos de tenerla
información que
han pedido, lo que
notan es cada vez
se intensifican más
las demoliciones y
excavaciones.

A TAL grado que
prefirieron ya recurrir
a la Procuraduría
Ambiental, en espera
de lograr que quienes
son responsables de ese
proyecto... ¡ni le rasquen!

• • •

LA ALCALDESA de

Tlalpan, Alfa González,
denunció que en
estos días recibió
una llamada de la
oficina de Jefatura de

Gobierno pára pedirle
que autorizara para
mañana el uso de la

explanada para un
mitin ¡de Morena!
LAMENTÓ que el
Antiguo Palacio
del Ayuntamiento
suela desdeñar a
la demarcación

y sólo la tome en
cuenta cuando
anda haciéndola

de organizadora de
eventos electorales.

Y DICEN que la
respuesta dejó a más de
uno sorprendido, pues
el propio Rodrigo Avila,
secretario particular
de Martí Batres, replicó
asegurando que él
había hechp ¿llamada
y que ¡no tenía nada
de malo!

ÁREA de oportunidad
para los Reyes Magos:
que le traigan un
compendio de delitos
electores explicados
¡con palitos y bolitas!

: ;¡ : :¡ ; <

circuitointedor a reforma.com
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Culpan al secretario técnico por
opacidad de gasto en San Lázaro
::::: Nos cuentan que en la Cámara de Diputados,
los coordinadores parlamentarios y quienes han en
cabezado el Comité de Administración están muy
enojados con el secretario técnico, Carlos González
Chavarín. a quien consideran el único responsable
de hacer públicos los acuerdos de ese comité. EL
UNIVERSAL dio a conocer que desde hace 21 me
ses no se publican en el portal de la Cámara baja
los acuerdos, que incluyen contratos y gastos hasta
por 1,800 millones de pesos. Según el perfil público
del fúncionario, quien gana 65 mil pesos mensuales,
su obligación es "promover las mejores prácticas ad
ministrativas en la Cámara de Diputados". ¿Será que
a don Carlos se le olvidó subir la información y de
verdad los diputados no se habían dado cuenta has
ta que vieron la nota publicada?

Ni 24 horas les duro la medalla
del "rescate" de migrantes
::::: Un día después de que la secretaria de Gober
nacióa Luisa María Alcalde, y el vocero de Presi

dencia, Jesús Ramírez, anun
| ciaron que en coordinación con
1 autoridades de Tamaulipas fúe
2 ron "rescatados" 32 migrantes
i secuestrados por un grupo cri
| minal, el presidente Andrés
Manuel López Obrador les co
rrigió la plana y dijo que como
"había mucho gobierno ahora en

Luisa María la zona", los delincuentes deci
Alcalde dieron dejarlos libres. Además

del quemón que ya se llevaron
por colgarse una medalla que no les tocaba, ¿será
que les recetan un lugar en las mentiras de la se
mana, en la categoría de "Pinocho de la semana'?

Xóchitl dice que Quiere escuchar
críticas... ¿y su equipo?
::::: Luego de la pausa del fin de año, nos asegu
ran que la precandidata presidencial opositora,
Xóchitl Gálvez. prepara el anuncio de nuevas in
corporaciones a su equipo para arrancar la cam
paña a tambor batiente el 1 de marzo. Por ahora,
nos detallan, tendrá cierres de precampaña en to
do el país y después, en el periodo de "intercam
paña", se dedicará a grabar videos y sostener reu
niones con periodistas y dirigentes políticos, so
ciales y empresariales, con la idea de recoger pro
puestas y observaciones. La duda es si en su
equipo de verdad quieren escuchar o siguen co
mo en las últimas semanas, tildando de "vendi
do" a cualquiera que se atreva a señalar errores
de su candidata.

Tensiún en Morena para definir
nuevo coordinador en el Senado
::::: En la bancada de Morena en el Senado ya se
ve venir un nuevo jaloneo interno. El coordinador
del grupo parlamentario, Eduardo Ramírez
á_ Aguilar, se irá de licencia a

| partir del 1 de febrero para en
tr 1 cabezar la candidatura de su

¿ partido al gobierno de Chiapas
i Y desde ahora, nos aseguran,
| comenzaron las vencidas entre

¦ < los "duros" y los "moderados".
Nos hacen ver que ya hay quien

* impulsa el senador por Tlaxca
Eduardo la, José Antonio Álvarez Li
Ramírez Aguilar ma, uno de los principales críti

cos de Ricardo Monreal, para
quedarse con la coordinación. Y, claro, los pocos
que aún hacen grupo con el zacatecano afirman
que como don Eduardo era de ese bando, le debe
tocar a otro monrealista. Falta ver qué dicen en
Palacio Nacional.
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Roclo Nahle sale reprobada en
geografía al Inicio de precampafla
::::: Como dicen que "eran muchos y parió la
abuela", nos cuentan que en Veracruz no comen
zó muy bien la precampaña para la abanderada
de Morena a la gubernatura, la zacatecana Rocío

Nahle García, pues su equipo
subió un spot que ha sido criti
cado por el error en la imagen.
Nos detallan que, en el anuncio,
doña Rocío presume ser una
mujer con profundo amor por
Veracruz y las virtudes de la en
tidad al tiempo que señala "el
gran litoral del golfo de Méxi
co", pero ¡oh sorpresa! aparece
una imagen de la emblemática
laguna de Catemaco, lo que

"fue carne fresca" para sus detractores, quienes
no perdieron la oportunidad de exhibirla, recri
minarle que no conoce el estado y recordar que
no es veracruzana de nacimiento. ¡Auch!

Rocío Nahle

García

"Pico de cera" de alcalde
pese a lluvia de balas1'
::::: El que se hizo "ojo de hormiga" en las fiestas
navideñas en Sinaloa, nos comentan, fue el alcal

de de Culiacán, Juan de Dios
Gámez Mendívil (Morena), y
no salió ni para decir "esta boca
es mía". Nos recuerdan que don
Juan de Dios "se llena la boca"
de presumir lo segura que es la
capital sinaloense, pero en los
últimos días ocurrieron varios
enfrentamientos armados, de
los que se supo por redes socia
les. En el cambio de año estuvo
presente la vieja tradición de

hacer disparos al aire con todo tipo de armamen
to sin que hubiera detenidos, además de que si
carios destruyeron 114 videocámaras y, aunque se
sabe que don Juan de Dios estaba en la ciudad
(porque subió una foto con el gobernador Rubén
Rocha Moya), varios le reprochan que no salió
para calmar a la población o a informar de la si
tuación... y eso que quiere la reelección.

Juan de Dios

Gámez
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Arranca año con el pie derecho
::::: El que inició con el pie derecho en Yucatán,
nos comparten, fue el candidato a la gubernatura
del frente "Va por México", Renán Barrera Con
cha (PAN), pues —como adelantó EL UNIVER

SAL— lleva la ventaja sobre su
contrincante, el morenista Joa
quín Díaz Mena, al punto que,
si las elecciones fueran hoy,
don Renán ganaría con un
margen de alrededor de 10
puntos porcentuales. Además,
nos indican que hace unos días
recibió elogios de su trabajo al
frente del ayuntamiento de Mé
rida del propio presidente An
drés Manuel López Obrador,

por lo que el dirigente nacional panista Marko
Cortés ya lo ve como prácticamente un triunfo
asegurado. ¡Qué tal!

Renán Barrera

Concha
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Habrá más Metro en el Edomex
::::: El secretario de Movilidad en el Estado de
México, Daniel Sibaja, anunció que en próxi
mos días el gobierno estatal, a cargo de la mo
renista Delfina Gómez, dará a conocer la

construcción de una nueva lí
nea de Metro que conectará a
la entidad con la Ciudad de
México. Hay que recordar que
doña Delfina había señalado
durante su campaña que ha
bría Metro en el estado. A tra
vés de TikTok, el funcionario
señaló que el Edomex no será

Daniel tratado más como un patio
Sib^ja trasero de la capital del país,

por lo que en breve habrá
nuevos sistemas de movilidad que comuniquen
el flujo de población entre ambas entidades.
Los primeros detalles que adelantó fue un gran
túnel que conectará el Aeropuerto Internacio
nal Felipe Ángeles (AIFA) con la CDMX, asimis
mo, se contempla una tercera línea del Mexica
ble que comunicará Naucalpan.

Agarrón en Tlalpan entre Morena.
CDMX y alcaldesa
::::: Nos platican que el acto proselitista que reali
zará la precandidato presidencial de Morena,
Claudia Sheinbaum, en la alcaldía Tlalpan deri
vó en otro encontronazo entre Morena y el Go
bierno capitalino con la alcaldesa, la perredista

Alfa González. Esta última re
veló en redes sociales que per
sonal de la oficina de la Jefatu
ra de Gobierno de Martí Ba
tees le llamó para pedirle la ex

KJt i JB 2 planada y realizar el evento de
11 doña Claudia, pero doña Alfa se

quejó de que la busquen para
eso y no para resolver proble

Alfa mas de la demarcación o invi
González tarla a eventos. En respuesta,

Rodrigo Ávila, de la oficina de
Batres, le dijo que se gestionan los espacios públi
cos para todas las fuerzas políticas. Más tarde, el
dirigente de Morena en la CDMX, Sebastián Ra
mírez, acusó que doña Alfa no quiso prestar el
espacio, pues ya estaba ocupado.

No baja la intensidad
en Cuauhtémoc
::::: En este espacio le platicamos el fin de semana
que la definición del aspirante de Morena a la al
caldía Cuauhtémoc estaba al rojo vivo, y cada vez
se veía más difícil lograr una candidatura de uni

dad y consenso. Así que en el
nuevo capítulo de este caso, eli titular de la Autoridad del Cen
tro Histórico, Manuel Oropeza.
que está anotado para buscar
esa postulación, envió una carta
a la presidencia nacional de
Morena, de Mario Delgado,
donde le expone que ante la in
certidumbre y las especulacioManuel
nes que se han generado por elOropeza
proceso por la poca información

hacia los aspirantes, y ante el anuncio de que el
lunes 8 de enero se darán a conocer los ganado
res, pide que se realice y se conozcan los resulta
dos de la encuesta. El tema, nos aseguran, se
pondrá muy intenso en las próximas horas si no
se logra procesar de forma adecuada los intereses
de todos los aspirantes.
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Prepararse para la
posibilidad
La posibilidad se refiere

a la factibilidad de que
un evento, situación o

resultado pueda ocurrir en
teoría o en ciertas condicio
nes. Está basada en la percep
ción de que una situación es
concebible y/o que no se pue
de descartar por completo,
pero no necesariamente im
plica que eso sea altamente
probable de ocurrir. Este año
exhibe una serie de contextos
y amenazas creíbles en el pla
no internacional cuyas deri
vaciones tendrán un impacto
en la esfera mexicana. La
elección presidencial del 5 de
noviembre en Estados Uni
dos es un foco de atención por
las implicaciones globales de
su resultado; la mera posibi
lidad de que Donald Trump
se alzara con la victoria debe
ría ser un escenario cuidado
samente analizado por am
bos equipos de las candidatas
a la presidencia en México. La
labor de prospectiva y pla
neación estratégica tiene que
ser una prioridad para cen
trarse en la exploración del
futuro y la identificación de
posibles escenarios y tenden
cias sobre todo cuando la re
lación pasa por momentos de
extrema tensión en el quid
pro quo bilateral.
La presión actual del go

bierno estadounidense en ma
teria migratoria y de seguridad
está colocando a la adminis

tración de López Obrador con
tra la pared con el riesgo de lle
gar a un punto de no retorno.
Ambos rubros son ya epicen
tro de narrativas en la antesala
de lo que serán las campañas
presidenciales tanto demó
cratas como republicanas. El
desastre en la política migra
toria de la cuatroté, que abrió
la frontera sur basada en las
ocurrencias presidenciales en
el 2019, ha tenido un costo al
tísimo para el país.
El flujo de personas sin un

control adecuado o un siste
ma de regulación efectivo ha
encendido múltiples focos
rojos no sólo en la seguridad
nacional de la región y la pre
sión sobre los recursos y ser
vicios públicos. La integra
ción y cohesión social por la
llegada de migrantes está
dando lugar a tensiones in
terculturales y conflictos so
ciales en algunas ciudades
del país y la explotación de
los mismos por grupos crimi
nales son un hecho irrefuta
ble que se ha disparado en es
ta administración tan procli

ve a los abrazos. El secuestro
de 31 personas nuevamente
en Tamaulipas desencadenó
los distintivos tropezones
oficiales en la versión de los
hechos cuando estos fueron
"rescatados" según Goberna
ción o "liberados" según la
mañanera, el hecho es la vul
nerabilidad de los migrantes
al transitar por tierras mexi
canas donde la única ley que
priva es la impunidad.
Y cuando la impunidad se

vuelve el eje de todos los ma
les, las consecuencias indivi
duales y para la sociedad en
su conjunto son graves y tie
nen secuelas que trastocan
de manera transversal múlti
ples esferas.
No hay tal transformación

si reina la impunidad y si ésta
socava, entre muchas cosas,
la democracia. Y en estos mo
mentos de ebullición electo
ral en ambos lados de la fron
tera se vuelve estratégico el
relato de la importancia de
fortalecer las instituciones
que impiden el deterioro de
mocrático. Y tanto México co
mo Estados Unidos enfren
tan desafíos indiscutibles en
su sistema democrático.
El primero por los embates

sostenidos desde el palacio pa
ra mermar la autonomía del
INE y del Tribunal Electoral y
el segundo por su sistema po
lítico que podría permitir que
Trump, con todo y juicios po
líticos y procesos criminales en
ciernes, pudiera ser candidato
y como posibilidad.. .presiden
te de los Estados Unidos. •

@ComezZalce

Cuando la impunidad se vuelve el eje
de todos los males, las consecuencias

individuales y sociales en su conjunto
son graves y tienen secuelas.
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El negocio del secuestro
migrante en Tamaulipas
Esta semana se hizo públi

co el secuestro y apari
ción de 32 migrantes que

viajaban a bordo de un autobús
de pasajeros en la autopista Rey
nosaMatamoros, en Tamauli
pas. Inicialmente se habló de su
rescate gracias al trabajo conjun
to de autoridades estatales, las
Fuerzas Armadas y la Guardia
Nacional. Sin embargo, con pos
terioridad el presidente AMLO
reconoció que fueron liberados
por sus captores. Hasta el mo
mento no hay claridad acerca de
lo que ocurrió, más allá de que
fueron localizados y que se en
cuentran a salvo y eso es una
buena noticia.
Este hecho puso luz sobre una

situación que por desgracia no es
nueva y que ha afectado grave
mente a las personas en movili
dad. Cabe hacer una precisión: a
pesar de que el delito de secuestro
ha disminuido a nivel nacional,
ha aumentado en contra de los
migrantes. Sin embargo, se des
conoce su magnitud ya que, dada
su condición de indocumentados
y por temor a los criminales o por
desconfianza en las autoridades,
muchos no denuncian
Actualmente las redes dedi

cadas al tráfico de seres huma
nos están encabezadas por los
grandes cárteles del crimen, los
cuales han encontrado en este
ilícito un negocio muy reditua
ble, haciendo de los trayectos ex
periencias aún más traumáticas

y vulneradoras de los derechos
de las personas migrantes.
Durante2022y2023 en la coa

lición de organizaciones Agenda
Migrante, recibimos diversas pe
ticiones de ayuda y testimonios
por parte de migrantes o sus fa
miliares por secuestro, extorsión
o amenazas en el estado de Ta
maulipas. Y no se trata única
mente del tramo carretero en el
que estos 32 migrantes fueron
sustraídos, sino que son varios
los puntos de riesgo y de ocupa
ción por parte de los cárteles más
poderosos y sanguinarios del
país que están presentes en la zo
na El control del territorio en Ta
maulipas se ha visto marcado
por una sucesión de grupos ar
mados provenientes de distintas
fragmentaciones. Domina el
Cártel del Noreste, ramificación
de los Zetas, que a su vez provie
ne del Cártel del Golfo; el secues
tro y la extorsión de migrantes
han sido su sello. Sin embargo, se
ha hablado tam bién de la pre
sencia de miembros del Cártel
Jalisco Nueva Generación y del
Cártel de Sinaloa con la intención
de expandirse a dicha región.

Basta con darse una vuelta a la
estación de autobuses de algunas
ciudades como Nuevo Laredo pa
ra constatar la presencia perma

nente de halcones que revisan y
detienen a personas ajenas al lu
gar o que piden claves a los mi
grantes que arriban, a falta de las
cuales muchas veces son llevados
sin que se conozca su paradero.
Defensores de derechos hu

manos y religiosos en el nor
deste del país han señalado la
colusión y colaboración entre
grupos criminales y autorida
des locales. Esto coincide con
una de las líneas de investiga
ción seguidas en el caso de los
32 migrantes, que implica a
elementos de la policía estatal
en el secuestro por encargo del
Cártel del Golfo.
Los secuestros y extorsiones

son parte importante del modus
operandi de los grupos crimina
les. Se ha vuelto común que una
vez en la frontera les quiten los
celulares y llamen a sus familia
res para pedir rescates a cambio
de concluir el cruce. Incluso,
aprovechandoquela red de apo
yo de muchos migrantes se en
cuentra en Estados Unidos, los
grupos criminales han hecho
pasar los rescates por remesas,
ordenando a las familias que lo
envíen bajo ese concepto. Mi
grantes han atestiguado transfe
rencias que van desde los mil
hasta los 2 mil 500 dólares.
El secuestro y extorsión de

migrantes ha sido una realidad
sistemática en Tamaulipas. Pa
ra hacer frente a las redes de tra
ficantes se requiere la puesta en
marcha de una estrategia inter
sectorial, que incluya trabajo de
inteligencia con actores clave
en las localidades y la colabora
ción con otros países. Profundi
zar en el modo en que operan
los grupos criminales y rastrear
el dinero que manejan, son es
trategias necesarias para aten
der la situación de raíz. •

El secuestro y extorsión de migrantes
lia sido lina realidad en Tamaulipas.
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Ilayuela
Hay algunos que
quieren descarrilar

al Tren y no
precisamente
al Tren Maya
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Inestabilidad, riesgo
en 2024: SHCP

Los ingresos netos para México
después de gastos de colocación
de los tres bonos emitidos en los

mercados internacionales serán por alrededor
de 7 mil 433 millones 725 mil dólares, y se utili
zarán paralos "fines generales del gobierno fe
deral", que incluyen el refinanciamiento, recom
pra o cancelación de su deuda internay externa
El suplemento informativo entregado por

la SHCP a los inversionistas, que no se hizo pú
blico en el país, destacó que los pagos de capi
tal o intereses de los bonos 2029,2036 y 2054
alos tenedores que no sean residentes en Mé
xico, no estarán suj etos a impuestos de reten
ción o deducción, y presumió que los trenes
Maya e Interoceánico iniciaron operaciones
el 15 y el 22 de diciembre.
Hizo un recuento de la economía al tercer

trimestre de 2023 y a los cambios a las leyes
del Mercado de Valores y Fondos de Inver
sión para impulsar el acceso a las pymes. In
dicó que al cierre de 2023 la tasa de interés
interbancaria fue de 11.25 por ciento y que el
peso se revaluó frente al dólar 13.1 por ciento.
Entre los factores adversos que pueden

afectar a México, la SHCP señaló la "inestabi
lidad o volatilidad en los mercados financie

ros" que complicarán las metas macroeconó
micas y disminuirían la entrada de inversión
extranj era, y apuntó que la aplicación de leyes
puede afectar esa inversión.
En los documentos detalló que los objeti

vos sobre seguridad interna entre México y
Estados Unidos para este 2024 está invertir
en salud pública, en programas de recupera
ción, investigar y castigar la producción y uso
de drogas sintéticas, perseguir redes crimina
les, ampliar modelos de prevención del delito
incluida justicia civil y policía comunitaria,
garantizar la seguridad migratoriay desman
telar organizaciones criminales dedicadas a la
tratay tráfico de personas.

Cuarto de junto
El Primer Tribunal Colegiado en Materia
Penal del Cuarto Circuito, que encabeza el
magistrado Carlos Aldo Vargas Eguiar
te, deberá resolver hoy el cambio de medida
cautelar para los propietarios del consorcio
de parques industriales Desarrollo Logistik,
Fernando Villarreal y Blanca Balleste
ros, quienes permanecen en prisión en Nue
vo León a pesar de ser adultos mayores y que
no se les ha configurado algún delito que lo
amerite. El grupo minoritario, comandado
por José Luis Salas Cacho y Marcelo de
los Santos Anaya quiere quedarse con todo;
el primero es un panista cercano a políticos
neoleoneses y el segundo hij o del ex goberna
dor de San Luis Potosí... En Lagunas, Oaxaca,
el miércoles y jueves se conmemoró el 82 ani
versario de la planta de cemento Cruz Azul y
el tercer año de la refundación. Víctor Veláz
quez, presidente de la cementera, reconoció
a don Arcadio Hernández como un hombre
visionario al observar la riqueza de los yaci
mientos de carbonato de calcio en la zona.
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Balance anual de

Ecuador: ¿por
qué nos importa?

El resumen de su informe pasa por
un contexto específico: dos procesos
electorales que, en opinión de esta
organización, se caracterizaron por
niveles de violencia inusitados, pri
mero con el asesinato del candidato

presidencial Fernando Villavicencio,
periodista de oficio, y en el segundo
por ochenta ataques contra políticos
y la libertad de expresión, entre ellos
los homicidios de cuatro candidatos

y un alcalde.
De acuerdo con sus registros, las

agresiones perpe
tradas por el crimenorganizad aumen
taron 870 por ciento
en comparación con
OnOHxrO/innArmcin+n2020 y 240 por ciento
en relación con 2022,
mientras que las amenazas representa
ron 15 por ciento de los ataques totales,
de los cuales la mitad correspondió a
grupos de la delincuencia organizada.
Unodeloshechos más graves de 2023,

nos relata Fundamedios, fue el desplaza
miento forzado de nueve periodistas,
debido a amenazas contra su integridad

personal, que pusieron de manifiesto la
creciente inseguridad con que se ejer
ce actualmente el periodismo en Ecua
dor, tanto como la vulnerabilidad de sus
trabajadores. El gobierno en estos casos
simplemente no apareció.
Durante el periodo de Guillermo

Lasso, que se extendió entre mayo de
2021 y noviembre de 2023, Fundame
dios registró 737 agresiones a la liber
tad de expresión y de prensa, acceso
a la información y derechos conexos,
lo cual supera el promedio histórico

anual en la materia

desde 2007.¿Por qué nos ¡m_
porta en México todo
eso? Porque los prin

ÜC rfünürnnnrac1cipales generadores
de violencia en aquel

país son los grupos criminales al servi
cio de los cárteles Jalisco Nueva Gene
ración y de Sinaloa, que han exportado
su batalla a aquel territorio con atenta
dos, motines carcelarios y disputas ca
llejeras. ¿Cómo se reflejará esa disputa
aquí, en el año electoral? Es bueno sa
ber lo que pasó en Ecuador.

Dos carteles mexicanos,
JOS | )Í'Í I K'Í| )<il('S

generadores de violenciaI undamedios,laoiganización
' regional que dirigen César

Ricaurte en Quito y Dagmar
Thiel en Washington, ha presentado un
balance anual sobre la escaladade violen

cia que padeció Ecuador durante 2023,
año electoral en el que contaron 265
agresiones que afectaron a343 periodis
tas, medios de comunicación, candidatos
a cargos de elección popular, grupos de la
sociedad civilyactivistas.
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¡Hay unos
haitianos en
mi PAN!

De los creadores del Cártel
inmobiliario del PAN aho

ra aparece su más reciente
película "¡Hay haitianos en mi marcha!",
donde un abnegado y desconocido candi
dato a ser jefe de gobierno de la Ciudad de
México fue obj eto de un montaj e por parte
de malvados morenacosy brugadistas que
les sembraron en su movilización un gru

po de haitianos que se hicieron pasar por
panistas. Por supuesto, como yo también
soy bien mentiroso, sí le creo a mi Santi
Taboada que está instalado en el melodra
ma reguetonero negándolo todo. O sea,
para montajes los de Loret. Ni modo que
el comunicador les haya mandando esos
elementos acarreándolos desde Puerto

Príncipe, para que luego salieran muy en
tusiastas tomándose lafoto conunalto fun
cionario cercano a Liosa Limón

Digo, a mí lo único que me hace dudar es
que el clasismoracismomozímismo de
los panistas les impediría relacionarse con
migrantes haitianos a los que verían con
mucho desdén
Así, cualquiera diría que Markititititi

tito Cortés contrató a Anette Cuburu pa
ra alivianar el tema y armar el control de
daños, pues mientras la Rabadán se ponía
pero que ífíniíV'Téllez ante unafeminista,
elpresichentede Acción Nacional sale ade
clarar que los haitianos forman parte de la
apertura democráticay la inclusión que es
tá operando entre los panuchos. Eso no se
veíani en Lahorapico ni en Las lavanderas.
Algo que solo se puede comparar con

el montaje peripatético de Xóchitl Gálvez
que haría enoj ar más a García Luna Pro
ductions que las memorias de Sarkozy
donde afirma que calderón era su masco
ta (digo, en descargo de Jelipillo se puede
decir que ogobernabaose acababalas re
servas de cubanderas, no se puede hacer
todo al mismo tiempo): unajovenzuela
que casi ni se veía que había tomado algún
cursillo en el CEA de Televisa, pasa "ca
sualmente" por la casa de LadyXy como
haciendo una travesura toca la puerta y
¿quién creen que le abre? La mismísima
señora del huipil (que ahora ya no usa, no
la vayan a regañarlas niñasbien) que "ca
sualmente" también andabapor ahí, lista
para responderunapregunta fundamen
tal "¿Porqué quiere ser presidenta?" Por
supuesto tuvo que leer la respuesta en el
prompter. Ese sketch no lo hubieran ad
mitido ni en La Escuelita de Ortiz de Pi

nedo, y menos con el ridimensaje de "No
Fake". Algo tan creíble como las gelatinas
de la príanchuchista.
Mejor hubiera dicho que tenía unoshai

tianos refugiados en su casa para que no los
fuera a atrepellar el Tren Maya ^
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la cara de asombro

de los ministros de la Suprema
Corte de Justicia de la Nación
fue lo que más se notó duran
te el primer mensaje de Lenia
Batres Guadarrama como

nueva integrante del pleno,
después de que censuró lo que
llamó "los excesos" del alto tri

bunal por encima de la Consti
tución, mientras que los invi
tados de la ponente, entre ellos
su hermano, el jefe de Gobier
no de Ciudad de México, Mar
tí Batres, aplaudían a rabiar
y gritaban vivas a cada nuevo
embate contra el Poder Judi

cial que ahora representa.

continúa el cruce de

mensaj es públicos entre la pa
nista Xóchitl Gálvez y el priis
ta Alejandro Moreno, aliados
electorales en aras de enfren

tar a la 4T, y ahora fue el cam
pechano quien lanzó un guiño
a su candidata presidencial en
Oaxaca, con eso de que si tuvie
ra que ausentarse dejaría a sus
hijos sin ninguna duda al cui
dado de lahidalguense, en otro
capítulo de la serie que comen
zó con el descarte de Aíito para
un eventual gabinete con ella a
la cabeza. Ellos se entienden.

el Congreso de Ciudad
de México está en aprietos con
el proceso de ratificación de la
fiscal Ernestina Godoy, por
que hoy se debe realizar la se
sión de la comisión permanen
te para llamar a un periodo ex
traordinario el próximo lunes y
votar el dictamen en cuestión,
apenas un día antes de que ter
mine la gestión de la abogada,
pero ni panistas ni morenistas
se ponen de acuerdo para dar
legalidad al proceso. Veremos
qué sale de la sesión convocada
para esta mañana por el diputa
do Gerardo Villanueva

lejos de rendir cuen
tas sobre el presupuesto ejer
cido por Notimex durante tres
años y diez meses de huelga, la
ex directora Sanjuana Martí
nez acusó a los secretarios de

Gobernación, Luisa María
Alcalde, y del Trabajo, Ma
rath Bolaños, de pagar de ma
nera indebida liquidaciones
por 256 millones de pesos a 34
huelguistas y otras 53 perso
nas, por lo que el sindicato ne
gó todo, acusó ala ex funciona
ría de poner en riesgo la segu
ridad de ex trabajadores y no
descartó proceder legalmente
contra ella.
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1E1 que la hace la paga. La gestión de Layda
• Sansores, gobernadora de Campeche, marcada

por la ineficacia, ahora pesa en la balanza política
contra las candidaturas a puestos de elección
popular de Morena a nivel federal. Según encuestas
locales, Campeche se ubica en un distante lugar
23 a nivel nacional, reflejando la desaprobación
ciudadana. Veracruz y Chiapas siguen la tendencia,
pero la sombra de los malos gobiernos, como el de
Sansores, proyecta dudas sobre la promesa de la
Cuarta Transformación. El electorado, cansado de
palabras vacías, podría castigar la alianza a través
del voto. ¿Están a tiempo de corregir el rumbo?

2 Impresentable. Se siente el todopoderoso,
• pero el alcalde de Ensenada, Armando Ayala

Robles, hace unas semanas recibió una oleada de
abucheos frente al presidente de México, Andrés
Manuel López Obrador, durante una gira. Qué
pena. Le cobraron públicamente todas las afrentas,
como el permitir maltrato animal en el municipio,
o traer asolados a los empresarios de Valle de
Guadalupe, quienes han denunciado que los
extorsiona. Lo peor de todo es que Morena colocó a
Ayala Robles en el listado como segunda fórmula
al Senado de la República. La sociedad pide una
investigación a fondo y castigo, no un premio.
3 El colmo. La inercia burocrática de

• Conapesca paraliza a exportadores de
camarón en Sonora, cortesía de unas vacaciones
no planificadas. Resalta la apatía del comisionado
nacional de Acuacultura y Pesca, Octavio Almada,

quien no tomó las previsiones necesarias para
dar continuidad a los trámites de Certificados de
Admisibilidad, y dejó varadas 272 toneladas de
camarón, evaporando tres millones de dólares
en ingresos. Este fallo administrativo no sólo
subraya la incompetencia, también refleja una
flagrante negligencia hacia la labor y urgencia de los
productores. No la chiflen, que es cantada.
4 Piedra en el zapato. El exgobernador de

• Baja California con Morena, Jaime Bonilla,
y casi dueño del PT local, ahora representa una
molestia constante al partido guinda, como traer un
alacrán en la ropa interior. Con la bandera del PT se
presenta como el verdadero portavoz de la Cuarta
Transformación, intentando captar a los descontentos
con el movimiento original. Busca mantenerse en
la escena política, apoyándose en diputados que
quieren reelegirse y que sirvieron a sus intereses. Ya
fuera del partido que le dio el poder, despotrica en su
contra. Y este 2024 se fortalece, cuidado.

5 Nada cambia. La sala especializada del TEPJF
• impuso sanciones a Morena, PAN, PRI, PRD

y a Xóchitl Gálvez. Con multas de 400 UMAS para
partidos y una sanción de más de 8 mil pesos para
Gálvez. el Tribunal busca frenar el uso indebido de
la imagen de menores en el ámbito político. Pero
persiste la duda: ¿es suficiente para disuadir futuras
infracciones? Mientras tanto, Marcelo Ebrard
también recibió multa por aprovechamiento de
.promoción indebida. La política sigue su curso, fiel
a sí misma: aprovechando la ilegalidad. Finalmente,
no es dinero de ellos el que paga las multas..
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gestión de sus entornos con planificación
estratégica, gestión de proyectos y, funda
mentalmente, gestión de actividades, con
programas de carácter escolar, comunita
rios y sociales, acompañados de la entrega
de material deportivo, que entusiasmen, a
través de la recreación, el juego, la activa
ción física y la práctica de deporte, la adop
ción de hábitos, con los que, de acuerdo
con parámetros internacionales, se activen
físicamente 30 minutos cada día y, por lo
menos, cinco veces a la semana.
Es aquí donde el programa Semáforo

Deportivo, el Planeador de
Activación Física y el fomento
a la práctica de otras discipli
nas serán, junto con el boxeo
y otras alternativas deporti
vas, las que darán cauce para
movilizar directa o indirec
tamente a más de un millón

de personas que se han ido
sumando también a la con
memoración del Día Inter
nacional del Deporte por el
Desarrollo y la Paz.

O
En este propósito, alianzas con
el Consejo Mundial de Boxeo
(WBC), la Asociación Valores
del Deporte por el Desarrollo
y la Paz, Los Diablos Rojos de
México, el Consejo Mexicano

del Deporte Profesional (Comedep), el Con
sejo Mundial de Lucha Libre (CMLL), emba
jadas de otros países en México, Medallistas
Olímpicos de México, el Comité Olímpico
Mexicano, el Comité Paralímpico Mexicano,
la Asociación de Olímpicos Mexicanos, los
Premios Nacionales del Deporte y diversas
instancias públicas y privadas, nacionales
e internacionales generarán una reflexión
proactiva en torno a la trascendencia del
deporte en la ruta para el evento multide
portivo más importante del planeta que se
rán los Juegos Olímpicos y Paralímpicos de
París 2024.

Que el deporte
tenga una
utilidad social,
es un objetivo
que se plantea
la fundación
AHH.
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Marcos, pero tenía la orden de no emprender
ninguna acción militar. Posteriormente, dijo,
fueron varios los mensajes que le envió al en
tonces subcomandante. En una carta le pidió
que liberara al general Absalón Castellanos,
exgobernador de Chiapas, secuestrado por el
EZLN. En otro escrito le reclamó el hecho de

llevar a una muerte segura a los milicianos
zapatistas, señalando que: "un comandante
nunca enviaría a sus soldados, armados con
palos, a enfrentar a un ejército de verdad".
También le pidió a Sebastián Guillén que se
rindiera y entregara las plazas.

El único mensaje de Marcos a Godínez fue
a través de Manuel Camacho, comisionado
para la paz: "dígale a Godínez que lo respe
to como militar y como estratega, pero una
de las condiciones para llegar a la paz es que
el general no sea secretario de la Defensa". El
general Godínez era serio aspirante a la SDN.

Pero eso ya es historia. Actualmente, el
EZLN, avejentado, disminuido y en total ig
nominia, con un Sebastián Guillén de figura
lerda y obesa, quiere llamar de nueva cuenta
la atención, justamente cuando los territorios
zapatistas son invadidos y controlados por los
cárteles del narcotráfico. La VII R.M. ha iden

tificado la presencia de grupos criminales
como el de Sinaloa, C)NG, Zetas, del Golfo,
los Beltrán Leyva.

Muchos jóvenes ya no quieren ser zapa
tistas, prefieren enrolarse al narcotráfico. La
historia del capitán Marcos y su movimiento
está al borde del punto final, su sobrevivencia
dependerá en hacer frente a la nueva reali
dad: los cárteles que desafían la presencia del
EZLN en Chiapas.

DE IMAGINARIA

Luego del enfrentamiento en Iztacalco entre
policías y extorsionadores, en el que una pe
queña de un año fue herida de bala, cuyo es
tado de salud es grave, y donde dos elementos
policiacos resultaron ser parte del grupo cri
minal, a Pablo Vázquez, secretario de SC, se le
presenta tremendo paquete, primero, limpiar
la corporación y segundo, combatir el delito
de extorsión que Ornar García Harfuch jura
ba y perjuraba no existía en la CDMX.
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No hubo ningún rescate dé migrantes en Tamaulipas, como
anunciaron la secretaria de Gobernación, Luisa María
Alcalde; el vocero presidencial, Jesús Ramírez, y el gober
nador Américo Villareal. Desde el miércoles, según lo ha
bía confirmado la Fiscalía estatal, sabíamos que los migrantes
secuestrados el 30 de diciembre habían sido liberados por
sus propios captores. Hoy sabemos también que los liberaron
después de que muchos de ellos pagaron las extorsiones que
les impusieron los delincuentes.

No hubo ni un solo detenido por estos hechos, que están
muy lejos de ser "atípicos", como también dijo la secretaria
de Seguridad y Protección Ciudadana, Rosa Icela Rodríguez:
todos los días hay secuestros de migrantes, sobre todó en la
frontera norte, pero en realidad en todo el trayecto, que es
controlado por los grupos criminales desde el sur hasta el norte
del país. Incluso, en este caso ha sido extraño que entre las
personas liberadas, siguiendo otra vez lo dicho por las auto
ridades locales, no hay colombianos, cuando el propio presi
dente de ese país, Gustavo Petro, había pedido la liberación de
cuatro de sus compatriotas. Queda la duda de si los liberados
son en realidad los que fueron secuestrados el 30 de diciembre
u otros de los muchos que sufren una tragedia similar.

Lo que sucede en el tema migratorio es gravísimo. Ya de
por sí las oleadas de migrantes configuran una crisis huma
nitaria real que no estamos ni remotamente atendiendo. Pero
el hecho de que el crimen organizado haya tomado el control
del tráfico de personas, redobla los costos de esa crisis y el
sufrimiento de las personas. Los migrantes no sólo sufren con
diciones inhumanas en su trayecto por México y otros países
para tratar de llegar a la frontera con Estados Unidos, tampoco
tenemos mecanismo alguno de cobijo o contención para ellos.

Deben enfrentarse a las bandas criminales que los extor
sionan, en ocasiones cooptan por la fuerza a hombres para
convertirlos en sicarios, y violan y prostituyen a mujeres y ni
ñas. Ésa es la verdad. Y existe una absoluta indiferencia hacia
el tema: un ejemplo, ayer el presidente López Obrador volvió
a decir que han disminuido los secuestros. El problema es que
los miles de migrantes secuestrados y extorsionados no entran
a esa lista, es como si no existieran.

Entiendo, decíamos hace ya muchos meses que ningún país
puede tener fronteras abiertas, como prometió después de ga
nada la elección de 2018 el ahora presidente López Obrador;
entiendo que la seguridad nacional y pública requieren res
tricciones, en ocasiones más duras que las normales, para ga
rantizarlas; entiendo que las olas migratorias están resultando
políticamente inmanejables para Estados Unidos y que nues
tros vecinos requieren de la cooperación de México para fre
narlas, y creo firmemente que México debe brindar ese apoyo.

Pero también debemos entender que no se está garan
tizando la seguridad mínima de los migrantes, que las res
tricciones impuestas en México son tan volubles que lo que
fomentan son la corrupción, la impunidad y los dejan en un
marco legal absolutamente difuso; entiendo que, al no tomar
ninguna medida adicional, la desprotección marca tanto a
migrantes como a las poblaciones, sobre todo en la frontera
norte y sur, donde ellos se asientan. Y entiendo que no se
puede desligar lo que sucede en la migración del crimen or
ganizado y, por ende, la laxitud de la política de abrazos y no
balazos se extiende hacia las ramas del crimen organizado
que participan en ese proceso de tráfico de personas, como
lo volvimos a ver en Tamaulipas.

No tenemos una política migratoria, como no tenemos una
estrategia de seguridad eficiente y verosímil para la sociedad.
Y la migración y la seguridad están cada vez más íntimamente
relacionadas.

Los acuerdos sobre migración con Estados Unidos van y
vienen, pero se han convertido en una moneda de cambio.
Se ha pasado de las fronteras abiertas al endurecimiento y de
éste a la laxitud y viceversa, de acuerdo a las circunstancias
coyunturales. Quizá no se puede frenar el flujo migratorio an
tes de que llegue a la frontera, pero de allí a que no se haya
roto prácticamente ninguna trama criminal internacional que
maneja estos flujos migratorios es desconcertante.

A todo esto hay que sumarle algo en lo que hemos insistido
muchas veces: con países con los que México es en extremo
indulgente, como Cuba, Nicaragua y Venezuela, que son de los
que mayor cantidad de migrantes envían a México, habría que
tener mayor firmeza. Si México reconociera que esos países
son gobiernos autoritarios, dictatoriales, donde se violan los
derechos de sus ciudadanos, como lo hizo en el pasado con
la España franquista, con Argentina, Chile y Uruguay, con las
naciones centroamericanas, durante las dictaduras, podría te
ner una política de asilo transparente y eficiente, como la tuvo
durante décadas. Pero como ésos son considerados gobiernos
amigos y hasta humanistas, México no tiene una política hu
manitaria con sus refugiados.

Se suceden desde hace años las masacres y delitos graves.
En San Fernando, en Tamaulipas, decenas de migrantes fue
ron asesinados por narcotraficantes; en diciembre del 2021,
medio centenar de migrantes murieron asfixiados en la caja
de un tráiler. Muchos otros han tenido el mismo destino a
manos de criminales y traficantes, terminan secuestrados, ex
torsionados, violados u obligados a integrarse a bandas cri
minales. Y en este nuevo caso aparece otro agravante: todo
indica que los secuestradores están coludidos con elementos
de la policía local.
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Mito. Llega el año nuevo, obligado celebrar
En estas semanas, hemos celebrado mu
chas de las fiestas tradicionales, y todo lle
va a alegrarnos por un año más, brindar y
cantar con alegría, intercambiar regalos y
promesas y esperar que este sea un año
mejor en todos sentidos.

O
Pero la vida no es así, muchos de nosotros
tenemos problemas, dificultades, conflictos
y aun graves pleitos con familiares, ami
gos o vecinos, y cuando inten
tamos "celebrar" como si no
hubiera problemas, pueden
surgir situaciones indeseables.
Consecuencia. Lamenta

blemente, las noticias, por ra
dio y televisión nos confirman
que las cosas no son tan tran
quilas, y vemos riñas, pleitos,
agresiones múltiples, y muer
tes en medio de las celebra
ciones; además, los excesos al
comer y beber pueden causar
accidentes graves o mortales.
Realidad. Los expertos

analizan las conductas de
quienes en medio de estas
celebraciones sufren porque
interiormente no tienen paz
en la mente, tienen asuntos
pendientes que no se han re
suelto, y la diferencia entre lo
que sienten y lo que ocurre a su alrededor
puede desencadenar violencia en su cere
bro y descontrol en sus vidas; el caso del
actor Matthew Perry, de Friends, es uno
de los cientos de quienes, a pesar de las
alegrías y las celebraciones, no tienen paz
en la mente.

En estas situaciones es de la mayor im
portancia que sepamos encontrar un equi
librio entre las reuniones, celebraciones y
brindis, con los mejores deseos de paz y
bienestar, y los asuntos personales que re
quieren atención, porque esas diferencias

entre lo que ocurre alrededor y lo que pasa
por la mente de quien tiene problemas no
resueltos o conflictos más o menos graves,
puede propiciar situaciones incómodas, en
ocasiones difíciles de controlar y superar.

En diversos sitios o instituciones donde
se atienden personas con conflictos emo
cionales se puede verificar que en estas
fechas se agudizan los síntomas de inse
guridad y gran inestabilidad emocional, in
cluso con aumento de ingestión de drogas,
tranquilizantes y demás, así como alcoho
lismo y desordenes al comer.
1B1— Todos podemos vivir situa

ciones familiares, laborales
o enfermedades que afectan
nuestra vida, y en estas épo
cas de celebraciones, "ocultar"
el problema no es la solución.
El apoyo psicológico de los
expertos puede permitir que,
quien vive situaciones así, re
ciba orientación para poder
integrar las actividades y cele
braciones de estas fechas, con
el análisis adecuado y la solu
ción de los conflictos.

junto con los especialistas,
la familia, los amigos y veci
nos pueden ayudar a que no
se sienta solo y pueda encon
trar la manera de solucionar su
situación personal, por lo que
no es "obligado" celebrar, sino
enfrentar la situación como en

cualquier otra época del año.

O
Todos deseamos para todos salud, paz
y bienestar, no olvidemos que la men
te, cuando tiene problemas, requiere
una atención especial, para evitar malas
consecuencias.

¡Feliz año 2024!

En estas

épocas de
celebraciones,
"ocultar"

los problemas
no es

la solución.
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El enorme pendiente
El cierre del sexenio de Andrés Manuel López Obrador está
marcado por un enorme pendiente: la seguridad. Los índices
de criminalidad han aumentado de manera preocupante en
los últimos años y la percepción de inseguridad de los mexi
canos, también.

De acuerdo con los datos del Secretariado Ejecutivo del
Sistema Nacional de Seguridad Pública en 2022 se registraron
111 mil 699 homicidios dolosos, lo que representa un aumento
de 10.5% respecto a 2021. También se dieron 1.5 millones de
delitos de robo, un aumento de 3.9% respecto al año anterior.

La percepción de inseguridad ha aumentado. De acuerdo
con la Encuesta Nacional de Victimización y Percepción sobre
Seguridad Pública, en 2022,83.5% de los mexicanos se sintió
inseguro en su ciudad, lo cual representa un aumento de 10.2%
respecto a 2021.

La seguridad es un tema fundamental para los mexicanos.
Es una condición básica para el desarrollo del país y para el
bienestar de la población. Por ello, es un tema central en la
campaña electoral para las elecciones presidenciales de 2024.

Las candidatas a la Presidencia, Claudia Sheinbaum y
Xóchitl Gálvez, aún no han presentado (porque la ley elec
toral lo impide todavía) sus propuestas para mejorar la segu
ridad en México. Pero la seguridad no es sólo un tema de la
Presidencia. También es un tema de las elecciones estatales,
legislativas y municipales. Los candidatos y candidatas a todos
los cargos públicos deben presentar propuestas para mejorar
la seguridad en sus estados, distritos y municipios.
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Las propuestas para mejorar la seguridad deben ser in
tegrales. D,eben abordar las causas de la violencia, como
desigualdad, pobreza y falta de oportunidades. También deben
fortalecerse las instituciones de seguridad y modernizar el sis
tema penitenciario. Los mexicanos esperan que los candidatos
y candidatas a todos los cargos públicos presenten propuestas
realistas y viables para mejorar la seguridad. La seguridad es
un tema fundamental para el futuro de México.

A continuación, se presentan algunas propuestas concretas
para mejorar la seguridad en México:

'Fortalecer a las instituciones de seguridad: Esto incluye
aumentar el presupuesto de las policías, capacitar a los ele
mentos de seguridad y mejorar las condiciones laborales de
los mismos.

'Modernizar el sistema penitenciario: Esto incluye mejorar
las condiciones de los centros penitenciarios, reducir la po
blación carcelaria y ofrecer programas de reinserción social.

'Atender las causas de la violencia: Esto incluye reducir la
desigualdad, la pobreza y la falta de oportunidades.

•Garantizar una Guardia Nacional civil y profesional. Esta
Guardia Nacional debe ser incorporada a la brevedad a la Se
cretaría de Seguridad y Protección Ciudadana y dejar de estar
bajo el manto del Ejército mexicano.

'Fortalecer a las policías locales: Las policías locales son las
que están más cerca de la ciudadanía. Es importante fortale
cerlas con recursos, capacitación y autonomía.

•La coordinación entre los diferentes niveles de gobierno
y las fuerzas de seguridad es esencial. La creación de estra
tegias conjuntas y la cooperación efectiva son fundamentales
para enfrentar a las organizaciones criminales que operan a
nivel nacional.

'Inversión en Tecnología y Capacitación. La moderniza
ción de las fuerzas de seguridad y la inversiós en tecnología
son elementos clave. Además, la capacitación constante del
personal policial es esencial para garantizar un desempeño
eficiente y ético.

Estas son sólo algunas propuestas, pero son un buen punto
de partida para el debate sobre la seguridad. Los ciudadanos
merecemos mucho más que discursos sobre abrazos. La oferta
electoral debe ser un compromiso genuino con la seguridad y
el bienestar de la sociedad. Cada candidata y candidato debe
presentar propuestas concretas respaldadas por acciones con
cretas para cambiar el curso de la inseguridad en México.

En este escenario, la ciudadanía debe evaluar críticamente
las propuestas y exigir compromisos claros. La seguridad no es
un tema que pueda postergarse ni eludirse. Es el momento de
que los candidatos demuestren que están a la altura del desa
fío y que, al asumir el poder, trabajarán incansablemente para
devolverle a México la tranquilidad que tanto anhela y merece.
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LOS REYES

¿Ypor qué seguir con los Reyes Magos?
R. (Colaboración de un entrañable amigo).
Bajo el vibrante tapiz de México, entre pla
zas bañadas por el sol y mercados bullicio
sos, bailan en el viento susurros de encanto.
Remolinean alrededor de pequeñas orejas
escondidas bajo gorros de Santaclós, encen
diendo la maravilla en ojos grandes y estre
llados. ¿Estos susurros? Cuentos de tres Reyes
Magos, guiados por un faro celestial, portando
regalos dignos de un pequeño monarca naci
do bajo una humilde estrella.
Un tapiz de tradición: cada 5 de enero, cuando
la última brasa de la Navidad se desvanece,
México se viste nuevamente con su manto
festivo. Los nacimientos, cuidadosamente
ensamblados con musgo y figuras de barro,
se convierten en tronos para un rey bebé. Los
niños pulen sus zapatos, no sólo para bailar
en las posadas, sino también para los tesoros
que los Reyes Magos puedan dejar. En nuestra
tierra, llena de tradiciones bañadas por el sol,
el Día de Reyes, la reina suprema.
Pero a veces se acercan susurros de duda,
como sombras arrojadas por la incertidum
bre. "¿No es suficiente Santaclós?", preguntan
algunos. "¿Por qué aferrarse a este viejo cuen
to?". Ante estos murmullos, se eleva un coro de
razones, vibrantes como banderas de papel
picado ondeando al viento.
Tejiendo magia a partir de la memoria: ima
gina a un niño, con los ojos muy abiertos de
anticipación, buscando sus zapatitos debajo
de las camas en la mañana del 6 de enero.
Un destello de oro brilla debajo de un peluche
gastado, una pequeña corona, un testimonio
de la visita de esos magos reales. Ese momen
to, esa chispa de alegría pura y sin adulterar es
un hilo tejido en el tapiz de su infancia. Es un
hilo de pertenencia, de conexión con una tra
dición que se remonta a siglos atrás, a través
de océanos y generaciones.
Lecciones más allá del oro: los tres Reyes Ma
gos, con sus camellos cargados de incienso,
mirra y oro, son más que simples repartidores
de regalos. Son símbolos de generosidad, de
seguir tu estrella guía, de la fe inquebrantable

en una promesa vislumbrada en el cielo
nocturno. En su viaje, los niños ven coraje,
perseverancia y la magia de los desvíos ines
perados. Aprenden que la fe, como la estrella
que guio a los Reyes, puede iluminar incluso
los caminos más oscuros.
Una danza de luz y legado: entonces, cuan
do los susurros de duda intentan opacar la
magia del Día de Reyes, recuerda a los niños,
con sus rostros iluminados por la anticipación.
Recuerda el brillo en sus ojos, un reflejo de
estrellas bailando en historias antiguas. En
su alegría, en su conexión con una tradición
querida, reside la respuesta. Permitamos que
los Reyes Magos continúen su viaje, llevan
do no sólo regalos, sino también un legado
de asombro, una antorcha en alto contra las
sombras de la duda. Porque en el tapiz de Mé
xico, siempre hay espacio para un poco más
de encanto, especialmente cuando viene en
vuelto en los susurros de tres Reyes Magos y
los sueños de niños con los ojos muy abiertos.

NASA Y EL METRICO

¿La NASA usa el sistema métrico para todos
sus procesos?
R. La transición más impactante del sistema
imperial al métrico ocurrió de 1990 a 2000.
Reconociendo las limitaciones del sistema
imperial y la importancia de la colaboración
internacional, la NASA se embarcó en una
transición gradual al sistema métrico. Implicó
la revisión de documentos, la actualización del
software y el reciclaje del personal.
Hoy en día, la NASA utiliza oficialmente el sis
tema métrico para la mayoría de los cálculos
y mediciones. Sin embargo, algunos proyec
tos y equipos heredados todavía dependen
del sistema imperial, lo que hace que la es
tandarización completa sea un desafío. Por lo
tanto, aunque la NASA no siempre ha utiliza
do el sistema métrico de manera consisten
te, ha hecho un progreso significativo hacia
su adopción como el estándar principal. Este
cambio refleja la naturaleza global de la ex
ploración espacial y la importancia de un sis
tema unificado para garantizar la precisión y
la seguridad en misiones complejas.
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Debo decir que me tiene intrigado lo que
pasará con la invasión rusa a Ucrania y cuál
podría ser un hipotético escenario cuando
lleguemos a finales de año. Por el momento,
me parece que el frío, las bajas temperaturas
y el clima gélido serán un factor determinan
te en lo que se pueda apreciar desde el lado
ruso hasta el mes de abril, lo cual es casi un
hecho que será casi nulo después de la toma
de la irreconocible ciudad de Marinka en la
región de Donetsk y a escasos kilómetros de
la capital de dicha región. Se necesitará una
pequeña pausa técnica en esa zona, como
también tratar de tener las me
nores bajas posibles ante un
frío que oscilará entre los 20
o 30 grados centígrados en
los próximos dos o tres meses.
Veremos si existe o no rotación
por parte del Ministerio de De
fensa de Rusia.

Entre rumores, se habla que
la ciudad de Avdiivka y otros
pequeños pueblos a la redonda
podrían caer en manos de los
rusos en un mes o casi al termi

nar el invierno, pero realmente
es una incógnita descifrar hasta
cuándo los ucranianos resisti
rán el ataque de una ofensiva
rusa que se ve bastante prome
tedora en toda la zona.

Recientemente, el presidente de Ucra
nia, Volodímir Zelenski, visitó a las tropas
ucranias en Avdiivka, las cuales han resisti
do los ataques rusos desde hace ya casi un
año, pero de manera mucho más arriesgada
en los últimos cuatro meses. Normalmente
cuando el mandatario ucraniano realiza una
visita a sus tropas, casi siempre la situación
se encuentra complicada o a punto de co
lapsar. Entonces, podríamos decir que no es
mentira que la situación en el suroeste de
Donetsk es reservada.

Rusia se perfila para formar estrategias
más claras, las cuales podrían derivar en una
ofensiva contundente y, así, generar avances
que ayuden a la moral dentro de una gue
rra que en ocasiones se ve estancada. Yo,

en lo personal, sí creo que Rusia realizará
una ofensiva que pueda poner en grandes
problemas a Ucrania en el área del oeste
y suroeste de Donetsk. Esto debe suceder
cuando las condiciones mejoren o pase la
peor época del invierno.

Rusia, como tal, dudo que tenga la nece
sidad de volver a necesitar al grupo merce
nario PMC Wagner, especialmente al saberse
que dicho grupo está, casi en su totalidad,
debilitado después de la muerte de su exlí
der, Yevgeny Prigozhtn.

Ucrania, por su parte, no sé cuánto pueda
resistir si deja de recibir apoyo
económico y militar de Esta
dos Unidos, la OTAN y países
aliados.

Bien comentaba hace algu
nos meses el presidente ruso,
Vladimir Putin, sobre el he
cho de que en algún momento
Ucrania podría quedarse sola y
sin recursos, pues la ayuda que
recibe será insostenible des
pués del 2024. Ucrania, como
tal, no produce armamento. Es
dependiente de la ayuda que
llega desde Occidente.

Se analiza una movilización
de más de 400 mil personas y
la llegada de los tan anhelados
F16 que fueron prometidos por

Estados Unidos y la OTAN, pero no hay nada
en concreto si esto sucederá en abril o a me
diados de año.

El mandatario ucraniano ha perdido pro
tagonismo, ha perdido algo de veracidad y
ahora, ante un escenario complicado, debe
salir más de su país para volver a ser el pro
tagonista que algún día fue. Definitivamen
te, la guerra en Gaza afectó demasiado a
Ucrania.

Para este 2024 nadie ganará la guerra,
pero sí será un factor determinante para
buscar un acuerdo de paz o sellar un pacto
en 2025 y definir las fronteras de Ucrania.

Para nada apoyo a Rusia en esto, pero es
insostenible el apoyo a Ucrania si todo con
tinúa en 2025.
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Atípico
Minimizar los problemas ha sido la salida recurrente de este go
bierno ante la crítica. Para él, éstos no son tan graves aunque
lo sean o resultan tan sólo una imagen distorsionada, creada
por sus "adversarios" cori el propósito de afectarlo.

El hecho más reciente en recibir ese tratamiento discursivo
es el secuestro de 32 migrantes sobre la vía ReynosaMata
moros, una carretera que, por su importancia estratégica y la
presencia del crimen organizado en la zona, debiera ser una
de las más vigiladas de la República.

"Atípico" lo llamó la secretaria de Seguridad y Protección
Ciudadana. Tiene razón, en el sentido de que eso no debiera
suceder en un país de leyes. Lamentablemente no la tiene en
cuanto a la frecuencia con la que ha surgido ese tipo de delitos.

El propio Instituto Nacional de Migración consigna en una
tarjeta informativa que en 2023 ocurrieron 400 secuestros de
migrantes en diez sucesos masivos (Contralínea 4/1/2024).

El mismo documento cita casos acontecidos en Chihuahua,
Zacatecas^ Sonora, San Luis Potosí y el propio Tamaulipas.

¿Acaso ya se olvidó el secuestro, asesinato y calcinación
de 19 migrantes de los cuales 17 eran guatemaltecos, en
Carhargo, Tamaulipas, en enero de 2021?

El alcalde de Comitancillo, el pueblo del departamento
de San Marcos del que provenía la mayoría de las víctimas,
reconstruyó lo sucedido.

Contó que una treintena de migrantes viajó hacia México
el 12 de eneró de ese año. Llegaron a Nuevo León, nueve días
después, desde donde partieron rumbo al río Bravo en tres
camionetas. Ese mismo 21 de enero, las familias perdieron
contacto con ellos.

El 22 de enero, aparecieron 19 cuerpos carbonizados den
tro de una camioneta, sobre un camino rural, a menos de 70
kilómetros de la frontera con Estados Unidos. Los cuerpos te
nían impactos de bala, igual que el vehículo. En total, los cri
minales dispararon 113 tiros. El resto del grupo original logró
llegar a su destino.

Afortunadamente, los 32 migrantes secuestrados el sábado
pasado, después de pasar la caseta de Nuevo Progreso, fueron

encontrados con vida. Pero no porque hayan sido "rescata
dos" como afirmó antier el vocero de la Presidencia, sino
porque los criminales los abandonaron a bordo de un autobús
de transporte público urbano en el municipio de Río Bravo.

El portal informativo tamaulipeco Elefante Blanco publicó
la misma tarde del miércoles que los migrantes secuestrados
"fueron liberados por sus captores en la tienda Soriana de Río
Bravo, confirmaron fuentes involucradas en la búsqueda".

El gobierno, comenzando por el presidente Andrés Manuel
López Obrador, suele quejarse del trabajo del periodismo in
dependiente, al que ubica en el campo de sus "adversarios",
pero es difícil de entender la decisión de los criminales de libe
rar a los secuestrados de no haber sido por la intensa difusión
que hicieron del caso los medios de comunicación, misma que
llevó a las autoridades mexicanas a reaccionar. Igual, al presi
dente de Colombia, quien publicó en redes sociales que cuatro
de las víctimas eran de ese país.

Al momento de redactar estas líneas, no había información
sobre personas detenidas por el secuestro en Nuevo Progreso.
Ojalá que pronto cambie esa situación, pues la única manera
de frenar ese tipo de crimenes es que no queden impunes.

¿Qué validez pueden tener las reiteradas quejas del Ejecu
tivo sobre la actuación de los jueces si las autoridades de pro
curación de justicia no son capaces de aprehender y consignar
a quienes cometen crímenes tan graves?

Y hay que agregar volviendo al calificativo de "atípico" que
los migrantes no son las únicas víctimas de secuestros masivos.

Ahora mismo están pendientes de resolverse la desapa
rición de una familia en Texcaltitlán, municipio mexiquense
cuyos agricultores se enfrentaron con extorsionadores de la
Familia Michoacana el 8 de diciembre pasado; de una doce
na de trabajadores de limpia de Taxco, Guerrero, y de los po
bladores de la comunidad de Barranca de Velázquez, en ese
mismo estado.

Son, por desgracia, hechos que comienzan a ser frecuentes.
Es decir, típicos.
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Atípico
Minimizar los problemas ha sido la salida recurrente de este go
bierno ante la crítica. Para él, éstos no son tan graves aunque
lo sean o resultan tan sólo una imagen distorsionada, creada
por sus "adversarios" cori el propósito de afectarlo.

El hecho más reciente en recibir ese tratamiento discursivo
es el secuestro de 32 migrantes sobre la vía ReynosaMata
moros, una carretera que, por su importancia estratégica y la
presencia del crimen organizado en la zona, debiera ser una
de las más vigiladas de la República.

"Atípico" lo llamó la secretaria de Seguridad y Protección
Ciudadana. Tiene razón, en el sentido de que eso no debiera
suceder en un país de leyes. Lamentablemente no la tiene en
cuanto a la frecuencia con la que ha surgido ese tipo de delitos.

El propio Instituto Nacional de Migración consigna en una
tarjeta informativa que en 2023 ocurrieron 400 secuestros de
migrantes en diez sucesos masivos (Contralínea 4/1/2024).

El mismo documento cita casos acontecidos en Chihuahua,
Zacatecas^ Sonora, San Luis Potosí y el propio Tamaulipas.

¿Acaso ya se olvidó el secuestro, asesinato y calcinación
de 19 migrantes de los cuales 17 eran guatemaltecos, en
Carhargo, Tamaulipas, en enero de 2021?

El alcalde de Comitancillo, el pueblo del departamento
de San Marcos del que provenía la mayoría de las víctimas,
reconstruyó lo sucedido.

Contó que una treintena de migrantes viajó hacia México
el 12 de eneró de ese año. Llegaron a Nuevo León, nueve días
después, desde donde partieron rumbo al río Bravo en tres
camionetas. Ese mismo 21 de enero, las familias perdieron
contacto con ellos.

El 22 de enero, aparecieron 19 cuerpos carbonizados den
tro de una camioneta, sobre un camino rural, a menos de 70
kilómetros de la frontera con Estados Unidos. Los cuerpos te
nían impactos de bala, igual que el vehículo. En total, los cri
minales dispararon 113 tiros. El resto del grupo original logró
llegar a su destino.

Afortunadamente, los 32 migrantes secuestrados el sábado
pasado, después de pasar la caseta de Nuevo Progreso, fueron

encontrados con vida. Pero no porque hayan sido "rescata
dos" como afirmó antier el vocero de la Presidencia, sino
porque los criminales los abandonaron a bordo de un autobús
de transporte público urbano en el municipio de Río Bravo.

El portal informativo tamaulipeco Elefante Blanco publicó
la misma tarde del miércoles que los migrantes secuestrados
"fueron liberados por sus captores en la tienda Soriana de Río
Bravo, confirmaron fuentes involucradas en la búsqueda".

El gobierno, comenzando por el presidente Andrés Manuel
López Obrador, suele quejarse del trabajo del periodismo in
dependiente, al que ubica en el campo de sus "adversarios",
pero es difícil de entender la decisión de los criminales de libe
rar a los secuestrados de no haber sido por la intensa difusión
que hicieron del caso los medios de comunicación, misma que
llevó a las autoridades mexicanas a reaccionar. Igual, al presi
dente de Colombia, quien publicó en redes sociales que cuatro
de las víctimas eran de ese país.

Al momento de redactar estas líneas, no había información
sobre personas detenidas por el secuestro en Nuevo Progreso.
Ojalá que pronto cambie esa situación, pues la única manera
de frenar ese tipo de crimenes es que no queden impunes.

¿Qué validez pueden tener las reiteradas quejas del Ejecu
tivo sobre la actuación de los jueces si las autoridades de pro
curación de justicia no son capaces de aprehender y consignar
a quienes cometen crímenes tan graves?

Y hay que agregar volviendo al calificativo de "atípico" que
los migrantes no son las únicas víctimas de secuestros masivos.

Ahora mismo están pendientes de resolverse la desapa
rición de una familia en Texcaltitlán, municipio mexiquense
cuyos agricultores se enfrentaron con extorsionadores de la
Familia Michoacana el 8 de diciembre pasado; de una doce
na de trabajadores de limpia de Taxco, Guerrero, y de los po
bladores de la comunidad de Barranca de Velázquez, en ese
mismo estado.

Son, por desgracia, hechos que comienzan a ser frecuentes.
Es decir, típicos.
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¿Pues qué le deben,
o qué les sabe?...

Llegó y se evidenció: Lenia va a destruir a la Corte.

¿Pues qué tanto le deben o, para ser más claros, qué tanto
les sabe Ernestina Godoy a los más altos mandos.de la
administración de la 4T o a sus familiares, colaboradores
y administradores del partido en el poder que sin impor
tarles, otra vez, pasar por encima de la ley, los más de ellos
se muestran dispuestos a llegar hasta donde sea necesario
para conseguir la ratificación de la impresentable fiscal ca
pitalina para un nuevo periodo de cuatro años en el cargo?

Lo anterior viene a cuento luego que, apenas comen
zar el nuevo año, las focas aplaudidoras de Morena y sus
parásitos aliados en Donceles, igual que Andrés Manuel
López Obrador y la también impresentable exregenta non
Claudia Sheinbaum en el pasado, más un sinnúmero de
ocupantes de cargos de medio y alto nivel en el gobierno
federal y capitalino se volcaran en elogios hacia su cues
tionada gestión al frente de la Fiscalía, en consecuencia,
intentando realizar una ilegal sesión extraordinaria del
Congreso para votar el asunto este martes, justo el día en
que aquella debe dejar la posición y emprender camino
hacia otros horizontes...
Ayer, luego de un nuevo "jaloneo" con dirigentes de

la oposición, los operadores del lopezobradorismo con
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siguieron sacar adelante la con
vocatoria para la referida sesión
ilegal que, ert su momento, de
berá dar paso a otra más en la
que, presumiblemente, intenta
rán sacar adelante la votación

de tres cuartas partes del pleno,
con la que saben que no cuen
tan ahora, para evitar la (casi)
inminente salida del cargo de
ella y de quienes, bajo supues
tas directrices "del exPalacio del
Ayuntamiento" a decir de algu
no, se posicionaron en la depen
dencia desde donde, a decir de
no pocas de las llamadas "vícti
mas de Ernestina" el encubri
miento y la omisión o ignorancia
de denuncias y reclamos de jus
ticia hechos por muchos.

La trama seguirá. ¡La terque
dad y el compromiso o el temor
mandan!...

O

La bancada
oficialista
en el Senado

impulsará
la propuesta
de desaparecer
los organismos
autónomos.

ASTERISCOS

* Ahora que ya la servil bancada oficialista en el Senado
confirmó que, antes que cualquier otra cosa, impulsará la
propuesta del inquilino de Palacio de desaparecer los or
ganismos autónomos, bien harían muchos en reconocer
el trabajo que, cuesta arriba, "bajo fuego" literal, realizó
Blanca Lilia Ibarra durante tres años al frente del (odiado)
Inai. Ahora sí que, en justicia...
* Tal como se previó, el "montaje" de Eduardo Verástegui
en busca de una candidatura presidencial independiente
abanderando una supuesta fuerza de "ultraderecha religio
sa" llegó a su término y, como también se adelantó, ahora
anunció que se abocará a la fundación de un nuevo par
tido... como en un pasado aún no tan lejano lo intentaron
ya algunos de los que hoy son sus "socios"...
* Prácticamente en medio de los festejos por el 82 ani
versario de la Cooperativa Cruz Azul en Oaxaca, poli
cías estatales confirmaron la detención de Humberto
Tapia García, excolaborador del prófugo Guillermo Billy
Álvarez, acusado de asociación delictuosa. Ya antes lo ha
bía sido por "secuestro" de la planta de Hidalgo y venta de
cemento robado a través de factureras...
Veámonos el domingo con otro asunto De naturaleza

política.
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¿Quién teme a Xóchitl
Gálvez?

onde está la Xó"¿D| chitl Gálvez que
VjL/ ccautivó a México,

que se catapultó con fuerza
de ser aspirante a gobernar la
CDMX, a quien todo el mundo
quería como candidata a la
presidencia? Era una persona
de una frescura extraordina
ria, respuestas contundentes y
provocadoras que descolocaban
a un viejo zorro como AMLO.
Su ingenio estaba al parejo de
su rudeza. ¿Ahora quién la ase
sora? Esa mujer que fue a tocar
la puerta de Palacio Nacional
desatando la furia del tabas
queño ya no está, y al parecer
de la misma manera va a perder
la elección presidencial. Sí,
faltan seis meses, pero como
si la votación fuera mañana.
Claro que votaré por ella, pero
conozco amigos que ya están

viendo a Sheinbaum con otros
ojos, o en todo caso esperando
al contingente fosfofosfo para
ver si los sorprende. Yo la apoyo
y lo seguiré haciendo, que no se
dude al respecto, pero perdí ese
enorme entusiasmo que tanto
me despertaba".

Un día sí y otro también
sobran escritos con ese tono y
sustancia, en donde abundan el
tono reprobatorio y, al mismo
tiempo, la desesperanza. Citan
las encuestas que dicen que
la hidalguense va 30 puntos
atrás de la calca del demagogo
y, es de rigor, pontifican que es
imperativo que despierte a lo
que sucede y cambie, pero ya, su
equipo de trabajo y sus asesores
de campaña para que regrese
quien antes había irrumpido
con tanta fuerza en el escenario
político nacional.

Decía Frangois Truffaut que
todo el mundo tenía dos profe
siones: en la que trabajaban y,
además, críticos de cine. Hoy en
México abundan los que tienen
su trabajo y son, además, jefes
de campaña de Xóchitl Gálvez.
Igual los más sesudos columnis
tas políticos que los intelectuales
de café que cualquier aficionado
de la política.

La Xóchitl Gálvez que yo vi
ayer en Oaxaca no podía ser
más diferente. Conectó con su
auditorio, un evento con mesas
temáticas sobre cuestiones in
dígenas, y mostró que conoce y
ama al estado a fondo. Sin notas

o apuntes, habló de los pueblos
a los que no se podía llegar más
que en burro porque ni caminos
había. Era, al mismo tiempo,
una persona que había crecido
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en pobreza y que se había supe
rado por medio del estudio y el
trabajo, la experta que se había
encargado de los temas indíge
nas en el gobierno de Vicente
Fox y la legisladora que había
seguido enfocada en ese tema.

Lo que no se cansó de mos
trar fueron ideas y propuestas,
lo que mantendría de Üegar a
la presidencia (las pensiones
y otros programas sociales) y
lo que restauraría (el Seguro
Popular). Lo que me tocó ver fue
a esa Xóchitl que tantos dicen
extrañar: carismática y certera,
dirigiéndose con absoluta con
fianza a su auditorio. Y, tam
bién, arropada por los líderes de
los partidos políticos que, en la
narrativa catastrofista, supues
tamente la han abandonado.
Sentado a su derecha, Alito
Moreno del PRI, y a su izquierda
Marko Cortés del PAN (que
quizá debieron invertir sus lu
gares). Además, el coordinador
Enrique de la Madrid.

Sí hay que tener mucho

miedo en este campaña electo
ral por iniciar. Miedo sobre los
grupos criminales que pueden
desatar una brutal violencia bus
cando inclinar la balanza, como
de hecho lo hicieron en 2021.

Miedo, terror, que el demagogo
autoritario rechace reconocer el
resultado de la elección. No se
ría nada nuevo porque nunca ha
aceptado una derrota electoral.
Miedo a un INE que puede ser
secuestrado por el gobierno y a
la posibilidad de un fraude en
las urnas.

Muchos miedos hay que
enfrentar. A quien no se debe
temer es a Xóchitl Gálvez.

"Pontifican que es imperativo que
despierte a lo que sucede y cambie su
equipo de trabajo y sus asesores"
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r»
AUAUTONOMIA RELATIVA

Tres décadas(II)

Juan Ignacio
Zavala

La columna pasada comenté
sobre la relevancia del año
1994 en la historia reciente

de nuestro país. Son muchos los
cambios que empezaron o que
acontecieron hace tres décadas.
En el tema democracia, la dife
rencia es enorme con aquellos
años. En este sexenio es claro
que experimentamos una suerte
de regresión, precisamente, al
autoritarismo y a la adoración de
la figura del Presidente como el
hombre que todo lo puede. Una
herencia priista que fue puesta
de nuevo en la palestra por el
expriista que tenemos como
Presidente.

Sin embargo, vale la pena de
tenernos un poco en cómo se lle
varon a cabo las elecciones desde
ese entonces, sus resultados y sus
protagonistas. Si los comicios de
1994 mostraron la posibilidad
de ganarle al PRI y muchas de
sus debilidades en especial el
acceso a los medios, como lo
demostró el debate ganado por
Diego a Zedillo y a Cárdenas;
los de 1997 serían el primer golpe
al sistema priista, del que no se
volvería a levantar ni siquiera con
su regreso a la Presidencia un par
de sexenios después. Me refiero
a la caída de la CDMX, que en
esa ocasión ganó Cuauhtémoc
Cárdenas y que mantendrían las
llamadas fuerzas de izquierda
hasta estas fechas. La CDMX ha
sido el bastión del cardenismo
y del lopezobradorismo. Las
elecciones de 1997 se efectuaron,
por primera vez, con campañas
de publicidad profesionales, con
agencias y expertos, encuestas
y demás. No tiene mucho que

tenemos elecciones modernas.
Para las de ese año, las encuestas
marcaban al PAN como el posible
ganador. Pero el partido lo leyó
mal, no eran intenciones a favor
del blanquiazul, sino para Diego
Fernández. El panismo eligió a
Carlos Castillo Peraza un polí
tico talentosísimo y de gran inte
ligencia que resultó un pésimo
candidato. Ganó Cárdenas.

Para el 2000Vicente Fox alzó
la mano apenas terminada la
elección del 97. Se rieron de él
por anticiparse. Su avance fue
enorme, nadie en el panismo se
le opuso y resultó ser el mejor
candidato que se haya registrado.
Provisto de un talento notable

para la campaña, Fox no hacía
otra cosa que ganar votos todos
los días. Sólo desde una candida

tura así se pudo derrotar al PRI.
Que su gobierno no resultó tan
estimable como su candidatura
es otra cosa, pero ahí empezamos
a darnos cuenta de que no es el
mismo perfil para candidato que
para gobernante.

El 2006 le concedió otra opor
tunidad al PAN. Una elección

ajustada, sin duda, que se trató
de dos proyectos en el que ganó
Felipe Calderón y en el que las
instituciones salieron adelante
ante la amenaza de sabotaje del
lopezobradorismo, que debió
esperar 12 años para llegar al
poder. A Calderón le tocó regre
sar, en 2012, la Presidencia al
PRI, que postuló a Enrique Peña
Nieto, un candidato señalado de
ser el favorito de las televisoras.
Ciertamente se trató de un can
didato profesional, con método
y sin fallas. El PAN se hundió al
tercer lugar con Josefina Vázquez
Mota.

El PRI, que creía que duraría
de nuevo 70 años, se hundió
¡sorpresa! en la corrupción.
El modelo de la política neolibe
ral, de la mano de los partidos
tradicionales, colapso y México
no fue la excepción. El hartazgo
de los excesos del PRI y del PAN
pasó factura y López Obrador,
transformado en un innegable
líder de masas, arrasó con sus
contendientes y llegó con un
gran margen de maniobra que
ha usado para desmontar los
avances democráticos e institu
cionales de tres décadas.

Queda como signo de ese
trayecto de nuestra democracia
un hecho incuestionable: los
expresidentes de la vida demo
crática (19942018) viven en el
extranjero salvo uno que no
vive en otro país, sino en otro
planeta. En esas estamos.
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r»
LALA FERIA

¿Una sucesión como las de antes?
Salvador
Camarería

La elección de 2018 se
movió entre el hartazgo y la
esperanza. Por corrupción

y frivolidad, el sexenio de Enrique
Peña Nieto escoró hasta naufra
gar en la ignominia. La población
castigó a los partidos tradicionales
al premiar a quien por tercera vez
competía por la Presidencia.

Andrés Manuel López Obrador
prometió favorecer a los más po
bres, separar el poder político del
económico, eliminar la corrupción
e instalar la austeridad eficientar
el uso de los recursos públicos
provocaría necesariamente una
mejora de los servicios públicos

E1 tabasqueño ofreció también
no erigirse en el poder de poderes,
respetar las libertades y resolver
los problemas de inseguridad; así
como traer justicia para los agra
viados en el pasado, se llamaran
padres y madres de Ayotzinapa,
de desaparecidos o familias de
víctimas de la Guerra Sucia.

Cinco años después el balance
del gobierno de AMLO es polé
mico. Para el propósito de esta en
trega, digamos que sus partidarios

disculpan insuficiencias, errores,
corruptelas y negligencias como
saldo colateral por desmontar el
régimen prianista. Sus adversarios
no le conceden nada.

¿Y la población? Para valorar
lo que las y los mexicanos andan
pensando a cinco meses de la

elección resultan muy oportunas
las dos encuestas publicadas por El
Financiero esta semana.

Al finalizar 2023, AMLO es un
Presidente de aprobación prome
dio (salvo EPN, que se distancia de
todos sus predecesores modernos).
Según esta encuesta levantada
en diciembre vía telefónica, 55%
aprueba al Presidente, en esas ha
andado, más menos, desde 2022.

Sin embargo, de acuerdo con
esa misma medición, el tabasqueño
está reprobado en economía, en
seguridad pública y en corrupción.
Hasta la valoración de las megao
bras va a la baja en las mediciones
de El Financiero.

Y a la pregunta de cómo califica
la "capacidad para dar resultados"
del Presidente, las opiniones de
"muy bien o bien" bajaron de 42%
en noviembre a 33% en diciembre,
su peor nivel del año por mucho.

Todos esos números contrastan
respecto de lo que El Financiero
publicó al día siguiente. Este jueves
se reveló que en las preferencias
electorales Claudia Sheinbaum,
abanderada del lopezobradorismo,
aumentó en dos puntos su consi
derable ventaja sobre la opositora
Xóchitl Gálvez.

La exjefa de Gobierno ya saca
22 puntos de ventaja a la senadora

con licencia: 52 a 30, respectiva
mente. Pero las cifras que vale la
pena subrayar de la encuesta de
ayer son las que corresponden a la
opinión de las candidatas, y las de
la percepción de lo competida que
estará la elección.

En el primer rubro, tenemos
prácticamente un espejo torcido:
50% tiene opinión favorable de
Claudia, mismo porcentaje que la
tiene desfavorable de Xóchitl. Y

viceversa: 34% opina desfavora
blemente de Sheinbaum mientras
32% positivamente de Gálvez.

Y si en noviembre 20% creía
que las elecciones las va a ganar
Morena con facilidad, en diciembre
eso sube a 28%.

En síntesis. Aunque el Presi
dente acusa claro desgaste, ha
sido exitoso en posicionar a una
sucesora que es bien vista. Ésta,
por méritos propios y sin duda de
la promoción que goza desde el
gobierno, ha sabido convertirse en
una opción con creciente acep
tación. Su contrincante, todo lo
contrario.

De seguir así, la sucesión sería
típica, muy parecida a lo que ha
cían mandatarios priistas y hasta
panistas: presidente desgastado
que triunfa al hacer que uno los
suyos sea visto con esperanza.

La diferencia, empero, es que el
oficialismo no asume, ni asumirá si
gana las eleciones, que hubo fallas
que han de ser corregidas, excesos
del presente que deban ser mati
zados, ni corruptelas a castigar y
menos aún que el militarismo deba
revertirse.

Feliz 2024.
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LAS ENCUESTAS

Indecisos vs. indiferentes
Alejandro
Moreno

10 de los grupos de elecu| tores que más discusión
generan en tiempos deg<

campañas son los llamados "in
decisos". Permítame agregar otra
categoría a la discusión: "indife
rentes".

Son dos subgrupos del electo
rado similares, pero creo que hay
la suficiente diferencia entre ellos
como para seguirlos a lo largo de
las campañas. Me explico.

La encuesta nacional sobre in
tención de voto de El Financiero
realizada en el mes de diciembre

y publicada el día de ayer en estas
páginas, incluyó un par de pre
guntas que nos ayudan a identifi
car a esos grupos. Una es esta:

"De las siguientes, ¿cuál opción
le describe mejor a usted? 1) Ya
decidí definitivamente por quién
votar para presidente; 2) Ya tomé
una decisión pero todavía podría
cambiar de opinión; 3) Aún no
decido por quién votar, lo estoy
pensando, y 4) A mí no me inte
resa votar".

La primera categoría son
electores que sin necesidad de las
campañas ya decidieron su voto.
La encuesta indica que son 59 por
ciento de la población encues
tada. En las elecciones de 2018, la
encuesta de salida de este diario

mostró que quienes decidieron su
voto desde antes de las campañas
fue 46 por ciento, casi la mitad,
mientras que en 2021 fue 45 por
ciento.

Eso sugiere que 59 por ciento
que dice que ya decidió podría
estar un poco inflado. Lo cierto
es que la mayoría de ellos son
electores partidistas más compro
metidos, y el balance de preferen
cias en ese segmento favorece hoy
a Claudia Sheinbaum, según el
sondeo.

La segunda categoría es la
de electores cambiantes, 17 por
ciento, quienes responden la pre
gunta electoral pero no con la con
vicción ni firmeza de los primeros.
El sondeo indica que se inclinan
más hacia Xóchitl Gálvez, pero
no hay nada en firme. "Todavía
puedo cambiar de opinión", dicen.

"De las siguientes, ¿cuál opción
le describe mejor a usted? 1) Ya
decidí definitivamente por quién
votar para presidente; 2) Ya tomé
una decisión pero todavía podría
cambiar de opinión; 3) Aún no
decido por quién votar, lo estoy
pensando, y 4) A mí no me inte
resa votar".

La primera categoría son
electores que sin necesidad de las
campañas ya decidieron su voto.
La encuesta indica que son 59 por
ciento de la población encues
tada. En las elecciones de 2018, la
encuesta de salida de este diario

mostró que quienes decidieron su
voto desde antes de las campañas
fue 46 por ciento, casi la mitad,
mientras que en 2021 fue 45 por
ciento.

Eso sugiere que 59 por ciento
que dice que ya decidió podría
estar un poco inflado. Lo cierto
es que la mayoría de ellos son
electores partidistas más compro
metidos, y el balance de preferen
cias en ese segmento favorece hoy
a Claudia Sheinbaum, según el
sondeo.

La segunda categoría es la
de electores cambiantes, 17 por
ciento, quienes responden la pre
gunta electoral pero no con la con
vicción ni firmeza de los primeros.
El sondeo indica que se inclinan
más hacia Xóchitl Gálvez, pero
no hay nada en firme. "Todavía
puedo cambiar de opinión", dicen.

La tercera categoría es la de
indecisos, 15 por ciento, quienes
dicen estar pensando por quién
votar pero que muy probable
mente no han comenzado a poner
atención en los temas electorales.

Según los exit polis de EF de 2018
y 2021,17 por ciento de votantes
decidió su voto en la semana pre
via o el mismo día de las eleccio

nes, un porcentaje similar al de los
indecisos de hoy.

La cuarta categoría es la de
abstencionistas confesos, 8 por
ciento, lo cual es muy bajo si
se considera que los niveles de
abstencionismo registrados en las
elecciones presidenciales de 2000
a 2018 ronda 40 por ciento.

La encuesta arroja perfiles de
cada categoría muy interesantes.
Quienes ya decidieron su voto
son más hombres que mujeres, de
mayor edad y más partidistas. En
contraste, las personas indecisas
son más mujeres, más jóvenes y
más apartidistas. La actitud de
abstencionismo también es más
alta entre los jóvenes, así que hay
una tarea de movilización por
delante.

Además de esta clasificación
de electores, la encuesta también
preguntó en una escala del 1 al
10 a cuál de las dos principales
precandidatas prefiere. El 38 por
ciento dijo que está completa
mente a favor de Claudia Shein
baum (punto 1) y 17 por ciento

La tercera categoría es la de
indecisos, 15 por ciento, quienes
dicen estar pensando por quién
votar pero que muy probable
mente no han comenzado a poner
atención en los temas electorales.

Según los exit polis de EF de 2018
y 2021,17 por ciento de votantes
decidió su voto en la semana pre
via o el mismo día de las eleccio
nes, un porcentaje similar al de los
indecisos de hoy.

La cuarta categoría es la de
abstencionistas confesos, 8 por
ciento, lo cual es muy bajo si
se considera que los niveles de
abstencionismo registrados en las
elecciones presidenciales de 2000
a 2018 ronda 40 por ciento.

La encuesta arroja perfiles de
cada categoría muy interesantes.
Quienes ya decidieron su voto
son más hombres que mujeres, de
mayor edad y más partidistas. En
contraste, las personas indecisas
son más mujeres, más jóvenes y
más apartidistas. La actitud de
abstencionismo también es más
alta entre los jóvenes, así que hay
una tarea de movilización por
delante.

Además de esta clasificación
de electores, la encuesta también
preguntó en una escala del 1 al
10 a cuál de las dos principales
precandidatas prefiere. El 38 por
ciento dijo que está completa
mente a favor de Claudia Shein
baum (punto 1) y 17 por ciento

completamente a favor de Xóchitl
Gálvez (punto 10).

El 44 por ciento restante se
ubicó en algún punto intermedio
de la escala, algunos más incli
nados a la morenista y otros a la
precandidata del Frente.

Si se consideran los puntos más
alejados de apoyo a las precandi
datas, los puntos 5 y 6 de la escala,
se trata de 14 por ciento de perso
nas completamente indiferentes a
ellas. La proporción es muy simi
lar al 15 por ciento de indecisos.
¿Son las mismas personas?

La respuesta es no: hay algo de
traslape pero no es exactamente
el mismo grupo. Del total de in
decisos, 40 por ciento se muestra
indiferente hacia las dos precandi
datas. El resto si tiene algún grado
de inclinación hacia una de ellas.

Las personas indecisas no
tienen hoy una postura clara hacia
ninguna precandidata, mientras
que las personas indiferentes sí
toman una postura distante de
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Tipos de electores
De las siguientes, ¿cuál opción le describe mejor a usted? (%)

Ya decidí definitivamente por quién
votar para presidente

Ya tomé una decisión, pero todavía
podría cambiar de opinión

Aún no decido por quién votar, lo
estoy pensando

A mí no me interesa votar

No respondió

Fuente: EL FINANCIERO, encuesta nacional, diciembre 2023.1,200 personas adultas entrevistadas.
Informe entregado al INE por la publicación del jueves 4 de enero.

completamente a favor de Xóchitl
Gálvez (punto 10).

El 44 por ciento restante se
ubicó en algún punto intermedio
de la escala, algunos más incli
nados a la morenista y otros a la
precandidata del Frente.

Si se consideran los puntos más
alejados de apoyo a las precandi
datas, los puntos 5 y 6 de la escala,
se trata de 14 por ciento de perso
nas completamente indiferentes a
ellas. La proporción es muy simi
lar al 15 por ciento de indecisos.
¿Son las mismas personas?

La respuesta es no: hay algo de
traslape pero no es exactamente
el mismo grupo. Del total de in
decisos, 40 por ciento se muestra
indiferente hacia las dos precandi
datas. El resto si tiene algún grado
de inclinación hacia una de ellas.

Las personas indecisas no
tienen hoy una postura clara hacia
ninguna precandidata, mientras
que las personas indiferentes sí
toman una postura distante de
ambas.

Parece ser una diferencia

menor, pero puede resultar sus
tancial en la búsqueda de votos.
¿Cómo romper esa indiferencia,
con sustancia o con estilo, con
propuestas o con sonrisas, con
razones o con emociones? Ya
veremos.

Por lo pronto, la indiferencia,
como la indecisión, es más común
entre los jóvenes. Y el apoyo a MC
se da entre indiferentes, no entre
indecisos. Dos piezas de informa
ción clave para entender la batalla
política que viene.

completamente a favor de Xóchitl
Gálvez (punto 10).

El 44 por ciento restante se
ubicó en algún punto intermedio
de la escala, algunos más incli
nados a la morenista y otros a la
precandidata del Frente.

Si se consideran los puntos más
alejados de apoyo a las precandi
datas, los puntos 5 y 6 de la escala,
se trata de 14 por ciento de perso
nas completamente indiferentes a
ellas. La proporción es muy simi
lar al 15 por ciento de indecisos.
¿Son las mismas personas?

La respuesta es no: hay algo de
traslape pero no es exactamente
el mismo grupo. Del total de in
decisos, 40 por ciento se muestra
indiferente hacia las dos precandi
datas. El resto si tiene algún grado
de inclinación hacia una de ellas.

Las personas indecisas no
tienen hoy una postura clara hacia
ninguna precandidata, mientras
que las personas indiferentes sí
toman una postura distante de
ambas.

Parece ser una diferencia
menor, pero puede resultar sus
tancial en la búsqueda de votos.
¿Cómo romper esa indiferencia,
con sustancia o con estilo, con
propuestas o con sonrisas, con
razones o con emociones? Ya
veremos.

Por lo pronto, la indiferencia,
como la indecisión, es más común
entre los jóvenes. Y el apoyo a MC
se da entre indiferentes, no entre
indecisos. Dos piezas de informa
ción clave para entender la batalla
política que viene.

completamente a favor de Xóchitl
Gálvez (punto 10).

El 44 por ciento restante se
ubicó en algún punto intermedio
de la escala, algunos más incli
nados a la morenista y otros a la
precandidata del Frente.

Si se consideran los puntos más
alejados de apoyo a las precandi
datas, los puntos 5 y 6 de la escala,
se trata de 14 por ciento de perso
nas completamente indiferentes a
ellas. La proporción es muy simi
lar al 15 por ciento de indecisos.
¿Son las mismas personas?

La respuesta es no: hay algo de
traslape pero no es exactamente
el mismo grupo. Del total de in
decisos, 40 por ciento se muestra
indiferente hacia las dos precandi
datas. El resto si tiene algún grado
de inclinación hacia una de ellas.

Las personas indecisas no
tienen hoy una postura clara hacia
ninguna precandidata, mientras
que las personas indiferentes sí
toman una postura distante de
ambas.

Parece ser una diferencia

menor, pero puede resultar sus
tancial en la búsqueda de votos.
¿Cómo romper esa indiferencia,
con sustancia o con estilo, con
propuestas o con sonrisas, con
razones o con emociones? Ya

veremos.

Por lo pronto, la indiferencia,
como la indecisión, es más común
entre los jóvenes. Y el apoyo a MC
se da entre indiferentes, no entre
indecisos. Dos piezas de informa
ción clave para entender la batalla
política que viene.

l a indiferencia, como ¡a indecisión, es
más común entre los jóvenes
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I usUSO DE RAZON

Los cuatro temas de Xóchitl

Pablo
Hiriart

Ya definió sus cuatro temas
de campaña y de gobierno
la candidata presidencial

de la oposición: seguridad, salud,
campo y educación.

Habrá que esperar los pun
tos clave de la campaña de la
abanderada del oficialismo,
pero el adelanto de Xóchitl en
la reciente entrevista con Carlos
Loret apunta a preocupaciones
esenciales.

Preocupaciones para los que
se preocupan, pues un alto por
centaje de población en edad de
votar no relaciona sus problemas
y aspiraciones con las políticas
públicas.

Las preguntas al electorado de
alguna manera las esbozó Xóchitl
en la entrevista referida: ¿quiero
seguir con un gobierno que no me
da medicinas? ¿Quiero seguir con
un gobierno que le da abrazos a
los delincuentes? ¿Quiero seguir
con un gobierno que abandonó al
campo?

Así planteadas, cualquier
estudiante de primer semestre de
publicidad o comunicación se las
echaría abajo, pero los temas ahí
están.

La seguridad es la principal
preocupación ciudadana porque
hay un desastre inaguantable.
Todos conocemos los esfuerzos
del gobierno por tapar las masa
cres y la extorsión generalizada.

A la luz pública están (algu
nas) las alianzas de las autorida
des de Morena con los cárteles en
diferentes estados, y la resisten
cia del gobierno federal para se

ñalar y actuar contra los grandes
grupos criminales.

La violencia e inseguridad
que se vive en el país no es culpa
de Calderón ni de Peña Nieto,
tampoco del "neoliberalismo".
Eso es un pretexto para encubrir
la ineptitud o la complicidad. O
ambas cosas.

Con Morena en el gobierno
no hay manera de empezar a re
solver el problema, sólo se caerá
más profimdo.

Salud es otra inquietud
fundada de la población, porque
no se invirtió en ampliar los
servicios de atención médica y se

destruyó lo que había.
Pena da ver a gente que hace

filas afuera de consultorios en

farmacias privadas.
¿Y los hospitales públicos?

Saturados, sin medicamentos,
ni gasas, ni higiene porque el
gobierno federal ahorra para
pagar la refinería y el trenecito.
Los médicos fueron tratados
como delincuentes, enfermeras y
paramédicos pagaban de su bolsa
algunos materiales de curación.

En lugar de pacificar regiones
azotadas por grupos criminales
para que médicos mexicanos
tuvieran condiciones mínimas
y atender a la gente sin correr
mayores peligros, optaron por
contratar mano de obra médica
esclava que no puede negarse a ir
donde la mandan.

Salud es la gran deuda de
la candidata presidencial del
oficialismo, porque la Ciudad de
México fue de las entidades con
peor desempeño contra el covid
en todo el país.

La científica se sometió al inte
rés político de su jefe y se doblegó
ante un charlatán sin escrúpulos,
al precio de la vida de decenas de
miles de sus gobernados.

El campo es muestra de la de
magogia morenista: sin maíz no
hay país, autosuficiencia plena,
producir lo que se consume.

Insultaron a los campesinos
productores de maíz cuando le
pidieron al gobierno que cum
pliera la promesa de comprar la
tonelada por encima del costo de
la siembra, para volver a sembrar.
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La realidad es que México,
ahora, importa más granos que
nunca en su historia: 37 millones

400 mil toneladas de granos y
oleaginosas a noviembre del año
pasado.

Maíz, 18 millones 200 mil
toneladas importadas, para con
sumo animal y humano (en este
último éramos autosuficientes y
había excedentes para exportar),
de enero a noviembre del año

pasado.
Educación, el cuarto tema.

Dice Gálvez que se perdieron 10
años en la educación de la infan
cia en este sexenio.

A falta de confirmar la cifra
exacta, lo irrefutable es que, por
primera vez, desde la Revolución,
cayó la matrícula escolar en el
país.

No tiene remedio, ni con
Xóchitl ni con Sheinbaum, el
desastre educativo que provocó
el actual gobierno. Le devolvió a
los sindicatos el control de la edu
cación, a cambio de estructura
electoral (SNTE) y capacidad de
movilización (CNTE).

Ahí no hay arreglo de fondo
posible, sólo paliativos.

Cuando uno ve en los estados
a niños que piden caridad a los
turistas o transeúntes del lugar,
no puede dejar de pensar en el
daño que se les causó al destruir
la reforma educativa y las escue
las de tiempo completo.

Esos niños sólo van a superar
la pobreza con alimentación y
buena educación. Con limosna
no, ni de los turistas ni del go
bierno.

Ahí están los temas de Xóchitl
Gálvez. Esperemos los de Claudia
Sheinbaum.
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Confidencial

Ese apoyo... ¿sí se ve?
Raquel Buenrostro, Román Meyer Falcón, Miguel Ángel Maciel,
María Estela Ríos, César Yáñez, Jesús Ramírez, Bertha Alcalde, Martí
Batres, Ernestina Godoy... son sólo algunos de los personajes que
acudieron a la ceremonia con la cual se recibió a Lenia Batres como
ministra de la Suprema Corte. Para algunos, expresiones como ésta
dejan claro de qué lado está la nueva integrante del máximo tribunal;
para otros, se trata de una deferencia que tendrían con cualquier
nuevo ministro. Para la propia Batres, que se autoproclamó "ministra
del pueblo", éste le habrá quedado a deber, pues 'mucho pueblo' no se
veía precisamente por allí.

Llegó la 'austeridad republicana'
Y si bien la nueva ministra arrancó con fuertes críticas a la Corte,
quienes ya sufrieron, en los hechos, su particular visión fueron los
trabajadores que la apoyarán, pues si bien conservarán su empleo,
tendrían que firmar un papel en el que renuncian a bonos, seguro de
gastos médicos y prestaciones adicionales (prima vacacional, apoyo
para lentes en caso de necesitarlo, estímulo del Día de la Madre, etcé
tera). Únicamente nómina, aguinaldo y afiliación al ISSSTE podrán
conservar. "En contra de los privilegios del Poder Judicial", encabe
zaría, palabras más, palabras menos, el documento. A ver quién se
queda con la nueva jefa.

Magistrado del TFCA,
en aprietos judiciales
Quien está en aprietos judiciales es Alan Eduardo González Ze
badúa, magistrado del Tribunal Federal de Conciliación y Arbitraje
(TFCA), sobre quien pesa desde noviembre una orden de aprehensión
por fraude por 130 millones de pesos. El magistrado no ha sido dete
nido ya que obtuvo una suspensión de amparo, pero es provisional, y
será el miércoles próximo cuando se determine si le dan la suspensión
definitiva o le revocan la suspensión; en este último supuesto podría
ser detenido. Estaremos atentos a lo que resuelvan los jueces.

Choque de egos... y de soberbias
La aguerrida alcaldesa de Cuauhtémoc, Sandra Cuevas, mostró la
guerra de egos y de soberbias que mantiene con el frente opositor de
Alito Moreno, Marko Cortés y Jesús Zambrano. Les pidió a los dirigen
tes partidistas que "dejen de lado su soberbia" para que puedan ganar
las elecciones de 2024, pero, con la misma soberbia, les advirtió que
para ganar "me necesitan a mí". "Yo no los necesito a ustedes, porque
yo soy sola, pero ustedes necesitan a Sandra Cuevas". Y de paso dio un
raspón al panista Santiago Taboada, candidato opositor a la Jefatura
de Gobierno: "No llena sus eventos, no conecta con la gente, porque
sencillamente no tiene el perfil; con eso se nace. O eres del pueblo, o
eres del barrio o no lo eres". Andaba inspirada.
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AMLO adelanta su

"testamento político"
Inspirado en los actos conmemorativos del centenario de la muerte
de Felipe Carrillo Puerto, desde Palacio Nacional el Presidente ya
adelantó parte de lo que será su "testamento político". En su maña
nera comentó que hará pública su última voluntad, en su momento,
consistente en que "no quiero que le pongan mi nombre a ninguna
calle, a ningún parque, que no me hagan ningún monumento, que no
le pongan mi nombre a ningún ejido, a ninguna colonia, a nada". Pero
por lo pronto ya un alcalde yucateco lo nombró "héroe nacional", así
que no se ve fácil que le hagan caso.

Vapeadoresy "ila mamá del diablo"
Y en la misma larga mañanera que otra vez superó las tres horas
López Obrador informó que otra de sus metas es, antes de terminar su
gobierno, enviar una iniciativa de "nueva ley" para prohibir la venta
de vapeadores. Reprochó que son cosas "horrendas" y un exceso del
"mercantilismo". Recordó que el ministro Javier Laynez echó abajo el
decreto que prohibía la venta de estos dispositivos "con el argumento
de que iba en contra del libre comercio, cuando está demostrado que
destruyen los pulmones". Lo que pasa criticó es que "el dinero es la
mamá y el papá del diablo" y sostuvo que "el dinero no es la felicidad".
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COLABORADOR INVITADO

Propósito de año nuevo:
leer El Quijote
Juan Antonio
García Villa

Ha dado inicio un nuevo

año. Es costumbre por
estas fechas fijarse

metas personales a alcanzar
en los siguientes doce meses.
Los propósitos suelen ser de
diverso tipo. Van desde retomar
o concluir proyectos personales
de importancia que a lo largo de
los años han quedado pendien
tes, hasta otros en apariencia
triviales. Como ponerse a dieta o
hacer ejercicio físico tantas más
cuantas horas a la semana.

Se sugiere al amable lector
incorporar como meta personal
de este 2024 que inicia, leer,
o si es el caso releer, el libro El
ingenioso hidalgo Don Quijote de
la Mancha. Es increíblemente

alta la proporción de mexicanos,
aun profesionistas o con estudios
de grado, que reconoce no haber
leído jamás esta obra cumbre de
la literatura española. En con
traste, un más alto porcentaje
está al tanto o dice haber leído las

novedades de éxito —de éxito,
muchas veces sólo comercial—
los llamados bestseller, muchos
de éstos verdadera basura que al
cabo de una o dos décadas nadie
recordará.

El Quijote, del que aún se ha
bla y se escribe después de casi
420 años de haberse publicado,
ha superado la más dura de
todas las pruebas: la del tiempo.
Pero además, según afirman
conocedores del tema, se trata
de una obra literaria inagotable,
que por serlo jamás pasará al
olvido. Adicionalmente, quie
nes somos del mundo hispano
tenemos una gran ventaja: fue
escrita en nuestro idioma ma
terno, que es el castellano.
Se dice que Freud se dio a la

tarea de aprender el español,
solo para poder leer El Quijote
en su texto original.

Para motivar su lectura, vale
la pena mencionar que Fiódor
Dostoyevski, el gran novelista
ruso, escribió a propósito de El
Quijote lo siguiente: "No hay en
todo el mundo una obra literaria
más profunda y magnífica. Ésta
es, hasta ahora, la última y más
grande expresión del pensa
miento humano... y si el mundo
llegara a su fin, y si se pregun
tara, entonces a la gente: ¿habéis
entendido vuestra vida en la

Tierra, y a qué conclusión habéis
llegado? El hombre podría seña

lar, en silencio: El Quijote".
Bien vale la pena, pues, como

propósito y tarea del año, leer
esta magnífica obra de Miguel
de Cervantes. Por fortuna, en
nuestro país casi no hay librería
que no la tenga disponible y
al alcance de cualquier presu
puesto familiar. Hay ediciones
desde ochenta, hasta de miles de
pesos.

Frecuentemente, se oye
decir que cuesta mucho iniciar
la lectura de El Quijote, solo de
observar lo voluminoso del libro.

No hay razón para temerle. Em
pezada la tarea, como se com
probará, se verá que su texto es
muy amigable. También puede
plantearse como un ejercicio de
perseverancia. Según la edición
que se consiga, el libro com
prende en promedio alrededor
de mil páginas. Si se fija como
propósito de año nuevo leerlo a
través de sus doce meses, será
suficiente la lectura de menos

de tres páginas en promedio por
día. O bien de veinte cada fin de
semana, que no es mucho.

Cualquiera que sea la edad
que se tenga, nunca es tarde.
Sirva de estímulo la siguiente
expresión de Martín de Riquer,
fallecido en 2013, casi a la
edad de cien años, quien fuera
presidente de la Real Academia
Española: "¡Qué suerte, no haber
leído nunca El Quijote y poder
leerlo por primera vez!"
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Godoy, a la SCJN?
Desde su efímero paso por el Congre

so de la Ciudad de México, Ernes
tina Godoy enfrentó la animad
versión de las bancadas opositoras.
Al frente de la fiscalía capitalina

concitó resquemores incluso en algunos sectores
del morenísimo, aunque siempre tuvo el pleno
respaldo de su jefa, Claudia Sheinbaum.

En el primer tramo del sexenio, Godoy forta
leció su presencia en el gabinete de seguridad
mientras que Rosa Icela Rodríguez lidiaba
con la UNA, la efímera asociación de alcaldes
opositores. La seguridad, en la capital de la
república se traduce en gobernabilidad. Y la
fiscal —¡unto con el ¡efe de la policía, Ornar
García Harfuch— construyeron con resulta
dos su futuro político.
Con Martí Batres me¡oró sensiblemente la

interlocución con los alcaldes, pero el bloque
de contención derivó en una parálisis a la II
Legislatura del Congreso local desde que el
líder de la bancada panista, Christian Von
Roehrich, resultó el primer implicado en el
caso del cartel inmobiliario.

La ratificación de Ernestina Godoy al
frente de la Fiscalía General de Justicia de
la Ciudad de México y la postulación de
Santiago Taboada, están en su etapa
definitiva. En menos de 72 horas quedará
resuelto el primer tramo de este episodio. La
Junta de Coordinación Política, encabezada
por la morenista Soledad Avila Ventura,
acordó convocar a un periodo extraordina
rio, pero la presidenta de la mesa directiva,
Gabriela Salido, se negó a convocar a la
Comisión Permanente, instalada el pasado
15 de diciembre.

El proceso legislativo que hubiera llevado
a la votación en el Pleno de los diputados fue
interrumpido abruptamente hace tres semanas.
Morena no quiso perder entonces. A punto de
expirar su mandato, Godoy urgió a los legisla
dores a reanudar con el trámite. La Ciudad de

la capital no merece tener un encargado de
despacho en la Fiscalía General de Justicia de
la Ciudad de México.

"Estoy convencida de que nuestro andamiaje
jurídico es suficientemente sólido para no inte
rrumpir el funcionamiento de institucionales de
las cuales se votará su titular", reviró la diputada
presidenta Salido (PAN). Y hay otros temas
pendientes que serán desahogados antes de
la ratificación.
Los plazos y las formalidades, por un lado.

Las prisas por cerrar el caso del Cartel Inmobi
liario, por el otro. Si la Comisión Permanente
sesiona antes o después del lunes 8 dependerá
de la permanencia de Salido como presidenta
de la Mesa Directiva.

Por no haber convocado a la sesión extraor

dinaria de la Permanente, la mayoría morenista
decretó la ausencia de Salido. Gerardo Vi
llanueva, en su calidad de vicepresidente de
ese órgano legislativo, ha firmado una convo
catoria que ordenó publicar en la Gaceta Par
lamentario. El coordinador de servicios parla
mentarios, Alfonso Vega González, podría
perder su trabajo si desacata esa instrucción.
Sin fisuras, el bloque opositor está decidido

a llegar hasta las últimas consecuencias, lo que
implica llevar el caso Godoy a la Suprema
Corte de Justicia de la Nación.
@aguirre_alberto
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Demetrio Sodi

Un presidente en campaña
Aun cuando la ley electoral dice que las campañas

para la presidencia inician el 1 de marzo del año de
la elección, la realidad es que desde el primer día
del sexenio el presidente, López Obrador, inició la
campaña para la sucesión de 2024.

Desde el primer día se enfrentó a los partidos de oposición y se
confrontó con los medios de comunicación, periodistas, analistas
e intelectuales políticos. Sabía que estaba sembrando enemigos,
pero también que ellos serían sus principales críticos y opositores
políticos y sus contrincantes en 2024.
Dividió al país con su discurso entre liberales que apoyaban el

cambio y conservadores que querían regresar al pasado. El enfren
tamiento entre el presidente y sus críticos u opositores en estos cinco
años ha sido brutal y no ha pasado un sólo día en que el choque
verbal no esté presente.
Convocó a dos consultas, una para juzgar a los expresidentes

y otra para la Revocación del Mandato, sabiendo que no tendría
ninguna validez porque no se iba a conseguir el mínimo de partici
pación que se requería para que tuviesen efectos constitucionales,
sin embargo, lo hizo para mantener vivo el enfrentamiento y, sobre
todo, para movilizar a su gente y a su partido con la intención de
prepararlos para la movilización de la elección presidencial en
2024. La oposición, como ha pasado durante todo el sexenio, nun
ca entendió cuál era la estrategia y el objetivo de López Obrador
con las consultas y en lugar de participar les hizo el vacío y le dejó
la cancha política libre.
Nunca había habido un sexenio tan polarizado políticamente

entre el gobierno, la oposición y los medios de comunicación como

éste, sin embargo, la crítica nunca ha afectado realmente la imagen
del presidente. López Obrador parece estar blindado ante la críti
ca, por eso ahora, digan lo que digan los candidatos o candidatos
de oposición, no van a afectar una imagen que ha estado en medio
de la crítica de los principales periodistas, analistas e intelectuales
del país durante cinco años.
A esta realidad se enfrenta la oposición, no hay nada que no se

haya dicho sobre la seguridad, la economía, la salud y la demo
cracia que pueda decir la oposición que no se haya dicho ya. La
oposición tiene que entender que si su discurso va dirigido contra
López Obrador no tiene posibilidades de tener éxito.
La nueva estrategia de Xóchitl parece que va en esa dirección

y lo más seguro es que fracase ante el blindaje del presidente. No
es lo mismo con Claudia Sheinbaum, ella no goza del anillo
protector de que goza López Obrador. La oposición más que
enfocar sus baterías contra el presidente debería dirigirlas contra
Sheinbaum y a los resultados de este gobierno en ciertas áreas
como seguridad, educación, salud, entre otras.

Las campañas no se ganan con críticas, se ganan con propues
tas para resolver problemas que enfrenta la gente, propuestas que
contrasten con los resultados del gobierno actual. La gente no va a
cambiar su voto por críticas a López Obrador o a su gobierno, sino
por propuestas que signifiquen una mejoraría y un contraste entre
lo que hizo este gobierno y lo que propone la oposición.
Cada seis años la gente tiene que decidir si apoya la continui

dad o el cambio, en todas las encuestas la gente dice que quiere
la continuidad, por lo que, si la oposición no logra convencer
a la gente de que les conviene el cambio, la elección la tienen
perdida.
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FOCA. Marko
Cortés no explicó
la presencia de mi
grantes en uno de
los eventos de pre*
campaña del pre
candidato a la Je
fatura de Gobierno
de la Ciudad de

México, Santiago
Taboada. El d¡i
gente del PAN in
tentó desviar la pre
gunta de: los medios
de comunicación
de si pagan a es^
te grupo de perso
nas, puesaludióa
que ellos suman a
todos los mexica:
nosque ven qug
las cosas van de
malen peor y seña
ló q® Acción Na
cional es él primer
partido con un dipu
tada electo m igra ri
fe, incluso, aseguró
que van por el voto
migrante.
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La política industrial por todos lados
Project Syndicate, la plataforma de

información y artículos de econo
mía y política internacional, publi
có sus predicciones para 2024, y
en varias de ellas aparece la pa

labra política industrial como una tendencia
para el nuevo año. Para algunos ésta es una
buena noticia, es la manera como los países
van a poder alcanzar objetivos sociales (mi
siones las llama Mariana Mazzucato) como
combatir el cambio climático, orientar la in
dustria farmacéutica hacia la atención de los

riesgos de salud más importantes o acelerar
el desarrollo de la tecnología en los campos
de mayor impacto social.

Para otros, el poner en operación la polí
tica industrial es una necesidad resultado de

que el comercio mundial ha pasado de ser
global a regional, entonces, las naciones de
sarrollan estrategias para producir más en sus
fronteras o en las de países que son vecinos
o aliados. El ejemplo de la nueva política es
la llamada Acta de los de los chips, impulsa
da por el gobierno de Biden, con el objetivo
de acelerar la transición hacia la electromovi

lidad. Se sospecha de que, además de bus
car la reducción de emisiones, la iniciativa tie
ne también un fin proteccionista. De hecho,
eso, el proteccionismo, es una de las preocu
paciones de quienes cuestionan la política in
dustrial, ya que advierten que se pueden de
jar fuera de los procesos comerciales globales
a los países que no pertenecen a uno de los
grandes bloques que se han conformado.

Las otras preocupaciones son las de siem
pre, sobre las potenciales distorsiones y a las

posibilidades reales de que se logren los ob
jetivos de las políticas y no solamente se des
perdicien recursos y esfuerzos. En todo caso,
los críticos recomiendan limitar las políticas in
dustriales a incentivos fiscales y a otros, como
los de naturaleza comercial, sin intervenir en
otros factores de la economía.

El punto, me parece, es que la política in
dustrial está de regreso, con tres propósi
tos principales: combatir el cambio climá
tico, reducir riesgos, como el de una nueva
pandemia, y responder a la nueva realidad
geopolítica y comercial, en la cual los flujos
comerciales se realizan entren bloques de
países. México, gracias al tratado logró la in
tegración comercial y de procesos industria
les con Estados Unidos y Canadá, tendencia
que eventualmente se estancó a raíz del cre
cimiento de China y aliados como potencias
manufactureras. Ahora, gracias a la necesi
dad de que la manufactura se mueva a paí
ses cercanos o amigos de los Estados Unidos,
el tratado tiene un nuevo potencial. Sin hacer
mucho, las inversiones se han incrementado,
pero, según las primeras evidencias, la ma
yoría se trata de empresas ya establecidas en
México que aumentan su producción.
El gobierno de México habla de política

industrial, pero hasta el momento las accio
nes han sido tímidas. Se establecieron faci
lidades fiscales para inversiones en maqui
naria y equipo en ciertos sectores, lo cual es
pertinente y acertado, aunque no es claro si
eso va a influir en las decisiones de mover

grandes inversiones del lejano oriente a Mé
xico. Lo que se espera del país es que ponga

en operación una política industria que bus
que maximizar las inversiones derivadas de!
nearshoring. Mientras que para potenciar el
comercio con América del Norte bastaba un

acuerdo comercial que removiera los obstácu
los, que no solamente eran arancelarios, para
maximizar la inversión de la relocalización se

requiere de una política industrial enfocada a
ese propósito.

El último reporte de BBVA sobre nearsho
ring en México acredita una importante inver
sión como resultado de ese fenómeno en los

estados del norte del país, de manera crecien
te en el centro y en el bajío (prácticamente
no existen proyectos relacionados con nears
horing e n el sur), con un potencial de impac
to en el PIB de 0.4% por año, pero también
obstáculos serios para aprovechar su poten
cial. Los principales son la evidente falta de
inversión en generación y distribución de
energía, pero también en agua, y en los es
tados del sur en carreteras y en personal ca
pacitado. Parecería que la política industrial
para el nearshoring tendría que ser regional,
ya que es evidente que existen regiones que
ya atraen inversión, entonces, el problema es
contar con la infraestructura para su puesta
en operación, mientras que en otras además
se requiere construir ecosistemas y mecanis
mos para poder dar solución a los requeri
mientos que cada proyecto demanda. Se tra
ta de una política necesaria, sino alguien más
lo hará, en otros países de América Latina, en
Vietnam, o en Kansas City, no somos los úni
cos que buscamos que la inversión se mueva
a nuestro país.
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PULSO POLITICO

LENIA. MINISTRA. ARREMETE
CONTRA LA CORTE

POR FRANCISCO CARDENAS CRUZ

Tras convertirse ayer en nueva mi
nistra de la Suprema Corte de Jus

ticia, la morenista Lenia Batres confir
mó a lo que llegó: intentar dinamitarla
desde dentro con una andanada con

tra ella, acusarla de incurrir en exce
sos, aprobar decisiones anticonstitu
cionales y no subordinarse a la Carta
Magna, sino al propio alto tribunal de
justicia y de estar enfocada en casos
con fuertes implicaciones políticas
que afectan al orden público y el inte
rés colectivo.
Entre instancias de la Barra Mexicana de Abogados de ale
jarse de sus preferencias políticas y desempeñar el cargo
con imparcialidad y respeto a la división de poderes, sos
tuvo que "podrán decir que la Corte es el órgano supremo
en el país porque puede anular leyes por mayoría califica
da, pero se equivocan: si actuara como verdadero tribunal
constitucional, no prevalecería ella sino la Constitución".

DE ESTO Y DE AQUELLO...
Víctor Olea Peláez, presidente de la BMA, señaló que,
por encima de cualquier visión ideológica o personal,
ese organismo espera que con la llegada de Lenia Batres
como la primera ministra en la historia designada direc

tamente por el Presidente López Obrador, prevalezca
siempre el espíritu republicano, el respeto ala división de
poderes, así como el ejercicio autónomo de tan elevada
responsabilidad.
Recordó que la Barra ha sido particularmente crítica de
las iniciativas y cuestionamientos frontales constantes con
tra la Corte y el Poder Judicial de la Federación por parte del
Presidente, quien hasta hace unas semanas era jefe direc
to de la nueva ministra, quien era consejera adjunta en la
Consejería Jurídica del Ejecutivo, de la que es titular María
Estela Ríos, quien aspiró llegar al alto tribunal.
Ante el panorama inflacionario que implica retos, la
Junta de Gobierno del Banco de México decidió mantener

por cierto tiempo su tasa clave de referencia en el máxi
mo histórico de 11.25 por ciento, en el que se ubicó desde
el mes de abril del año pasado, al reconocer que el "enfria
miento de precios" ha avanzado en tiempos recientes, y
debe mantenerse para que la inflación baje.
Al recordar el 30 aniversario del surgimiento del Ejér
cito Zapatista de Liberación Nacional en Chiapas, el Pre
sidente acusó que los creadores de éste no ayudaron a la
transformación porque no apostaron a que ésta fuera por
la vía pacífica y electoral, y admitió que en ese estado sí
hay delincuencia organizada.
En su mañanera de ayer, el mandatario reconoció que
los migrantes secuestrados el 30 de diciembre en Tamau
lipas, fueron liberados por sus captores y no "rescatados"
porque "había mucho Gobierno en la zona y decidieron
dejarlos libres".
Sesionan mañana los diputados capitalinos para
aprobar un periodo extraordinario de sesiones, por la rati
ficación o no de Ernestina Godoy como fiscal de la CDMX.
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QUEBRADERO

LASCONFUSAS
RESPUESTAS RÁPIDAS

Al Presidente le da por entrar en el terreno
de las evasivas. Desde siempre ha tenido

capacidad para cambiar de tema con facilidad.
Su concepto de "tengo otros datos" no es de es
te sexenio lleva mucho tiempo en su narrativa.

El minimizar los problemas no hace que desaparezcan. Al
pasar del tiempo se vuelven a aparecer entre nosotros. Las res
puestas rápidas pueden llenar vacíos, pero no son parte de la
solución o de la forma en que se deben abordar los problemas.

López Obrador confía en sus instintos que son los que lo han
llevado a tener en su gobernabilidad un poder abrumador. Sus
respuestas rápidas para no dejar vacíos son parte de una narra
tiva efectiva que no se puede pasar por alto, le ha dado un gran
resultado en estos años, incluso en sus años como jefe de Go
bierno de la capital.

Sin embargo, en la medida en que ha avanzado su adminis
tración sus rápidas respuestas han generado confusión por más
que no deje de estar en los terrenos del efecto teflón. La gran ven
taja que sigue teniendo es que su discurso se ha ido convirtiendo
en algo que en otras ocasiones hemos referido como "la verdad"
entre sus millones de seguidores.

El oportunismo en su entorno también se mantiene consis
tente. Quienes lo rodean tratan de evitarle problemas o de plano
comportarse como él quisiera para tratar de quedar bien con él
rindiendo pleitesía, o haciendo propuestas como la de elevarlo
a "héroe nacional". En la medida en que se acerque el final de su
administración estas manifestaciones se incrementarán y ya no
habrá manera alguna de que surja un balance crítico que pudiera
llevar a balances precisos sobre la gobernabilidad de quien gane
las elecciones.

Si nos atenemos a las encuestas, podría ser Claudia
Sheinbaum quien por más que siga de manera puntual las pro
puestas de López Obrador tendrá que tomar su propio camino y
éste no puede seguir siendo estrictamente igual a lo que hemos
vivido estos años.

Las respuestas rápidas del Presidente lo están llevando
a los terrenos de la confusión y a juicios sobre las personas,
particularmente jóvenes, que se han visto involucrados en
hechos violentos.

Recientemente se refirió a situaciones en las que un grupo de
jóvenes fueron asesinados de manera brutal ante lo cual habló
de causas como la droga y el estar en lugares en que no debían
estar como si no tuvieran la libertad de hacerlo.

Con matices algo sucedió de manera similar con el secuestro
de 32 migrantes en Tamaulipas. Durante dos días el gobierno
tuvo que reconocer que no tenía información sobre lo que había
sucedido. Cuando los migrantes fueron liberados altos funciona
rios del Gobierno ponderaron que gracias a acciones concertadas
se concretó su liberación, cuando lo que había pasado era que
habían sido liberados por causas todavía desconocidas.

Sin embargo, el Presidente de nuevo quiso evitar el vacío y
aseguró que tenía que ver con extorsiones a sus familiares en
Estados Unidos. Es de llamar la atención el funcionamiento de

los servicios de inteligencia, digámoslo de alguna manera, de la
delincuencia organizada que conocían con precisión todo lo ha
bido y por haber de los migrantes al grado que los secuestraron.

Desde hace tiempo la migración es un fenómeno que se tiene
que entender y atacar bajo la perspectiva de la inseguridad. Los
migrantes en su derecho recorren sus países y el nuestro para
llegar a la "línea". El problema es que el nivel de inseguridad en
el país los expone a cualquier tipo de vejación en medio de dis
cursos oficiales vacíos.

Podrá la respuesta rápida tapar vacíos y crear una narrativa
para ofrecerle respuestas a los millones de seguidores, pero
la terca realidad se va agolpando con todo y los altos niveles
de popularidad.
RESQUICIOS.
El discurso de toma de protesta de la nueva ministra va pintando
la nueva composición en la Corte. Se vienen escenarios de con
frontación interna y de debates ideológicos más que legales que
son los que deben buscar cómo alcanzar la justicia.

PODRÁ la respuesta
rápida tapar vacíos

y crear una narrativa
para ofrecerle res

puestas a los millones
de seguidores, pero
la terca realidad se va

agolpando con todo
y los altos niveles de

popularidad
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ROZONES
Por el bendito fuero

Y quien en los últimos años ha saltado de un estado a otro, de puesto en puesto, para según
sus críticos estar cerca de la nómina y con el fuero como objetivo principal es Santiago
Nieto Castillo, quien ayer anunció que deja la Procuraduría General de Justicia del Estado
de Hidalgo para buscar la ansiada senaduría por Querétaro. Quien antes fuera titular de
la Unidad de Inteligencia Financiera informó que ha solicitado licencia para dejar el cargo
y meterse de lleno a la precampaña morenista en pos del escaño por la entidad en la que
actualmente manda el PAN. Y es que en días pasados el funcionario apareció en la fórmula
para el Senado que dio a conocer Morena y en la que el primer nombre es el de Beatriz
Robles, quien es representante de la Secretaría de Educación Pública en Querétaro. Nieto
Castillo tiene que hacerse en los próximos días de los apoyos de los partidos que conforman
la alianza de la 4T. Ahí el dato.

Sigue el DNlll en Acapulco y Coyuca
Y donde sigue vigente la aplicación del Plan DNIII por parte del Ejército, que ha desarrollado
ya toda una logística para ese propósito, es en Acapulco y en Coyuca de Benítez, en Guerrero.
Y es que en prácticamente la totalidad de colonias de ambos municipios prevalece la entrega
de canastas básicas. También continúa el reparto de despensas y agua, tanto embotellada
como en pipas, y, por supuesto, la entrega del paquete de enseres conformado por un refri
gerador, una estufa, un colchón, una licuadora, un ventilador y un juego de sartenes. Todo
este conjunto de tareas se realiza, nos comentan, con absoluta regularidad y orden. Esto es,
han quedado ya muy atrás las imágenes en las que la gente se arremolinaba para estar hasta
adelante de la fila, con la idea de que los apoyos se podrían agotar. Nos hacen ver que uno de
los servicios que además la población más agradece es la de la atención médica itinerante,
que incluye urgencias.

Celebración en Cruz Azul

Y es la Cooperativa Cruz Azul, la que acaba de celebrar el 82 aniversario de la fundación de su
pla nta en Lagunas, Oaxaca, la cual ha sido un pilar del desarrollo y la vida de la región. Ha sido
relevante además, nos comentan, que el presidente del Consejo de Administración, Víctor
Velázquez, destacara la historia de ocho décadas de esa instalación y destacara a Arcadio
Hernández Falcón como un visionario que reconoció la riqueza de los yacimientos de car
bonato de calcio en la zona. Además que diera relevancia a la visión y dedicación de quienes
en todo este tiempo han contribuido al crecimiento sostenido de la planta. La celebración,
además de por la historia de esa planta que suma más de ocho décadas de existencia, ha sido
también por el tercer año de que inició su proceso de refundación. Estuvieron en el festejo el
secretario de Desarrollo Económico de Oaxaca, autoridades municipales, del Congreso del
Estado, del Ejército y de Pemex.

Crimen en Morelos

Muy lamentable, el asesinato del regidor del PAN en el municipio de Cuautla, Morelos, Alfre
do Giovanni Lezama Barrera, quien era fuerte aspirante a una diputación federal. El joven
fue ejecutado en el interior de un gimnasio, en donde los sicarios tuvieron el tiempo para
entrar, cometer el crimen, salir y huir, sin que nadie los molestara. El hecho adquiere una re
levancia especial, pues ocurre en pleno desarrollo del proceso electoral federal y del proceso
local de Morelos, en donde un actor que aspiraba a un cargo de elección popular fue silencia
do. El gobernador Cuauhtémoc Blanco condenó el asesinato, pero hay quienes piensan que
las autoridades deben hacer algo más que lamentar los actos violentos que no son capaces
de evitar. Deben hacer algo que Cuauhtémoc no ha hecho, que es impulsar políticas para
garantizar la seguridad de sus gobernados, nos comentan.
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Fractura en Zacatecas

Nos hacen ver que, en medio del furor por las conmemoraciones de Año Nuevo, a todo mun
do le pasó de noche el rompimiento de la izquierda en Zacatecas, algo que se le atribuye al
gobernador David Monreal. Debido a la falta de acuerdos, el PT decidió aliarse con el PES y
con el Panal para las elecciones de alcaldes y diputados locales, mientras que Morena com
petirá coaligado sólo con el PVEM. Para los observadores no pasa inadvertido el dato de que
Zacatecas es uno de los estados en donde el PT históricamente ha tenido más votos, por lo
que el rompimiento, nos dicen, le puede salir caro a Monreal, en su calidad de líder político
estatal de la 4T. Por cierto, por si hubiera alguna duda, ayer el dirigente petista en la entidad,
Alfredo Femat, responsabilizó precisamente a Monreal de la fractura que ahora hará com
petir a la 4T contra la 4T,

Asaltos y zozobra en Villahermosa
Y donde criminales se empeñan en hacer notorias fechorías y con ello generar zozobra entre
la población es en Tabasco, entidad a cargo del morenista Carlos Manuel Merino. Y es que
resulta que ayer cometieron una serie de asaltos diversos reportes señalan que fueron una
veintena a establecimientos comerciales. De varios de esos atracos hay videos que circula
ron en las benditas redes. Y en ellos se aprecia a encapuchados al momento de cometer los
robos con lujo de violencia. El efecto que provocaron fue que otros locales fueran cerrados y
que la gente optara por resguardarse. La Secretaría de Seguridad estatal ha dicho que detuvo
a 8 personas. El Gobierno, nos comentan, tiene el reto de transmitir el mensaje de que estas
acciones delincuenciales, que no son nuevas, no van a seguir, y que los tabasqueños le crean.

Fecha: 05/01/2024

Página: 2

Area cm2: 363

2 / 2

Columnas Políticas

Rozones /Redacción

Redacción

Costo: 51,600

Página 52 de 130 Índice



SOBRE LAMARCHA

LAS POSVERDADES
DE ESTE 2024

POR CARLOS URDIALES •

Buen 2024 para usted lectora,
lector. Comenzaré mi año en

La Razón con una cita textual de
Wikipedia que a su vez se refiere
a la RAE. El mundo del vil fusil.
Saludos ministra.
"La Posverdad o mentira emotiva, es un neologismo
que implica la distorsión deliberada de una realidad
en la que priman las emociones y las creencias per
sonalesfrente a hechos objetivos con elfin de crear y
modelar la opinión pública e influir en las actitudes
sociales, tal como lo define la Real Academia Españo
la de la Lengua... Paraalgunos, laposverdad es senci
llamente mentira o estafa encubiertas en expresiones
que buscan ocultar la propaganda política o el uso de
las relaciones públicas como instrumentos de mani
pulación mediática".

Como sociedad global enfrentamos un año
nuevo plagado de mentiras, filias y fobias nacidas
de las realidades que imaginamos y no de las que,
según hechos verificables, son.

Lo primero que vamos a padecer va a ser la pola
rizada narrativa electoral mexicana.

Las ganas de ver arrasar a una o alcanzar a la otra.
La emotiva convicción de que todo ha ido mejor
versus la ilusión de ya no es como antes.

Pagamos combustibles más caros, pero sin ga
solinazos; militarización de la obra pública nacional
que no es militarización, sino apoyo, por quién sabe

cuántos sexenios, de soldados, marinos y guardias
nacionales, para que la 4T funcione estos años tras
haber heredado un aparato de Gobierno inservible
por corrupto.

Pero no tenemos datos de cuándo estará en

condiciones de servir bien y sin robar. La perorata
electorera de los morenos puros contra los demás
conservas; de los disque honestos sin pericia, en
contra de los "no somos perfectos" pero sí funcio
nales. Aunque corruptos. Saludos al PRI.

La posverdad no tiene denominación de origen
ni patente azteca. El mundo nos va a regalar un mon
tón de elecciones envueltas en más de lo mismo.

Estados Unidos producirá lo suyo; demócratas
moderados o furibundos republicanos capaces de
repetir, con Donald Trump, los ambientes más vio
lentos de los que tenemos registro. Nacionalismo
sin rubor en contra de mitos ambientalistas y pro
migrantes. Hegemonía preservada a como dé lugar
o buenondismo en el nuevo orden geopolítico.

Para armar millones de campañas en un planeta
atestado de ciudadanos enredados en la simplici
dad de posteos desde dispositivos móviles que de
mandan lo mínimo posible de intelecto, está la IA, el
ChatGPT y toda la informática generativa al servicio
de pocos, en perjuicio de muchos.

Quizá el mayor desafio del porvenir sea la distin
ción entre hecho noticioso e información dirigida a
alimentar nuestras aficiones, adicciones, así como
nuestras repulsiones con todo aquello en lo que no
"creemos". Ahí está un reto que depende de los indi
viduos socialmente sensatos.
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Inicia el 2024 y trasciende que algunos consejeros
presidentes de distintos Organismos Públicos Loca

les (OPLE) antes Institutos Electorales Estatales se
mantienen reacios a atender el llamado del Gobierno

a centralizar en Talleres Gráficos de México (TGM), en
cabezada por Maribel Aguilera Cháirez, la impresión
de papelería electoral y la producción de materiales
para la jornada comicial federal del próximo 2 de junio.

Sucede que diversos consejos
estatales mantienen su postura de
mantener esquemas de tratos con
particulares, con mismos proveedores
de hace más de 20 años, que fungen
como "compañías pantalla" que sirven
de intermediarios para, una vez adju
dicadas las licitaciones a precios infla
dos, mandar a maquilar con terceros
(que no cuentan con certificaciones de
protección de datos, control logístico
y sin garantías de cumplimiento) los
entregables correspondientes a esos
contratos inexplicablemente ganados.

Esas "empresas pantalla" están en
el ojo de la Secretaría de Gobernación y
del Instituto Nacional Electoral; sin em
bargo, hay OPLE que al día de hoy tra
bajan con la expectativa de mantener
esquemas de licitaciones arregladas
con proveedores pantalla que se pres
tan a presentar cotizaciones infladas
para repartir ¡legalmente beneficios
financieros a los consejeros involucra
dos y las "empresas patalla" referidas.
Los OPLE que están bajo la sombra de
la sospecha con: Baja California Norte,

Nayarit, Querétaro, Veracruz, Yuca
tán entre otros. Ya veremos si en estas

seis plazas muestran voluntad para
acabar con viejos esquemas de corrup
ción multimillonaria o mantendrán su

postura de desafiar la invitación exten
dida por el INE. Los OPLE de los otros
estados ya aceptaron la convocatoria

de TGM o están por contestar de forma
oficial.

Cofece sobre placas y hologramas.
En el 2024 la Comisión Federal de Com

petencia Económica (Cofece), que pre
side Andrea Marván, tiene pendiente
investigar si seis empresas, entre ellas
Accesos Holográficos, Zeitelc Solucio
nes, y Placas y Señalamientos Mexica
nos, monopolizan contratos públicos
para proveer productos como hologra
mas y placas. La denuncia, presentada
en 2023 y recibida por el órgano en los
últimos días del año, vincula a los em
presarios José Ramón Bautista Pérez
Salazar y Rafael Artasánchez Bautista
con asignaciones millonarios en prác
ticamente todo el país. Se señala que
Accesos Holográficos, asociada con
Pérez Salazar y Artasánchez, facturó
grandes sumas en contratos federales
y estatales. La Cofece también examina
los acuerdos de Placas y Señalamientos
Mexicanos, así como la presunta mani
pulación de licitaciones porparte de las
mencionadas empresas para promover
su tecnología patentada.

Palomita a Pemex. Hace unos días

la calificadora Fitch Ratings mejoró la
perspectiva de la calificación crediti
cia de Petróleos Mexicanos (Pemex),
al pasarla de negativa a estable, y ubi
carla en 'B+'. Lo anterior lo justificó la
evaluadora de riesgo como resultado

de la expectativa de una mayor solidez
financiera y por la inclusión de la pe

trolera en el presupuesto del Gobierno
federal 2024, el cual servirá para en
frentar sus pasivos durante este año.
Cabe destacar este pequeño guiño es
algo destacable, pues no han sido
pocos los desencuentros que ha teni
do la empresa productiva del Estado
por las evaluaciones que tienen estas
agencias, que de acuerdo con Pemex
no han sido objetivos al reconocer las
mejoras crediticias y productivas, ¿será
el comienzo de la reconciliación con las

agencias evaluadoras de riesgo? Ya lo
averiguaremos.

Voz en off. A ver cómo se toma la pro
puesta del diputado Leobardo Alcán
tara Martínez, del Partido del Trabajo
(PT), que planteó una reforma a la Ley
Federal de Telecomunicaciones y Ra
diodifusión para que los usuarios de
pospago reciban los servicios móviles
que no se hayan utilizado en su pe
riodo de facturación en curso para el
siguiente. Este tema ya se había discu
tido antes, pero se le ha dado carpetazo,
quizá podría tomarse como una inicia
tiva electorera pero esta ya fue enviada
a la Comisión de Comunicaciones y
Transportes para dictamen, incluso
quiere que el saldo de las recargas te
lefónicas de prepago no tenga fecha de
expiración.
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Seguridad en campaña

Por razones explicables, el tema de la
inseguridad pública no aparece en
los debates previos de las precam
pañas presidenciales: la candidata

oficial no puede salir se del guión presidencial
y la aspirante opositora en realidad carece de
comprensión de la seguridad interior y sus crí
ticas no aportan ningún elemento atractivo.

El tema de la seguridad, en la fase de fi
nalización del sexenio actual, requiere de
muchos matices que nadie parece querer
entender: las cifras se están interpretando
en frío y no están siendo percibidas en la
dimensión de las razones de la violencia,
ahora no tanto contra la sociedad, sino más
bien en función de la violencia entre las pro
pias bandas.
La pasividad operativa de las fuerzas de

seguridad también está siendo malinter
pretada: cualquier sobrerreacción guber
namental pudiera conducir a una respuesta
escalada de violencia por parte de grupos
organizados. En todo caso, no se tienen los
datos concretos y hay razones explicables
para ello sobre las acciones no públicas de
las fuerzas de seguridad para diagnosticar a
los responsables criminales de la violencia y

desarticularlas como bandas delictivas.

Aunque se asuma como retórica guberna
mental justificatoria, es muy cierta la argu
mentación oficial de que el nuevo sexenio se
encontró conbandas criminales articuladas

a sectores de seguridad del Estado y sin una
política coherente de seguridad que definie
ra con claridad sus tres ámbitos: nacional,
pública e interior.
Y también merece una percepción crítica

el hecho de que la oposición insiste en man
tener a la Guardia Nacional en el ámbito

de la seguridad pública, cuando las bandas
criminales están en ámbitos de la seguridad
interior que implica el intento de cooptación
o sustitución del Estado en espacios territo
riales de la Repiiblica.
Hasta ahora, las dos principales precan

didatas han dejado pasar de lado la opor

tunidad de presentar opciones a la crisis de
seguridad.

ZonaZero

Si se lee de manera estratégica la informa
ción sobre los migrantes que han sido dete
nidos y desaparecidos en los últimos meses,
entonces los enfoques críticos deberían di
rigirse a las estructuras policiacas de segu
ridad estatales y municipales que tienen la
responsabilidad de mantener la seguridad
en el ámbito local. Y, en todo caso, enfocar la
crítica a la tardanza de la seguridad federal
para evitar que las bandas criminales con
viertan el secuestro de migrantes en verda
deras levas ilegales que pudieran inclusive
penetrar en territorio estadounidense.
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¿Cuál "nueva política", Dante?

Atisbar en las redes sociales de Dan

te Delgado Rannauro, dirigente
nacional del llamado Movimiento
Ciudadano (MC), resulta verdade

ramente hilarante. El veracruzano ya se creyó
el "cuento chino" de que su partido político en
realidad representa una tercera vía de cara a
la elección presidencial de junio próximo y la
verdad es que nada que ver.
Igualmente, el esquirol consentido del pre

sidente López Obrador piensa que va a conec
tar con el electorado con una ramplonay nada
creativa campaña de marketing en la que
se presenta como como un capo de la mafia
italiana autoproclamándose como un repre
sentante y emisario de la "nueva política".
Y mejor ya ni hablemos del desatino de

haber reciclado al ahora adolescente Yuawi

López. Cierto, hace seis años los naranjas "pe
garon de hif' conlos spots en donde utilizaron
como ariete publicitario a este simpático cha
maco de orígenes wixárikas. Pero ahora, con
el forzadísimo slogan de "Arráncate México,
Hey!! ¡"yesos pasadísimos de moda tenis fos
forescentes simplemente lucen desangelados
y sin punch.
No, Dante, así no va la cosa. Por enésima

ocasión te estás equivocando. Nadie con dos
dedos de frente se va a tragar la pildora de que
un viejo dinosaurio del obsoleto cementerio
priista se va a convertir en el adalid de la "nue
va política". Le estás apostando a la amnesia
de los potenciales electores y al final te va a
salir el tiro por la culata.
Para mala fortuna de las huestes naranjas,

estas últimas semanas les han servido para
darse cuenta de que una cosa es gastar mi
llones de pesos en redes sociales para vender
una ficción y otra muy distinta es lo que ocu
rre a ras de calle, que es donde se construyen
las verdaderas candidaturasy donde se ganan
las elecciones. Además, las arenas del reloj
se están agotando y todavía no definen a su
candidato a la Presidencia de la República y
eso ya está obrando en su contra.
...Y por favor, Dante, que no se te ocurra

autonombrarte el candidato presidencial por
MC, porque en una de esas provocas que hasta
pierdan el registro.

Y como no hay plazo que no se cumpla, por fin
en México ya tenemos a la primera ministra
de la Suprema Corte de Justicia de la Nación
(SGJN) elegidaporla vía del dedazo presiden
cial. Se trata de Lenia Batres Guadarrama. Si,
la hermana del jefe de Gobierno de la ciudad
postizo, Martí Batres Guadarrama. Así las
cosas, doña Lenia se sumará a la plagiaría
Yasmín Esquivel y a la esposa del contratista
consentido, Loretta Ortiz Ahlf, como las tres
ministras carnalas que defenderán los intere
ses obradoristas y de la 4T. ¡ Faltaba más!
Sin méritos profesionales y técnicos, ol

vídense de la preparación y capacitación, la
señora Lenia ha sido nombrada para ocupar
un puesto durante 15 años. Y con este tipo de
perfiles es como el presidente López Obrador
piensa infiltrar al último de los órganos au
tónomos que se ha resistido a los caprichos y
designios del tabasqueño.
Ayer jueves por la tarde ya vimos cuál será

la tónica con la que va a trabajar la flamante
ministra. Llegó a criticar y a denostar, a impo
ner su muy limitado conocimiento de la ley y
de la justicia. Literal, fue como si la hubieran
invitado a comer y se puso a hablar pestes de
sus anfitriones, de los cocineros y de la comi
da que le sirvieron.
¡ ¡ ¡Terrible!!!

Fecha: 05/01/2024

Página: 10

Area cm2: 234

1 / 1

Columnas Políticas

Yazmìn Alessandrina

Costo: 33,497

Página 56 de 130 Índice



El Cuau busca empleo, pero
Televisa y TV Azteca lo batean

Cuauhtémoc Blanco busca futur o.

No lo tiene en la política porque,
como informamos aquí el lOdeno
viembre, en Palacio Nacional no lo

quieren por su m al gobierno en Morelos.
Es un fardo tras ser visto hace seis años,

cuando hincaron a Rabindranath Salazar,
como apoyo a López Obrador.
Él se la creyó y subió su ambición.
Inicialmente le ofrecieron la candidatura

en la alcaldía Cuauhtémoc para 2024, pero le
pareció poca cosa para su estatura.
Por ello anunció su aspiración de conten

der por la jefatura del Gobierno capitalino
por Morena, pero desde Palacio Nacional lo
aplacaron.
Entonces quiso asirse de un fuero y pidió

una senaduría por la capital de la República,
pero también se le negó y él se sintió frustrado.
Se concentró enMorelosy quiso promover

se para una función legislativa e impulsar a su
medio hermano Ulises Bravo, dirigente local
morenista y en la mira de la justicia.
Nada: lo máximo a su favor fue bajar a la

puntera de las encuestas, la senadora Lucy
Meza, ahora candidata de la oposición con
posibilidad de victoria.

LASOGADE LA JUSTICIA

En la orfandad, Cuauhtémoc Blanco ve ha
cia otros lados.

Muchos lo imaginaron en cuerpos directi
vos del fútbol mexicano y él declar ó interés en
dirigir la Selección Nacional.
No ha penetrado en ese ánimo.
Como nadie duda de sus conocimientos

futbolísticos, ha buscado negociaciones con
varias cadenas de televisión  Televisay TVAz
teca son dos de ellas como comentarista.

Tampoco tiene respuesta.
Pero ahí anda, de un lado a otro tras pro

tección porque el fiscal general de Morelos,
Uriel Carmona, le tiene amplios expedientes
por desvío de recursosy mala administración.
Eso amén de asuntos penales en espera de

definición y consignación ante el Ministerio
Público para presentarlo a la justicia.
Un pleito añejo porque, es sabido, El Cuau

ha promovido varias veces la defenestración
del procurador de justicia y ha tenido el res
paldo de las autoridades federales, pese a lo
cual Carmona anda libre y en funciones.
Corre tiempo... en contra de Cuauhtémoc

Blanco.

LAOBEDIENCIADE LENIA

1.  Lo adelantamos aquí el 21 de diciembre:
Lenia Batres recibió la instrucción de su

jefe de ir a la Corte a realizar una "función
disruptiva", a agitarla y dividirla.
No esperó: ayer, apenas rindió protesta

por decisión unipersonal de López Obrador,
se estrenó en esa misión con un discurso de

escándalo y de descalificación.
Un ministro de la Corte, según la dispo

sición legal, va a aplicar y hacer respetar
la Constitución, pero ella tiene una visión
diferente, la misma de López Obrador:
"JVo tenemos una Suprema Corte subordi

nada a la Constitución, sino una Constitución
subordinada ala Suprema Corte".
O sea, no nos salgan con que la leyes

la ley.
Y 2. ¿ Por qué hay dos estados como islas de

seguridad?
El Yucatán de Mauricio Vila y Coahuila de

Manolo Jiménez se distinguen por su tran
quilidad y la paz de sus habitantes.
Y, sin embargo, Manolo se ha concentrado

en reforzarla en coordinación con los gobier
nos federal y municipales para evitar la inva
sión del crimen.

Ahora el tema está en la tarea de regresar
a sus países a migrantes, pues han llegado en
multitud enviados de quién sabe dónde y por
quién sabe quién.
Treinta mil en Piedras Negras no son ca

sualidad.
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[ ¿SERÁ? ]
Corrector en La Mañanera
De un tiempo para acá los encargados de la versión este
nográfica de Las Mañaneras de López Obrador le meten
mano y rasuran partes incómodas, para prueba unbotón:
ayer el Presidente "dictó" la cabeza de la nota sobre los
migrantes "No fueron liberados, no fueron rescatados, los
dejaron libres'. Yla prensa cuestionó "¿y no fue así?" pero en
la versión en línea la pregunta aparece así: "¿Fue una serie
de factores?".,. Hay quienes se preguntan si los encargados
no escucharon o recibieron instrucciones. ¿Será?

Ruido en MC
Aunque el plazo para que Movimiento Ciudadano defina
a la persona que tendrá la candidatura a la Presidencia
de la República es hasta el 20 de enero, según la senadora
Verónica Delgadillo, el líder de los naranjas en San Lázaro,
Jorge Álvarez Máynez, convocó para hoy a conferencia
de prensa. El diputado federal suena entre las opciones
para sustituir a Samuel Garda luego de que decidió que
mej or sí se quedaba a gobernar Nuevo León en lugar de
buscarla Presidencia. En MC guardaron con celo el tema
de la conferencia y solo se sabe que Álvarez Máynez tiene
un "importante anuncio", mientras el partido ya prepara su
cónclave para perfilar a su candidato. La cosa se pone color
fosfofosfo. ¿Será?

Palabras esperadas
A nadie sorprendieron las palabras de la ahora ministra
Lenia Batres al integrarse al Pleno de la Suprema Corte,
pues su llegada a ese órgano obedece a la intención del
presidente López Obrador de modificar, a como dé lugar,

el estatus actual del máximo tribunal. Las críticas a los

sueldos de los togados y a las determinaciones que han
tomado respecto de las votaciones en el Congreso vendrían
directamente de Palacio Nacional... Habrá que esperarlos
debates que se den con ministros que llevan más de media
vida estudiando la Constitución y trabaj ando en el Poder
Judicial. ¿Será?

Opera magistrado
Cuentan que, tras bambalinas, quien está operando con
fuerza para conseguir la ratificación de Ernestina Godoy
como fiscal de la CDMX es el presidente del Tribunal capita
lino, Rafael Guerra. Dicen que el magistrado es el encarga
do de cabildear con varios de los opositores para conseguir
su voto en el periodo extraordinario que se avecina en el
Congreso; a cambio, dicen, estaría negociando su próxima
posición en el Poder Judicial y, qué casualidad, cuando
termine su actual encargo estarán cerca dos vacantes en la
Suprema Corte. ¿Será?

Lanza acusaciones
Quien reapareció en redes fue San Juana Martínez, repar
tiendo acusaciones contra la secretaria de Gobernación,
Luisa María Alcalde, y su padre, Arturo Alcalde, quien
aseguró, es el abogado del sindicato de Notimex. El motivo
de su enojo, según explicó es que entre quienes recibieron
256 millones de pesos había 5 3 personas que no debieron
recibir dinero alguno, según ella, en la lista de beneficiados
hay personas que ya habían sido liquidadasy hasta perso
nas aj enas a la agencia de Noticias... Sí que se llevan pesado
dentro de la 4T. ¿Será?
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Una ministra de pueblo

La nota de ayer sin duda la dio la nue
va magistrada Lenia Batres Gua
darrama, investida como miembro
de la Suprema Corte de Justicia de

la Nación por el dedo presidencial.
Batres repitió lo que ya había dicho en el

Senado cuando fue entrevistada para deter
minar la viabilidad de su candidatura.

Se le fue a la yugular a la Corte, acusó
que incumple la Constitución, que toma
atribuciones de legislador cuando no las
tiene y que se sobrepasa en muchas de sus
decisiones.

En pocas palabras, solo repitió lo que
ha dicho por meses el presidente López
Obrador.
En eso quizá no hubo sorpresa.
Lo que sorprendió fue que se autodesig

nara "la ministra del pueblo", cuando ni si
quiera pasó el filtro del Senado y tuvo que ser
designada por el Presidente, pese a su evi
dente desconocimiento de la Constitución

y el funcionamiento del máximo tribunal
del país.
Sobre aviso no hay engaño; ya se sabe ha

cia dónde irán las resoluciones de los casos

que le corresponda resolver.
Pero lo que está por verse es sí rechazará

el sueldo que tiene asignado, superior a los
200,000 pesos mensuales, la camioneta
blindada a la que tiene derecho y a los otros
vehículos para sus equipos.
También queremos ver que renuncie a

los viáticos, a las plazas que tiene cada mi
nistro, al seguro médico y a las previsiones
para su futura pensión, considerando que se
quedará j 15 años! en un puesto para el que
evidentemente no está capacitada.
La llegada de Batres a la Corte no suma

otro representante del lopezobradorismo al
tribunal, pues lo único que hizo fue ocupar

el lugar de otro alfil presidencial, Arturo
Zaldívar, convertido ahora en matraquero
de Claudia Sheinbaum.

Pero sí será una piedra en el zapato, con
siderando su forma tan particular de inter
pretar las leyes y, sobre todo, la forma en que
defiende sus posiciones.

Con la novedad que la convocatoria para la
sesión del pleno del Congreso de la CDMX
es balín, es decir, no tiene validez porque fue
enviaday firmada por el vicepresidente déla
mesa directiva, el morenista Gerardo Villa
nueva, en un madruguete para presionar a
la oposición y tratar de darle cuartelazo a la
presidenta Gabriela Salido Magos, delPAN.
El muy vivillo legislador morenista se

brincó las trancas y presionó a los emplea
dos de la CDMX para que publicaran la con
vocatoria, cuando solo puede hacerlo ante
la ausencia de la presidenta, escenario que
no ocurrió pues la panista siempre estuvo a
disposición.
Como sea, todo indica que la sesión ple

naria sí será el 8 de enero próximo porque
el plazo para ratificar o botar a Ernestina
Godoy concluye el día 9.

Lo ocurrido ayer en varias partes de la ca
pital de Tabasco, Villahermosa, no fueron
"cuetes" ni invenciones de los medios de co
municación.

Varios grupos o comandos de hombres
con armas largas se dedicaron a robar co
mercios en algunas zonas, lo que obligó a
cadenas de restaurantes y supermercados a
cerrar "por falta de seguridad para nuestros
clientes y empleados".
Tabasco no tiene un gobernador de cartón

enlafigurade Carlos ManuelMerino Cam
pos, que ha permitido por acción u omisión
que el llamado estado "Edén" se haya con
vertido en una sucursal del infierno.
La policía local informó de la detención

de una decena de asaltantes, pero ni eso da
confianza a la población que ha visto como
en los últimos meses la delincuencia organi
zada ha ganado terreno de a poco.
Ayer el botón de muestra.
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La visita de Claudia Sheinbaum,
precandidata única de Morena a
la Presidencia de México, dejó en
claro que todos tendrán que tra
bajar en equipo en Nuevo León.
Resulta que durante su paso
por la entidad, hicieron acto de
presencia la pareja que manda en
el Partido del Trabajo, Alberto
Anaya y su esposa Guadalupe
Rodríguez, incluso llegó el eter
no dirigente del Partido Verde de
Nuevo León, Edgar Salvatierra.
Pero quien estuvo sentado a
la derecha de Sheinbaum en

el evento en el municipio de
Apodaca, fue Waldo Fernán
dez, precandidato al Senado
de la República por Morena, lo
que podría significar que tiene
todo el apoyo de la precandidata
presidencial.
Claro, también estuvo a la izquier
da de Claudia, la compañera de
fórmula de Waldo, Judith Díaz.
Tanto Waldo como Judith tienen

la responsabilidad, más allá de su
propio proyecto, de trabajar para
sumar votos para Morena, y de
paso para Claudia.
Nos aseguran que el evento estu
vo lleno de simpatizantes, lo que
habla de una buena operación de
Viridiana Lorelei Hernández.

EL LASTRE DE CARLOS GARZA

La Secretaría de Finanzas y
Tesorería, a cargo de Carlos Garza,
envió un comunicado asegurando
que la táctica de reconducción
presupuestal comenzó a operar, es
decir, que se comenzaron a hacer
transferencias a los organismos
autónomos y otros poderes.
Y por más información que Garza
haga pública no deja de generar
incertidumbre el gasto de los pesos
y centavos que aportan los neo
leoneses y la realidad es que solo
comienzan a surgir más dudas.
Algo que debería explicar el fun
cionario es cómo le va a hacer para
entr egar los más de mil millones de
pesos para la organización de las
elecciones al órgano electoral local.
Otro tema es la contratación de más

deuda, pues con este esquema de
reconducción solo tiene margen
para solicitar unos 4 mil millones,
pedidos para el ejercicio fiscal 2023,
y no los casi 15 mil millones que
tenía contemplados para este año.
La realidad es que el tesorero fue
omiso al no mandar una Ley de
Egresos, pero lo peor es que para
conservar su cargo tenga que ajus
tarse a lo que mandate el goberna
dor Samuel García.
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Interinato a la vista
A pesar de que Morenay sus
aliados siguen insistiendo en la rati
ficación de Ernestina Godoy para
un nuevo periodo en la Fiscalía
General de Justicia de la Ciudad

de México, lo cierto es que esta
opción sigue estando muy cuesta
arriba, tal y como terminaron tras

el 2023, sin poder llegar a votar en el
Pleno del Congreso local.

Ya en la Junta de Coordinación

Política, sin representantes del PAN,
PRI ni PRD. se aprobó una sesión
extraordinaria para el próximo
lunes 8 de enero, que aún tendría
que ser ratificada el día de hoy por
la permanente, aunque las cuentas
siguen sin salir, pues ni con todas

estas semanas de negociaciones y
hasta presiones, se lograría alcanzar
la mayoría calificada para que
Godoy permanezca cuatro años
más como Fiscal de la capital del
país. Parece que la sesión de este
próximo lunes, si es que se aprueba
hoy, será la última oportunidad
para Ernestina Godoy, pero al día
de hoy lo más probable es que el
mismo martes 9, cuando concluya
su periodo, comience un interinato
Atentos.

Segiiritecli
de nuevo bajo la lupa

Noscomentan que la empresa Se
guiitech, proveedora durante años

de varios gobiernos estatales, y que
también ha estado frecuentemente

rodeada de polémica, nuevamente
estaría siendo investigada por al
gunos contratos recibidos durante
la administración de Alfredo del

Mazo en el Estado de México

Aunque aún no han trascendido los
detalles específicos de estas inda
gatorias que ya están en marcha,
estas estarían relacionadas con

temas como incumplimientos en
entregas, deficiencias en el funcio
namiento de equipos y sobrecos
tos, que implicarían a Seguritech
y a exfuncionarios del gobierno
mexiquense. A esto se suma, nos
comentan, el resurgimiento de nue
vas investigaciones también por

contratos con gobiernos anteriores
en el estado de Sinaloa. Parece que
no empieza muy bien el año para la
empresa de seguridad

Investidura ¿con mensaje?

Si ya el duro discurso de Lenia
Batees al asumir como ministra de

la Suprema Corte de Justicia de la
Nación pudo resultar incómodo
por lo dicho y por las implicacio
nes, seguramente la presencia de
diversos actores de la 4T, como

diputados, secretarios de Estado o
la fiscal Ernestina Godoy, también
puede considerarse como un men
saje por sí mismo. ¿0 acaso fue solo
un respaldo en su primer día?
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• El tenista español, Rafael Nadal,
se clasificó a los cuartos de final

de la ATP 250 de Brisbane, con lo
que suma ya 225 cuartos de fina!
a los que ha clasificado, incluso,
después de un periodo inactivo.

• El ex campeón paralímpico
Oscar Pistorius sale de la cárcel

este viernes, tras cumplir parte de
una condena por el asesinato de
su novia, la modelo sudafricana,
Reeva Steenkamp.

• Las autoridades capitalinas
detuvieron a Gabriel 'N' un sujeto
que atacó con una navaja a un
ciudadano venezolano, en los
mostradores del Aeropuerto Inter
nacional de la Ciudad de México.
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rrancamos el ano inmersos en el proce
Aso electoral que nos llevará a la elección

presidencial del 2c!ejunio. Sobra reiterarla
trascendencia que estos comicios tendrán
para nuestro país.

Las vapuleadas instituciones democrá
ticas estarán sujetas a pruebas de estrés

extremo, pero no sólo en México, sino en buena parte del
mundo. De hecho, 2024será un auténtico maratón electoral,
ya que casi la mitad de la población del planeta, cerca de
cuatro mil millones de ciudadanos, está llamada a las urnas.
Y cuatro procesos electorales tendrán el potencial de definir
el resto de la década.

1.Rusia. Los rusos elegirán en marzo al dirigente que go
bernará hasta 2030. Desde luego, todo está preparado para
la continuidad de Vladimir Putin al frente del gobierno, pero
la elección cumplirá el formalismo y permitirá al autócrata
mostrarel apoyo c!e sus ciudadanos para serel segundo líder
con más años en el poder desde Stalin. Previsiblemente, dicho
"respaldo" retrasaría aún más el fin de la invasión a Ucrania.

2. India. El nacionalpopi. lisia Narenclra Mocli buscará re
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elegirse para un tercer mandato y
confirmar su estatus de líder de ma

yor popularidad mundial, pero con
serias confrontaciones internas por la
reafirmación del nacionalismo Hindú

en detrimento de otras poblaciones
como la musulmana. De lograr su
objetivo, sumará 15 años en el cargo
en 2029.

3. Unión Europea. Se celebrarán
elecciones parlamentarias en los 27 países del bloque, en
medio de tensiones económicas, alta inflación y crispación
política que ha llevado a triunfos c!e radicales, con la meritoria
excepción de Polonia. Un triunfo de la extrema derecha frac
cionará más lasalianzasparticlistasy complicará la adopción
de políticas públicas en temas como cambio climático, tran
sición energética y migración.

4. Estados Unidos. Sin duda, la elección más trascendente
para millones de estadounidenses y para el resto del mundo,
incluido el desenlace de las guerras que se libran en Europa
y Medio Oriente. Un eventual triunfo de Donalcl Trump ciaría
un golpe mortal a la democracia en ese país, con el telón de
fondo de una extrema polarización y creciente violencia. Y
México pasaría de ser piñata electoral a chivo expiatorio ele
la revancha de Trump.

Con todas sus diferencias, en los cuatro procesos des
critos flota el populismo como amenaza ele la instituciona
I i el a el democrática global sustentada en elecciones libres,
división de poderes, existencia ele contrapesos y rendición
cíe cuentas.

Lo mismo aplicará para el calendario electoral en Améri
ca Latina. En 2023 hubo comicios en Paraguay, Guatemala,
Ecuador, Argentina. En los tres últimos, los triunfos ele Aré
valo, Noboa y Milei sacudieron el mapa político, pero aún no
sabemos si será para bien. Este año veremos si resisten los
regímenes populistas en Venezuela, El Salvaclory México, o
si los aires de cambio se abren paso.

VORTIZORTECA@HOTMAIL.COM / @VERONICAORTIZO
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QUIERE IRA
GUATEMALA

> Todo indica que el presi
dente López Obrador sí irá
a Guatemala para acom
pañar a Bernardo Aréva
lo a su rendición de pro
testa como presidente de
ese país. La ceremonia se
realizará el próximo 14 de
enero, y ayer en la ma
ñanera el mexicano dijo:
"Estoy pensando en acu
dir a Guatemala". Y cele

bró que se haya evitado
un conflicto electoral: "I .so

es muy bueno, que se ha
ya respetado el voto de los
ciudadanos de Guatemala,
por eso quiero ir".

LUIS
CRESENCIO
SANDOVAL

> Una nueva base aérea podría te
ner la Sedeña, a cargo de Luis
Cresencio Sandoval Y es que
ayer se reunió en la Ciudad de Mé
xico con el gobernador de Coahuila,
Manolo Jiménez, quien le ofre
ció construirla en el aeropuerto de
Piedras Negras. El general se mos
tró bastante dispuesto a "buscar la
forma de cristalizar el proyecto".

SANDRA
CUEVAS

>A mediados de enero, la alcaldesa
de Cuauhtémoc, Sandra Cuevas
presentará a su organización, so
bre la que pretende crear un par
tido político. La funcionaría dijo a
Heraldo Media Group que ya
tienen la imagen y el slogan: "les
va a gustar mucho, los colores, el
mensaje, el objetivo de esta orga
nización política. Es muy bonito".
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ALICIA BARCENA

VIENE REUNION DE
DIPLOMÁTICOS

> Semana ajetreada
tendrá la canciller
Alicia Bárcena. El

próximo lunes en
cabeza el inicio de

la trigésimo quinta
reunión de Emba

jadores y Cónsules,
donde les compar
tirá las líneas de la

política exterior del
gobierno para el
cierre de sexenio. E

cuerpo diplomático
tendrá un encuen

tro con el presiden
te Andrés Manuel

López Obrador
y sólo falta definir
qué día será.

EDUARDO
VERÁSTEGUI

INDEPENDIENTES

> Mal experimen
to resultó aque
llo de las candida

turas ciudadanas,
pues ninguno de los
apuntados logró re
caudar las 961 mil

firmas requeridas
para su registro.
Además, el Tribunal
Electoral rechazó

la prórroga solici
tada por Eduar
do Verástegui, el
más conocido de

los ocho aspirantes
sin partido, y quien
apenas consiguió
165 mil 666 apoyos
ciudadanos.
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Tenemos que hacer oigo poro revertiría e intentar
dejarles un mejor mundo a nuestros hijos, no
podemos esperar más

"No es el más fuerte de las especies el que sobrevive, tam
poco es el más inteligente el que sobrevive. Es aquel que es
más adaptable al cambio".

Charles Darwin

laño que recién terminó fue calificado como
el más caliente en la historia mundial. Sin

E embargo también lo fue el año anterior y
uno antes. Es decir, llevamos leyendo en los
titulares de los diarios desde hace más de un

lustro que el año en turno es el más caliente
de la historia y, claro, porque la temperatura

de la Tierra ha ido en aumento de manera tendencial, por lo
que probablemente este año también sea el más caliente en
la historia desde que se tiene registro y si no hacemos algo, lo
será el 2025,2026 y así hasta que el final nos alcance.

Los conspiracionistas dicen que la Tierra tiene sus procesos
de calentamiento y enfriamiento desde miles de años antes
de la aparición del hombre y que esto del cambio climático es
solo para "cambia rías tendencias de consumo" y claro, "que el
gobierno quiere hacerte pensar esto para lograr más poder", o
algo así muy sesudo. Pero, para infortunio de estos agoreros
del mundo illuminati, la realidad es que la temperatura media
de la Tierra es 1.1 grados centígrados más caliente que a finales
del siglo XIX y puede llegar a duplicarse (2.2) para 2040, es decir
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la humanidad sí ha tenido "algo que ver"
en el calentamiento global.

Ahora bien, también existen los perso
najes que tienen el poder para revertir esta
situación y no llevan a cabalidac!. En teoría
todos los países del mundo están suscritos
a lo establecido en el Acuerdo de París,
también se rigen por los Objetivos para

el Desarrollo Sostenible, levantaron la mano en la Convención
Marco de las Naciones Unidas sobre el Cambio Climático y cada
año asisten a la COP 28 (Conferencia de Naciones Unidas sobre
el Cambio Climático) y se comprometen a reducir las emisiones
de gases de efecto invernadero, a eliminar poco a poco los
combustibles fósiles y transitar hacia el uso de energías verdes.

En sus acuerdos anuales el compromiso es el mismo, limitar
el aumento de la temperatura a 1.5 grados y asumir lo acordado.
Pero, tan sólo por citar un ejemplo, los siete emisores de gases
más grandes China, EU, Indonesia, Unión Europea, India, Brasil y
Rusia fueron los causantes de la mitad de emisiones de gases
efecto invernadero de todo el mundo. Siempre están compro
metidos en la foto, pero en la realidad siguen con las mismas
prácticas. Aluden a que es caro migrar a energías renovables
o detener las emisiones, sin embargo lo que no ven es que a la
postre será impagable no hacer nada.Como dice Creta Thunberg
"no quiero que tengas esperanzas, quiero que sientas pánico".

Estamos acabando con nuestra casa, la casa de la huma
nidad. Los deshielos de los polos, la muerte cíe corales, la poca
reproducción de ciertas especies y la falta de adaptación de
algunas otras, sequías, tormentas,y una triste lista son mues
tro de que esto es una realidad. Tenemos que hacer algo para
revertirlo e intenta relej a ríes un mejor mundo a nuestros hijos,
no podemos esperar más. La exigencia deberá ser ciudadana,
hacer lo que nos corresponde de manera individual, pero pedir
por ciudades sosteniblesy países con políticas públicas verdes
que en realidad sean implernentaclas.

La exigencia
deberá ser

ciudadana,
hacer lo que
nos toca
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ocio indica que la seguridad fronteriza es
tará en el ojo del huracán político esta
dounidense en este año electoral y que
sin importar lo que se haga, los republi
canos clamarán por mayores esfuerzos y
solucionesqueenorgulleceríanala Almania
Nazi o la Rusia soviética.

De acuerdo con la prensa estadou nidense, por lo pronto los
demócratas consideran promover políticas de dureza en la
frontera que hasta hace poco calificaban comofuera de lugar.

El gobierno del presidente Joe Biden y los demócratas
en el Congreso están presionados por los republicanos, que
tienen una mayoría de dos votos en la Cámara baja y están en
la minoría por apenas dos escaños en el Senado, condicionan
la aprobación de un paquete de ayuda militara Ucrania, con
implicaciones para Israel y Taiwán, a la aprobación ele un
paquete presupuesta! con medidas de mayr dureza en la
frontera con México.

La presión ele los republicanos es multiplicada por los
reclamos ele políticos de ciudades gobernadas por demó
cratas enojados por el influjo de migrantes, y cierta mente por
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los partidarios de la ayuda militar a
Ucrania."Los republicanos creen que
si pueden hacer de 2024 el año de la
frontera (un tema que las encuestas
muestran consistentemente es una

prioridad para losvotantesy una vul
nerabilidad para los demócratas), el
presidente Biden será derrotado en
las urnas en noviembre", afirmó Axias

En ese marco, el presidente de la Cámara de Represen
tantes, el republicano Mike Johnson, encabezó el miércoles
una delegación de 60 republicanos a un punto fronterizo en
Eagle Pass, Texas.

La escena fue un montaje interesante el diario digital Ax/'os
relata, por ejemplo, que "mientras las cámaras capturaban
escenas de migrantes que intentaban cruzar la frontera a
pocos metros de distancia, los miembros de la delegación
republicana amenazaron con cerrar el gobierno a menos que
Biden 'cierre la frontera'".

Otra "accidental" fotografía registra cuando al menos cua
tro agentes armados de la Patrulla Fronteriza a bordo de una
lancha observaban a una familia tratando de vadear el río.

De acuerdo con cifras "filtradas" por la Patrulla Fronteriza,
en diciembre se registraron más de 302 mil "encuentros",
léase detenciones de presuntos migrantes indocumentados,
en la frontera con México.

Las estimaciones oficiales apuntan a que en 2023 las
autoridades interceptaron a casi 2.5 millones ele indocumen
tados que trataban de llegara EU."Todo el mundo sabe que la
frontera sur ahora es un peligro claro y presente, el país sabe
que es un peligro claro y presente. Las cifras (ele migrantes]
son asombrosas", dijo el senador republicano Rick Scott. Sus
correligionarios hablaron de militarización y ejecuciones.

Y por lo pronto, harán todo lo necesario, incluso detener
el funcionamiento del gobierno estadounidense para pre
sionar por mayor seguridad en la frontera, de la migración al
narcotráfico. Pero no antes de las elecciones de noviembre.

JOSE.CARRENO@ELHERALDODEMEXICO.COM / @CARREN0J0SE1
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Aceptemos la ansiedad como un motor para
mantenernos flexibles, dispuestos a emprender
ij no nos dejemos arrastar por la fatalidad

uanclo era joven, las afirmaciones catastró
Cficasyqueformaban parte del repertoriode

sentencias del célebre autor de La Ley de
Murphy' me ciaban mucha risa, me pare
cían ingeniosas y destinadas a "espantar
a la burguesía",comodicen los franceses.
Con los años, mi percepción al respecto ha

cambiado y lamento aceptar abiertamente que, entre otras
cosas terribles, todo lo que puede empeorar... empeora. Así
mero es, parece.

En este estado de ánimo y en estos días tan confusos y
pesarosos me topé con un libro que me apresuro a recomen
darles y que me gustó mucho porque en buena medida me da
la razón: Lcis cosas podrían ir terriblemente mal, de Kelly
C. Wilson y Troy DuFrene, Edit. ARPA Práctica 2023.

Y digo en buena medida, porque en medio de los malos
augurios que parece traer para el mundo este 2024 recién
estrenado [guerras, violencia, crímenes, injusticias, des
moronamiento de derechos y libertades, etc.) no deja de
ayudarme (y espero que les ayude a ustedes) a aceptar que
sí, en efecto, en la vida las cosas pueden salir terriblemente
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  mal, pero ante ello lo único posible
es aceptar lo inevitable con calma y
ecuanimidad, ya que en eso radica
precisamente la posibilidad de que
exista un pequeño, pero importante
control de daños.

Loque nos queda es serenidad y
paciencia (como sabiamente decía
Kalimán) frente a la adversidad. Se

dice fácil, pero conseguirlo es muy difícil. Lo frecuente es que
ante lo imponderable nos pongamos ansiosos, tengamos
miedo y, por lo tanto, no hagamos otra cosa más que desatinar.
La ansiedad agrava nuestros problemas y seguramente los
vuelve más grandes. Un punto importante en el que este libro
hace énfasis es que la ansiedad y la depresión tienen mucho
en común, así como con la ira y el enojo. Cuando sentimos
que estamos en un momento personal, laboral o hasta político
que no nos favorece, o creemos que el mundo entero está
contra nosotros, o pensamos que somos muy pequeños para
resolver algunos de nuestros enormes problemas, comenza
mos a mimetizarnos con nuestro sufrimiento y eso nos hace
pensar que es imposible escapar de él porque no podemos
huir de nosotros mismos, nos convencemos deque nosotros
somos dolor y que este nos es, por lo tanto, consustancial y
para siempre. Mal camino para comenzar una batalla y peor
para resolver los desafíos que se nos impone el mundo.

Aceptemos la ansiedad como un motor para mantener
nos flexibles, dispuestos a emprender nuevos caminos y no
nos dejemos arrastrar por la fatalidad. Aceptar los aspectos
dolorosos de la vida, especialmente los que están fuera cíe
nuestro control, son parte de la madurez de un individuo, como
también lo es esforzarnos por conseguir lo que queremos que
sea nuestra vida y la de nuestro país.

Las cosas podrán ir terriblemente mal este 2024, qué
duda cabe, pero como dijo Fito Páez: ¿Quién dijo que todo
está perdido?

(3TEREVALEMX
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Tren Maya ¿ Y ahora qué?

La controvertida construcción

del Tren Maya generó resisten
cias serias y cuestionamientos
múltiples, muchos de los cua
les se quedaron sin respues

ta. Sin embargo, el hecho real es que
la obra está en su etapa final y así co
mo su construcción dio lugar a un de
bate general, es muy importante que la
atención de los empresarios del sector,
funcionarios y periodistas se concentre
en su operación y, ojo, en el papel del
Ejército como encargado de la empresa
Tren Maya a través del general Loza
no Águila.
El instituto armado tiene que asu

mirse ya como un protagonista de la
industria turística, con un stand gran
de en el Tianguis Turístico, con el agre
gado crucial de que maneja recursos pú
blicos, por lo que tiene que estar abierto
a la crítica, capacitar a sus voceros para
el debate y sobre todo comprender que
marcar un mal desempeño en el manejo
de esa empresa no supone una descalifi
cación del Ejército como piedra angular
de la democracia mexicana y garante
de la soberanía nacional. Se puede cri
ticar justificadamente la mala calidad
de los alimentos que se sirven a bor

do, la incomodidad de los asientos, la
impuntualidad de los recorridos y todo
eso debe quedar dentro de la burbuja de
la empresa del Tren Maya y no saltar a
la Sedeña.
Asumo que la frontera es difusa, lo

que es un riesgo, pero si el Ejército ma

neja esa empresa tiene que asumir el
paquete completo, incluidas las deman
das de transparencia total en el uso de
los recursos públicos y lo que se obten
ga de los boletos, si es que alguna vez
deja ganancias. El Ejército puede dejar
el control del tren, que podría trasla
darse el próximo sexenio a otro grupo,
pero no puede trasladar a nadie su res
ponsabilidad de la seguridad nacional.
La seguridad es sustantiva, lo del tren
es un capricho.
Se puede afirmar que el tren marca

un antes y un después para la industria
turística de la Península de Yucatán. Su
potencial es colosal. Puede convertirse
en el elemento que detone un mayor
desarrollo regional, con generación de
nuevos empleos que son la base de la es
tabilidad social y claro aumentar la cap
tación de divisas. Para lograrlo se nece
sita armonizar esfuerzos entre la em
presa militar que lo maneja, los gober

nadores de los estados que conforman
el Mundo Maya, los municipios y claro
los empresarios del sector que se verán
beneficiados con los recorridos. ¿Cómo
va eso? ¿Hay reuniones periódicas? ¿Se
han pactado estrategias conjuntas? ¿Los
empresarios que se beneficiarán con los
recorridos contribuyen a la promoción
internacional de la obra?
El Tren, a lo que debe añadir la en

trada en operación del aeropuerto de
Tulum, abre la posibilidad de que los
millones de turistas internacionales

que llegan a los destinos de Quintana
Roo, extiendan su estancia en el país

más días, y se muevan tierra adentro en
el tren para conocer los atractivos de la
cultura maya que son de nivel mundial.
México es una potencia turística y

puede crecer mucho en corto tiempo. La
actividad representa casi el 9 por cien
to del PIB nacional y con la puesta en
marcha del Tren Maya pueden captarse
más divisas y aumentar el gasto per cá
pita de los visitantes, lo que puede ocu
rrir este mismo año 2024. En relación

al empleo, hay casi 4 millones 800 mil
personas empleadas, lo que es clave pa
ra la estabilidad social y la prosperidad
de las comunidades

Ya está aquí el Tren Maya, el proyec
to de infraestructura más relevante del

gobierno de López Obrador. Hay que sa
carle todo el provecho posible porque se
hizo con dinero público. Tiene que im
pactar de manera positiva el desarro
llo social de las comunidades implica
das. Que AMLO haya acuchillado al ae
ropuerto de Texcoco, para salvar patos
migrantes, dijo, no puede ser un ante
cedente para que nuevos gobiernos, de
diferente signo político, desaprovechen
la gran inversión realizada en el Mundo
Maya. Con un mega error basta»

El Ejército puede dejar el control
del tren, que podría trasladarse

el próximo sexenio a otro
grupo, pero no puede trasladar
a nadie su responsabilidad de la

seguridad nacional.
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UN CANTO DE ESPERANZA

La creatividad de la mente se asienta en la

combinación de creencias y pensamientos
Luz del Alma

Para ser creativo en algo se debe tener
muy claro el objetivo final; estudiar su fac
tibilidad recordando que, es mucho mas
importante tener una brújula apuntando
a un objetivo concreto que tener todo un
mapa forjado en la pura imaginación. Por
otro lado, no importando la claridad del
objetivo, no debemos obsesionarnos con
él, puesto que la vida es muy variable y en
cualquier momento es posible que deba
mos ajustar el rumbo.

Cuando deseemos lograr una meta ne
cesitamos utilizar todos los medios nece

sarios para alcanzarla. En primer lugar de
bemos tener ciertas habilidades. Por ejem
pío: si deseamos llegar a pintar cuadros,
lo menos que podemos hacer es tomar un
curso básico de pintura. Si nuestra aspi
ración es llegar a crear una sinfonía de
bemos empezar a tomar clases de músi
ca. Son pocos los genios o iluminados cu

ya inspiración ha brotado por sí misma,
la mayoría de los mortales debemos apli
carnos con constancia en el estudio para
llegar a las ligas mayores. Requerimos ser
honestos con nosotros mismos. No pode
mos pretender ser campeones de basket
ball si nuestra estatura no pasa del 1.60
mts. basta con observar a los jugadores
profesionales para determinar que un re
quisito para triunfar en dicho deporte es
la estatura.

Por otra parte, es posible que tu activi
dad creativa no te aporte beneficios econó
micos tan rápido y abundantemente como
pudieras imaginar. La mayoría de los ge
nios de la creación, inventiva o novedades
han colocado el dinero en segundo térmi
no. Para ellos ha tenido más importancia
el resultado de su trabajo.

Así que, tómatela con calma pues es po
sible que el dinero te llegue por añadidu
ra, o que tu nombre trascienda a la poste
ridad, y esa recompensa sería mucho más
valiosa que el dinero que puedas ganar el
día de hoy.
Reflexiona en lo que quieres crear y

piensa que tan importante es para ti ha
cerlo, porque de tu determinación depen
derá tu éxito. Ten presentes estos puntos

en tus acciones y se te irán apareciendo los
medios para lograr tus metas.

Muy pocas personas son conscientes y
aprecian el poder tan grande que poseen
en su propia mente para lograr sus objeti
vos, pero la creatividad empieza por uno
mismo, pues como te veas a ti mismo,

en eso te convertirás. Puedes verte jovial,
lleno de energía y triunfador o desgana
do, cansado, malhumorado y perdedor
siempre.

En la creatividad no existen límites, su
sino es universal. En todos los campos de
la vida puede realizarse. Por supuesto que
hay muchos tópicos que no alcanzamos a
comprender o a percibir, porque al final
de la vida es mucho más lo que que se ig
nora que lo que se sabe. Pero mientras tú
lees esto, millones de seres humanos están
aplicando su voluntad para obtener gran
des descubrimientos y mejorar la calidad
de vida de todos los habitantes en nuestro

amado y único planeta.
Tengamos presente que el ser humano

no necesita necesariamente una existencia

tranquila, sino un desafío por el cual des
plegar sus propias capacidades y luchar.
Es decir, desplegar sus alas para volar»
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EL CRISTALAZO SEMANAL

El falso culto al periodismo

Ayer fue el día dedicado (por
quien haya tenido la ocurren
cia, en memoria de Manuel
Caballero o de su señora ma
dre) de conmemorar o feste

jar —según se vea— el día del Periodista.
Una patraña más, como el día de la

Madre (instituido por un periódico), del
Padre o del Perro Chihuahueño. Días de

dicados en antaño a los patronazgos re
ligiosos, cuya finalidad siempre ha sido
la misma: recitar cursilerías. Y vaya si la
exaltación del periodismo, en abstracto,
permite darle rienda suelta al aprendizaje
del declamador sin maestro. En concreto,
ya es otra cosa.

En concreto la mejor expresión hacia el
periodismo (por parte del poder público,
especialmente), es el desprecio. Y cuando
bien van, el intento de utilización, alqui
ler o compraventa de favores. Así ha sido
y así seguirá siendo. En este gobierno hay
muchos ejemplos y no seré yo quien los
eche al papel. Para eso hay otros.

Después de 54 años dedicados a este
oficio vivir y resolver la vida y sus enre
dos inmerso todos los días de este oficio,
jamás me he sentido halagado con esas fe
chas, ni cuando se había la comida anual
de los editores y directores con el señor
presidente cada siete de junio, ni tampo
co el tres de mayo en el Día Internacional
de la Libertad de Expresión según la ONU.
Puro cuento.

Por mi la libertad de expresión celebra
da por quienes no expresan sino estupide
ces, falacias, discursos políticos, mentiras
matutinas, entrevistas con taxímetro, fo
lletines y gacetillas, así como la ONU y
su burocracia de cristal a orillas del East

River, todos esos, se pueden ir por un tu
bo, como decía Efraín Huerta en célebre
poemínimo, cuya brevedad me permito
reproducir:

Lo escrito
Escrito
Está

Y al que
No le gustare
Que por un tubo
Se regrese
A la fuente
De gracia
De donde
Procedía.
Pero lo más burdo de estas celebracio

nes sobre mi profesión, oficio u ocupa
ción, es la similitud inevitable con la et
nografía. Adoramos a los indios en el pa
sado o en el museo, y los despreciamos en
el presente. Me refiero a la sociedad na
cional. A los periodistas nos exaltan con
figuras heroicas del siglo de la canica y a
los de hoy nos insultan. Y los delincuen
tes, los matan.

Como decía la antropóloga Margari
ta Nolasco, los mexicanos mestizos so
mos más herederos de Cortés que de
Cuauhtémoc.

Cuando se quiere glorificar el oficio, se
recurre al pasado. Así lo hizo ayer nuestro
señor presidente. Veamos:
"...A mí me hubiese gustado mucho

tener el oficio de ustedes (mejor el de
Fernando Valenzuela, ¿no?, seamos
sinceros).

"Además, antes, lo decía Rubén Darío,
que el personaje más completo de la vi
da pública era el que al mismo tiempo se

dedicaba a la poesía, al periodismo y a la
política. Y antes no se podía hacer política
sin el periodismo (Hoy tampoco, ahí está
la mañanera).

"El periódico era indispensable (por
que no había redes benditas). Claro, en
la época de cambios, de transformación.
Los Flores Magón hacen política con el
periódico, con Regeneración, y tenían su
imprenta, compraron sus máquinas con
aportaciones, 1904, que empieza a salir
Regeneración en Estados Unidos, en Es
tados Unidos.

"Madero les apoya con dos mil pesos
(¡Ah!, conque Don Panchito repartía cha
yotito), y luego se distanciaron, pero Ma
dero los apoya porque Camilo Arriaga, so
brino de Ponciano Arriaga, que empezó
con los magonistas, que es precursor del
movimiento revolucionario, era amigo de
Madero y él interviene para que Madero
les preste dos mil pesos. Y luego se los de
vuelven (ajá), y le agradecen. Pero necesi
taban la imprenta.

"Por ejemplo, El Hijo del Ahuizote, que
se hacía aquí cerca, hasta que Porfirio
Díaz tomó el periódico. Ahí empezaron
los magonistas a hacer periodismo, en El
Hijo del Ahuizote. Y Daniel Cabrera, que
era el dueño, era periodista, y también
tenía sus máquinas y se las confiscaban.
Y, bueno, a la cárcel, entraba y salía de la
cárcel, y seguían adelante..

SEGURIDAD

Dicen los enterados: lo difícil no es llegar;
es sostenerse en el lugar de arriba.
Y con el impulso del anterior gobier

no, Manolo Jiménez, quiere sostener en
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Coahuila el grado de seguridad alcanza
do en favor de los habitantes de ese esta
do fronterizo cuya estabilidad no ha si
do perturbada ni siquiera por los campa
mentos de migrantes y la delincuencia en
pos de ellos como una plaga, al estilo de
los secuestros masivos de Tamaulipas.

Y en ese sentido, en ocasión del Día del
Policía, el Ejecutivo estatal insistió en la
seguridad como prioridad absoluta de su
incipiente administración e inició en To

rreón su programa de los 100 días, con la
entrega de 22 nuevas patrullas para esa
zona lagunera.
También otorgó reconocimientos

por años de buen servicio, a elementos
cumplidos y probados (los hay, los hay),
con acciones similares a las del resto de
la entidad.

«Como parte de las celebraciones del
día del Policía, estuvimos en Torreón con
mi amigo, el alcalde Román Cepeda. En
tregamos vehículos tácticos blindados y
patrullas a nuestra Policía Municipal pa
ra seguir reforzando la seguridad en la
región Laguna y que Torreón siga conso
lidándose como una de las ciudades más

seguras de México. En seguridad ni un
paso atrás, puro pa> delante», dijo con las

fuerzas del orden.
Jiménez Salinas agradeció y reconoció

el trabajo conjunto del Ejército Mexicano
y la Guardia Nacional, cuya concurrencia
en las últimas semanas dio grandes resul
tados para el control del flujo migratorio
en la frontera Norte.

«Una de nuestras fortalezas es el gran
equipo de mujeres y hombres que tene
mos en nuestras policías municipales y la
estatal que trabajan al pie del cañón, que
le entran con todo, con valentía, como lo
hicimos hace unas semanas en Juárez,
donde delincuentes de otros estados qui
sieron entrar y se toparon con nuestra po
licía estatal de Coahuila».

En las próximas semanas se fortalece
rá el equipamiento en todo el estado con
la entrega de 150 patrullas para la policía
estatal, 18 vehículos blindados, y la cons
trucción de 10 cuarteles.

Román Alberto Cepeda González,
Presidente Municipal de Torreón, agra
deció el respaldo del gobernador Mano
lo Jiménez .

Al evento celebrado en la explanada
de la Plaza Mayor de Torreón acudieron
el General de División D.E.M. Eufemio Al
berto Ibarra Flores, Comandante de la XI

Región Militar; Miguel Felipe Mery Ayup,
Presidente del Tribunal Superior del Esta
do; José Antonio Gutiérrez Jardón, Dipu
tado Federal; Olivia Martínez Leyva, Di
putada Local; Federico Fernández Mon
tañez, Secretario de Seguridad Pública y
César Perales Esparza, Director General
de Seguridad Pública en Torreón, así co
mo Eduardo Olmos Castro, Secretario de
Desarrollo Regional en La Laguna; Gerar
do Márquez Guevara, Fiscal General del
Estado de Coahuila; y Ángel de la Cam
pa Páez, Director del Consejo Ciudadano
de Seguridad.

En este acto se entregó reconocimien
to por 36 años de servicio a Francisco
Javier Saldívar Espino; por 30 años, a
Guillermo Hernández Castañón; por 25
años a Araceli Del Bosque Ramírez; por
15 años a Mario Alberto Rentería Romo,
entre otras y otros»

A los periodistas nos
exaltan con figuras heroicas
del siglo de la canica y a los
de hoy nos insultan. Y los
delincuentes, los matan
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El Senado,
epicentro de la
lucha política

El extitular de la UIF, Santiago Nieto,
uno de los hombres mejor informados
del país, renunció a su cargo en la fisca
lía de Hidalgo para buscar ser senador
por Morena. La conformación de la Cá
mara Alta será uno de los rasgos distin
tivos del nuevo gobierno. Todos los par
tidos tienen el propósito de formar ver
daderos trabucos para el 2024.
Por Morena ya están formados,

además de Nieto, personajes como Hi
ginio Martínez, Carlos Lomelí, Ornar
García Harfuch. Por la oposición le
vantan la mano Ricardo Anaya, Mar
ko Cortés, Lily Téllez, Enrique Var
gas, Luis Donaldo Colosio, Alito Mo
reno, Héctor Astudillo, Enrique de la
Madrid y también se habla de Miguel
Riquelme y Manlio Fabio Beltrones,
entre otros nombres de los más co
nocidos.

En el caso de Morena amarraron lu
gar quienes quedaron en segundo lugar

en las encuestas, o que por alguna ra
zón de género fueron desplazados
El Senado será epicentro de la lucha

política nacional como consecuencia de
la elección de junio de este año.

Seguridad, prioridad en
Coahuila
Una de las razones que explican el
triunfo de Manolo Jiménez en Coahui
la es que la población reconoce los acep
tables niveles de seguridad en la enti
dad, en un entorno fronterizo por de
más peligroso por la presencia masiva
de migrantes y el acecho de las bandas
del crimen organizado.
El nuevo gobernador no piensa dejar

ni un cabo suelto. Ya reiteró que la se
guridad es prioridad de su administra
ción. Como el movimiento se demuestra

andando entregó nuevas patrullas y ve
hículos tácticos blindados para Torreón
Manolo Jiménez reconoció que la

seguridad es una tarea compartida de
los tres niveles de gobierno, por lo que
no regateó reconocimientos al Ejérci
to Mexicano y la Guardia Nacional, así
como la estrecha coordinación con los
alcaldes, en este caso particular el de
Torreón, Román Cepeda

La idea es que delincuentes que ope
ran en estados vecinos quieran infiltrar
se en Coahuila. No lo permitirán.

Haitianos azules

¿A quién se le habrá ocurrió llevar
migrantes haitianos para animar un
mitin de Santiago Taboada? Quien lo
hizo, antes de hacer mutis, tiene que
ofrecer una disculpa pública.

Se trató de un gesto cruel e irrespon
sable que no debe quedar impune. No
solo coloca a los haitianos en el pantano
de la ilegalidad sino que se abusa de su
extrema vulnerabilidad. ¿Quién les dio

las camisetas azules con logos del PAN?
Ya se registraron deslindes. Se hizo

notar que otros contingentes de hai
tianos han acudido a mítines de otros

partidos.
Las campañas no han arrancado for

malmente. Todo lo visto hasta ahora, que
es demasiado, es parte de las pre campa
ñas que resultaron de lo más onerosas.
Lo bueno de esto es que hay tiempo

para hacer un acuerdo multipartidista

de dejar a los migrantes el margen de la
competencia política local, que se inda
gue quién los mete y que se atenga a las
consecuencias.

¿Partido de ultra derecha?
A unas horas de que concluya el plazo
para que los aspirantes a una candidatura
presidencial independiente muestren al
INE que lograron recolectar un millón
de firmas, no hay en el horizonte nadie
con posibilidades.
Los requisitos son draconianos y los

aspirantes fantasiosos. El ultraderechista
Eduardo Verástegui pidió sin que nadie
lo escuchara que el plazo se ampliara,
No se crea que está cerca de la meta y
con una semana más lograría el objetivo.
Dicen que ronda apenas el 15 por

ciento de las firmas necesarias para
competir. En su rabieta dijo que el
INE no sirve para nada.

¿Qué hará ante su fracaso inminente?
Verástegui anunció su intención de
crear un nuevo partido político, uno de
ultra derecha. Tiene todo el 2024 para
organizarlo.
En el entorno de Verástegui se

habló de apoyos por parte del Partido
Republicano de Estados Unidos, de Vox
en España y el de La Libertad Avanza de
Argentina. La cruda realidad es que lo
dejaron solo •
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SUBE Y BAJA

Ramiro López ElizaideO Director Médico del ISSSTE

Cristalizar un
sueño al iniciar
operaciones el
Centro Nacional

de Investigación
  en Anatomía "Ve

salius", el prime
ro en su tipo a nivel nacional, para ca
pacitar a médicos cirujanos de altas es
pecialidades.

O Eduardo Verástegui
Actor

El actor y pro
motor del trum

pismo en Méxi
co no alcanzó
las firmas re

 queridas para
ser candidato

independiente. Fiel a la idea de su
mentor, culpa de su fracaso al INE y
al TEPJF.
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COLUMNA INVITADA

Filosofía y ejemplar i dad
LUIS ALBERTO
MONTEAGUDO
OCUPA

as personas, «odio las
sociedades, necesitan de

algo que ofrezca' sentido
a sus vidas, para que su
permanencia en el mun
do no sea simplemente un
accidente más^sino que se

transforme en "un algo" con sentido.
Cuando alguien actúa en el mundo asi
milando que .su permanencia es hacia
algo mejor, su quehacer se transforma
en un hecho maravilloso que lo saca dé
la oscuridad, guiándolo hacia ese "algo
más" que le Confiere fuerza, e incluso
le permite confrontarse con la multi
tud de desgracias que giran en torno
a la vida del ser humano.
La filosofía, efectivamente, desde

su nacimiento en la Antigua Grecia,
ha pretendido ofrecer argumentos,
desde la razón, sobre el seniido de la

vida de la persona y de Jas Socieda
des, cosa que efectivamente también
lo hace la religión desde la fe» y que
si bien hay momentos donde la teolo
gía y la filosofía pueden coincidir, hay
otros donde la filosofía, a través de sus
diversas teorías, se Confronta consigo
misma, adviniendo sus contradiccio
nes, permanentemente inconforme,
como el viejo Sócrates buscando co
rroborar el oráculo que lo nombro "el
más sabio de los hombres", porque

cía, sometiéndose permanentemente a
la confrontación de sus ideas, en esos
inmortales diálogos que Lanío Platón,
como Jenofonte, nos han legado sobre
la personalidad de, su Maesl.ro.
La filosofía cuestiona, permanente

mente, insegura de las conclusiones de
la racionalidad humana, en eso radica
una limilancia que es propio de la im
perfección nuestra, pero también su
grandeza: la desconfianza sobre, argu
mentos que no pueden lomarse como
verdaderos, sino hasta que lógicamen
te corroboren su valor epislémico. La
lógica, hija de la filosofía e instiiutriz
de las matemáticas y de toda la cien
cia, con su espada flamígera, corla, los
cuellos de la inexactitud, y se revisa

nuevamente, nerviosa por la constan te
del error.

La ética, oirá de las hijas de la fi
losofía, que estudia los principios del
Comportamiento humano lanío el
bien como el mal, busca argumen
tos que justifiquen o confronten de
terminada idea de deber ser. Expone
siguiendo los principios de la lógica, y
en su fundamentación erige el poder
argumentativo, bajo los cánones del
método que aspira a eliminar incon
sistencias. La filosofía, hija de Grecia,
defenestra la incorrección y puede ser
lan exigente que aleje de su égida a
los no iniciados. La filosofía requiere
formación y esfuerzo, y no lodos lo
quieren afrontar.
La rigurosidad filosófica fue siem

pre patrimonio dé las élites intelec
luales, lanío laicas como religiosas.
La buena educación no se íjntieiidé
sin ella, al grado de asumir que "es la
educación" Nadie es realmente crítico,
si no se ha adentrado en sus recursos y
comienza por juzgarse a. sí mismo, evi
tando las garras del fanatismo, aunque"
comprometiendo a los portadores de
sus principios de una cosa: el ejemplo.
contrareplica.mx
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COLUMNA INVITADA

Clara Brugada, el sueño
compartido en la Ciudad
de la Utopía

MARÍA
ROSETE

Las mujeres históricamente formaron parle de los ejércitos
en las grandes batallas de la humanidad, sus historias nunca
fueron cornadas, desde las guerras griegas hasta principios
del siglo XX. JS§ en la Primera Guerra Mundial en Inglaterra,
cuando se reconoció al cuerpo auxiliar femenino con cien
mil efectivas, sin embargo, fue hasla la Segunda Guerra Mun
dial, el gran despenar femenino,las mujeres formaron parle

activa en las fuerzas armadas de muchos países, dominaban todas las
especialidades militares, el despertar en las batallas de aquellas mujeres
trajo consigo el femenino lingüístico a muchas palabras, la,concepción de
las mujeres y de nuestro lenguaje comenzó a transformarse allí mismo,
en la guerra. La historia, de la humanidad como la de México ha estado
marcada por grandes mujeres que lucharon antes que nosotras,por nues
tros derechos y por los derechos de la sociedad entera, porque somos
agentes de cambio ante cualquier circunstancia, porque sin mujeres no
habría transformación social, sin mujeres no hay democracia.
Estamos inmersos en el proceso electoral 2023  2024, el más grande

en la historia fie México, habrán de elegirse 9 (.liberna mías, i!) mil cargos
de representación y la Presidencia de la República, el pueblo de México
decidirá su destino colectivo, Claudia Sheinbaum, la mujer que transfor
mó nuestra ciudad en la Ciudad de los Derechos será quien construya
el segundo piso de la transformación de México, para dar continuidad
al proyecto de nación.
En nuestra ciudad como en la izquierda, desde siempre, las mujeres

lomamos un lugar proiagónico en cada batalla, hoy una mujer produelo
del esfuerzo y la lucha feminista que conoce las necesidades de los que
venimos de abajo porque las ha. sentido, será quien construya la ciudad
que siempre soñamos para lorias y todos,el presente de los iguales, donde
los derechos sean una realidad tangible en nuestras vidas y la dignidad
una forma de vida, sin importar barrio, colonia o condición social que
nos haya visto nacer o crecer, ya lo hizo en Izlapalapa, ahora lo liará en
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toda la Ciudad de México, porque este es el tiempo de las mujeres que
salimos a la calle todos los días con el sueño de un mejor presente por los
que amamos, de las que sabemos soñar despiertas y hacer de nuestros
.sueños realidades, las que con i ra bajo, esperanza y un profundo amor
por nuestra ciudad locamos corazones y cambiamos realidades, liria vez
más las mujeres habremos de escribir un nuevo capítulo en el curso de la
historiade México, mientras el amor por nuestra familia, vecinos y el lugar
que nos vio crecer sea nuestra bandera la rula es Clara en esta batalla.
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CONVOCATORIA EN DESACATO
«La Presidenta de la Mesa Directiva del Congreso de la Ciudad
acusóqueJai convocatoria.emiüdaj)ara^^
Permanente este viernes, incurre en "desacato" a la norma tividad
PÍ í 5r]
i1 l_í!_[ ¦5_lrl) !_«? jil Á5r^í^_ ![' lít!^A ^ Si

1?5_?_r_A'! l^í rf ^_L_/?)_'_ I:iV!A?_1
WIanuc]^j>^ jque la.Permanente sesione vienes a las
9:30 hpfas. El documento enviado a Servicios Parlamentarios

acuerdo dé la Junta ele C>)c)ixIíuacrf^i^ l^olALica AX_]/C]CX/II
JÜCOPÓ73A7ÓÍ872Ó23, ante ¡a ausencia de ia Presidencia". Ya
veremos.^ I í ^ AD. >.. í, aí .pr.^.^^n A ^ í'lii11
recurso»jurídico:para_ desconocerla.
MARCAN DISTANCIA
*la alcaldesa de Cuauhtémoc, Sandra Cuevas, afirmó que va
tiene la imagen para el nuevo partido político que pretende

avanza favorablemente y que a mediados de este mes realizará
J «r1.^i^ír'rAí ' _(r:í_)F_r^vLl?^_)I1CU^_ _»_
Á?.i^3§enA jes _va asustar much^Jos_colorcs¿cí.^?í^.'3Í.l?í..'st.
objetivo, de esta organización política. Es muy bonito*», precisó la
alcaldesa. Por su parte la diputada Ana Vlllagrán y el diputado
Aníbal Cañez^ ambos del PANj .señalaron gue en su .momento
apoyaron a Cuevas en esa demarcación, sin embargo va no la
acompañaran más. "Nosotros seguiremos haciendo el trabajo
que a ella le permitió ser alcaldesa", dijo Cañez y solicitó que no
se utilicen los recursos de la alcaldía "para fortalecer un proyecto
personal".
ASEGURAN TOMA CLANDESTINA DE AGUA
EN TLALPAN
• J_ "_l í A' !Á: 5r! 5A ?A .'A^'J AIA ?_»_ í í í"*1?!n j ÍAAAA Al >_ "Al" , C'A: A»_
se ..llevói a.cabo un.operativo con el objetivo de
A!Ay^lAAAA^^l.y?Dl^_ÍrAeRyÍAAde.A^AlAAALAllAl!e!A[(A_í:'(::.^ÍA^(:!A]eny.
Pe.Uaealco,..AlcaldíaTlalpan3j; con e^
de este recurso para garantizar su distribución equitativa
en beneficio dela.población..Adelantó.gu^
2024, se realizarán distintos operativos en zonas previamente
identificadas..gracias; a^.iiAiormación tm
como a[.acciones,_de^inteligencia de.la SSC
Regularidades en el..semeio a cargo^
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ASEGURAN TOMA CLANDESTINA DE AGUA
EN TLALPAN
• J_ "_l í A' !Á: 5r! 5A ?A .'A^'J AIA ?_»_ í í í"*1?!n j ÍAAAA Al >_ "Al" , C'A: A»_
se ..llevói a.cabo un.operativo con el objetivo de
A!Ay^lAAAA^^l.y?Dl^_ÍrAeRyÍAAde.A^AlAAALAllAl!e!A[(A_í:'(::.^ÍA^(:!A]eny.
Pe.Uaealco,..AlcaldíaTlalpan3j; con e^
de este recurso para garantizar su distribución equitativa
en beneficio dela.población..Adelantó.gu^
2024, se realizarán distintos operativos en zonas previamente
identificadas..gracias; a^.iiAiormación tm
como a[.acciones,_de^inteligencia de.la SSC
Regularidades en el..semeio a cargo^
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Democracia y
Transformación

JOSÉ
GARCÍA
SÁNCHEZ

La existencia del ser humano en el

mundo, ¡unes de la democracia, [tasó
de ser la de personas en un mundo
cambiante, a la de personas que im
pulsan el cambio. I '.l resto son quienes
andan quieren que cambie y que lodo
siga igual, por lo regular ese estanca

mienio históricamenie han intentado alcanzarlo
fuera de los cauces democráticos, incluso a iravés
de golpes de Estado o de fraudes electorales.

Respeto a México podríamos asegurar que los
liaudes electorales son equivalentes a golpes fie
Estado, porque se impone un gobierno conlra la vo
luntad del pueblo, sil nación que vivimos repelidas
ocasiones y no hubo castigo para los culpables que
gozaron de impunidad gracias a un Poder Judicial
de derecha

La indiferencia impuesta desde el gobierno por
un grupo reducirlo de personas, el culto a la persona
lidad del Presidente, la mentira como esencia man
dato, enire oíros factores alejaron a los mexicanos
del ejercicio político.
La participación política es un deber, un dere

cho y una obligación en una sociedad consciente* El
rechazo a la participación política es producto del
alejamiento de los gobernantes del pasado fie la. po
blación, de la manera que los colocaron fuer cte las
decisiones, expulsados riel mando. De ahí que digan
que la política no es lo suyo, a pesar de ser una de sus
t áreas mas t rascendentes de 18 vida.

Los políticos del pasado son los responsables de

este desmembramiento entre población y política.
Con una exaltada revolución, que no fue revolución,
Con un descrédito constante de las movilizaciones
fíesele los medios convencionales que expulsaban
cualquier parí icipación, una y l ransición polit ica que
nunca lo fue, una alternancia simulada, cían la crimi
nalización de la inconformidad social, la denostación
tle las protegías gremiales, el ejercicio político fue
desdeñado por los mexicanos como si se traiara de
una enfermedad

lodo cambio que realmente lo es sale de las re
glas, y no se diga de las leyes, cuya reforma se ha
paralizado más por sabotaje que por evolución po
lítica. Los cambios deben empezar, ahora más que
nunca desde la cabeza del poder, los beneficiarios
son quienes impulsan esos Cambios y nos una buro
cracia golpisla que detiene el desarrollo de un país.

Cuando la oposición clama que sé viólenla la ley
ante las decisiones de un gobierno que escucha a
la población es que es tiempo de reformar las nor
mas. La democracia no sólo el estricto apego a las
leyes sino su transformación a petición expresa fiel
pueblo. En ese sentido quienes quedan a la saga son
quienes impidieron las reformas argumentando que
son inamovibles, luego tle que ellos las cam biaron en
beneficio de lodos algunos dejando al pueblo a un
lado de esas decisiones.

La democracia también cam bia, para comprobar
lo basta con aguzar el oído y escuchar lo que la gente
quiere, necesita y exige.
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SEPA LA BOLA

¿Lenta Batres, la ministra del
pueblo?
CLAUDIA
BOLAÑOS

Sepa la Bola... pero Le
nia Batres Guadarrama,
hermana del jefe de
Gobierno, Maní Batres,

quien se asumió como
ministra del pueblo, ten
drá que decidir si en rea

lidad representa a ese sector más que a
su partido.

Hasta ahora se desconoce si ren uncia
rá a su militancia, pero si algunos minis
tros están de un lado de la balanza,.ella
estaría en el otro.

Lénia no representa ni siquiera el pen
samiento filosófico ni el conocimiento de

los principales juristas del país, Como el
mismo Benito Juárez, y en ningún mo
mento destacó en el medio jurídico. Na
die. conoce su trayectoria en favor de la
Constii ución y las leyes de México.

Hasl a la Barra Mexicana, fie Abogados
le pidió hacer a un Wo sus filias y lbbias.

Si se hace realidad la tan ansiada re
forma constitucional del Ejecutivo, An
drés Manuel López. Obrador, ella se ría la
última fie los integrantes de la SCJN en
el cargo que 110 habrían sido electos por

consenso legislativo, obviamente menos
por volo popular.

Ella sería lo que el líder moral niore
nisia ha rechazado: la represen!ación del
beneficio direclo de la imposición.

Por eso Lenia Batres estará bajó la lupa
en lo que resta del gobierno actual de la
Guaría Transformación.

La Máxima Tribuna.está para defender
la legalidad y los derechos humanos fie
lodos los mexicanos, ya sea del nivel eco
nómico más bajo o del más alto, yeso ni
unos ni otros ubicados a los ladosde la ba
lanza fie la señora justicia deben olvidar.

Y guste o 110, el nombramiento de lía
tras como ministra de la Suprema. Corle
ha siflo polémico, ya que es la primera vez
que la Federación utiliza la facultad que
le olorga el articulo íMi de l«j "Constitución
mexicana para designar directamenle
a 1111 juez del máximo tribunal del país.
Esto ocurrió después de que el Senado
110 lograra 1111 acuerdo al votar las ternas
enviarlas por el presidente.

I ei iia lian es ha trabajado como aseso
ra de la |ele. (Je Gobierno, directora general
fie Regulación al Transporte, secretaria
técnica de la Comisión del Distrito Fede

ral y asesora jurídica fie la Secretaría de
Desarrollo Urbano y Vivienda, entre oíros
cargos que 110 la prepararon dentro del
área judicial, así que su trabajo, segura
mente, requerirá fie mucha asesoría.
Y Sepa La lióla, pero el Partido More
na en Jalisco presentó 1111 recurso fie
apelación contra el I11sl.il ulo Electoral y

fie Participación Ciudadana de Jalisco
(1EPC), en relación con los lincamientos
establecidos para la paridad de género. El
1EPC señaló queen Puerto Vallarla debe
ría postularse a una mujer. Esto implica
qué, a pesar cié contar con mujeres regis
tradas y sin hacer públicas las encuestas,
la dirigencia liderada por Katia Castillo
Lozano muestra preferencia por un can
didato masculino en esta localidad.
A pesar del discurso de las Claudias,

Sheinbaum y Delgadillo, "es lieiiipo fie
mujeres", voces acusan que es notario los
intereses del alcalde Luis Miehel y su re
nuencia a acatar los planleamienlos del
partido a nivel nacional, y pretende dejar
sucesor.

A pesar de que la autoridad electoral
indicó que debería ser postulada otra mu
jer en Vallaría, se presenió una impugna
ción el pasado 23 fie diciembre contra el
acuerdo IEPCACG106/2023 del ll .l'( ,\
fue.interpuesta porel abogado Jorge Men
doza liiirz, representante supleniede Mo
rena en Jalisco.

El pasado 15 de diciembre, en el con
sejo general fiel 1EPC, con sede en Gua
dalajara, se aprobó el lineamienlo para
el registro de candidaturas y criterios de
reelección en la postulación fie candida
Unas a cargos de elección popular para
el proceso electoral local, además fie, los
mecanismos de verificación de la paridad
de género y las disposiciones en favor cie
los grupos en situación fie vulnerabilidad
en la postulación de candidaturas de las
coaliciones parciales.
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EL CUARTO DE REFLEXIONES

Equivalentes
funcionales en
materia electoral

MOISES
VERGARA TREJO

De acuerdo con la Ley electoral,
única meo le durante las cam

pañas electorales se puede
pedir el voto a la ciudadanía,
pues de otra manera, pudiera
actualizarse la conducta ilíci

ta de los actos anticipados de.
precampaña o campaña. El llamado ilícito al
voto puede ser de manera expresa o mediante
equivalentes funcionales.
En diversos precedeni.es, la Sala Superior

del Tribunal Electoral del Poder Judicial de
la Federación (Sala Superior), estableció
que los equivalentes funcionales son frases
encubiertas., alusiones ocultas o imágenes
que enaltezcan o destaquen la figura de la
persona, o frases o palabras disfrazadas que
sean equiparables a. un llamamiento al voto
a su favor o en contra de una opción política,
Al respecto, dicha Sala ha desarrollado

una basta línea jurisprudencial para iden
tificar cuándo una expresión o conducía
suponen un equivalente funcional fie un
posicionamiento elect oral expreso, por ejem
plo, en el expediente SUPJE915/2023.

En dicho asunto, determinó que un cri
terio para distinguir cuándo haya un llama
miento expreso al sufragio, puede ciarse en
aquellos anuncios que utilicen mensajes que
promuevan el voto y contengan palabras ex
presas o explícitas para, favorecer o derrotar
a un candidato en una elección, con frases
como "vota por", "apoya a" o la relación de un
nombre con cierto cargo público en disputa o
con una elección próxima a realizarse.

En el fallo se establece, que esta distinción
sería insuficiente Si se limita a la prohibi
ción del uso de ciertas expresiones o lla
mamientos expresos a votar o no votar por
una opción política, pues ello posibilitaría la
elusión de la normativa electoral cuando con
el empleo de frases distintas se genere un
efecto equivalente a un llamamiento electo
ral expreso; por ello, consideró que un men
saje puede ser una manifestación de apoyo
o promoción equivalente a un llamamiento
expreso cuando de manera objetiva o razo
nable pueda ser interpretado como una. ma
nifestación inequívoca a votar o a no votar.
De la referida sentencia, se adviene que
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la teoría de ios equivalentes funcionales en
materia electoral fue retomada por nuestro
tribunal electoral del caso Buckley vs Valeo,
donde "la Suprema Corte de Justicia de los
Estarlos Unirlos de América observó la pro
blemática para ideniiiiear la líneaentre lo
permisible y lo no permisible en las expre
siones, por lo que definió los llamamientos
expresos (express advocacy), a través del test
de las Apalabras mágicas" (vota por, apoya, a,
en contra de, el€.); sin embargo, se dieron ca
sos en los que se j ugó en demasía, con la línea
enLre los llamamientos expresos y los llama
mientos a discutir temas públicos (issue ad
vocacy), surgiendo los mensajes simulados
(sham issue advocacy), por lo que en el caso
McConnelI v. Federal Election Commission
y otros subsecuentes, esa Corte llexibilizó
el estándar de llamamiento expreso, para in
cluir los equivalentes funcionales (functional
equivaleni)".
No obstante, acreditar los actos antici

pados de precampaña y Campaña no es tan
sencillo, porque existe cierta subjetividad de
los tribunales electorales al analizar los men

sajes, pues si bien se debe realizar un aná
lisis integral y contextual de estos para que
se valore la propagan fia como un lodo y no
solamente como frases aisladas, en la tesis de
Jurisprudencia 4/2018 de la Sala Superior, se
prevé que el elemento su bjet ivo se act ualiza,
en principio, solo a. pan ir de manifest aciones
explícitas o inequívocas, y que para hacerlo
de otra manera, se debe verificar si existen:
equivalentes funcionales,si del análisis eon
text ual existe trascendencia a la. ciudadanía,
si se afecta la equidad en la contienda, y si
exis i e i n t e n c i o n a 1 i d a.d.
Ello aunarlo a que, en la Jurisprudencia

2/2023 se prevé que se deben analizar tam
bién las variables del contexto en el que se
emiten los actos o expresiones objeto de de
nuncia, como por ejemplo: el auditorio, la
miliiancia, el número de receptores,;el lugar
o recinto, síes público o privado, fie acceso
libre o restringido y las modalidades de difu
sión de los mensajes, lo cual dificulta más su
acreditación, pues como dicen en mi barrio:
"los partidos, ya se la saben".
Plancha de quite: "El voto es más fuerte que
una bala". Abraham Lincoln
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Tirariilos
¿IPN BAJO LA LUPA?
«Las acusaciones por corrupción contra
exdirectivos del ISSSTE, ahora en puestos de
decisión del Instituto Politécnico Nacional
(IPN), ponen en entredicho el ejercicio de
los recursos del equipo de Arturo Reyes
Sandoyal Uno de los supuestos implicados
es Javier Tapia Santoyo, que se desenvolvía
como jefe de Administración y a quien se ubica
como uno de los más cercanos a José Alonso
García quien aún continúa con sus labores
dentro de la dirección de Recursos Materiales
del poli Ante ello, capta reflector que en la
Junta de Aclaraciones del proceso IA11B00
C Hj] ü () 0 0" X 52.024,. más de una i r t cresa (ir: en
proveer ei aseo haya referido balanzas a favor de
Servicios Nanolimpieza, la hoy contratista, y es
que las posibles concursantes desconocían los
materiales necesarios por inmueble, sin dejar
de lado que tampoco les habrían dado tiempo
suficiente para entregar las muestras por
insumo, /Iniciarán las investigaciones?
SANTIAGO NIETO DEJA LA
PROCURADURÍA DE HIDALGO
BUSCARÁ UNA SENADURÍA
'Santiago Nieto solicitó licencia a su
cargo como encargado de despacho de la
Procuraduría General de .Justicia de .Hidalgo,.
.(PGiJH):.p_ara .dedicarse .ajmgujsar_sus_
aspiraciones ..como., precandidato al Sen
la República por Morena. En conferencia de
prensa, el exfuncionario federal explicó que
buscará ser precandidato único de Morena para
un escaño en la Cámara Alta, en fórmula con
Beatriz Robles, er¡ Querétaro. Adelantó que
a partir de este jueves y hasta el 18 de enero,
junto con Beatriz Roble
de actividades de precampaña, que estarán
dirigidas a los simpatizantes y militantes de

Contra RéplicaFecha: 05/01/2024
Página: 2

Area cm2: 314

1 / 2

Columnas Políticas

Tiraditos

Redacción

Costo: 59,465

Página 89 de 130 Índice



Morena.

YASMIN ESQUIVEL CELEBRA LLEGADA
DE LENIA BATRES A LA SCJN
•EnunaceremoniaanteelPlen
Tribunal, el Consejo de la Judicatura Federal
y el Tribunal Electoral del Poder Judicial de
k Federación, Lenia Batr.es Guadarrama ha.
iyrado como la décimo .guinta mujer en oc^
esta posición en toda la historia de la Suprema
Corte de Justicia de la Nación. Al recibir a
la nueva Ministra, Yasmin Esquivel Mossa,
en su discurso de bienvenida, enfatizó la
diversidad de visiones y la pluralidad de ideas
presentes en la SCJN. Destacó que, si bien cada
integrante posee una .trayectoria profe
propia, todas comparten el objetivo común de
fortalecer el Estado de Derecho y el respeto a la
Constitución.
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PODER CIUDADANO
¿QUÉ VIVA EL
PARTIDO VERDE?

JUAN CARLOS FLORES AQUINO

En este fastidioso periodo de
"precampañas" presiden
ciales, que por fin llega a su
fin, sufrimos nuevamente

la ya tradicional spotiza,
que inundaron "de gorra" (sin pagar
pues) los partidos políticos en radio y
TV cortesia de los tiempos oficíales,
que tienen la obligación los concesio
narios de transmitir repetidamente.

La dictadura del spot, nos harta
con anuncios sin sentido, mal he
chos, pocos creativos,y algunos más
de falsas noticias, donde los partidos
políticos se dirigen a su militancia,
intentando resaltar la figura de sus
ya candidatos.

Entre el mar de spots, hubo uno
en particular que me llamó podero
samente la atención, que palabras
más palabras menos, decía que
Claudia Sheinbaum era una científi

ca que había estudiado el calenta
miento global, para después escu
char en el mismo spot la voz de Clau
dia Sheinbaum exclamando que el
Partido Verde se encargaba de los te
mas ambientales, que había coinci
dencias con ellos, finalizando con un
grito que textualmente dice "¡qué vi
va el Partido Verde!"

¿Te cae Doctora? Primero pensé
que se trataba de un ataque contra la
candidata, de ese tipo de campaña
sucia, que veremos con inteligencia
artificial armando audios de políti
cos.

Me dije: ¡ah caray, cómo se le pa
rece la voz a Sheinbaum!, pero des
pués escuché que el Partido Verde
era el que firmaba el anuncio, y re
cordé que es el "gran aliado" de
Morena.

Dije entonces, ¡no puede ser! No
puedo imaginar que alguien como la
Doctora Claudia Sheinbaum, que
efectivamente es una científica que
sabe sobre temas ambientales, que
conoce la realidad del calentamiento

global, sea capaz de lanzar un grito
de ¡viva el Partido Verde!

Y no puede ser por una gran ra
zón: son públicos los escándalos de
corrupción y nepotismo que siem
pre en su historia ha tenido el otro
ra Partido Verde Ecologista de Mé
xico, que de verde no tiene nada,
que a cualquiera que tenga un mí
nimo de conocimiento político, sa
be que se trata de una franquicia
política, un negocio de familia, aco
modaticio, remora del partido polí
tico gobernante en turno, y que sin
sus alianzas seguro perdería el re
gistro.

Pero lo más increíble: Morena y
sus esbirros nos han repetido hasta

el cansancio.que las encuestas le dan
a Claudia Sheinbaum una ventaja de
más de 20, 30 o 40 puntos porcen
tuales, a su más cercana competido
ra; que Morena es la 9a maravilla del
mundo, y que el Presidente López
Obrador es el más amado en la histo

ria de México. ¿Qué necesidad en
tonces de aliarse y darle vida a un
negocio de vividores como el Partido
Verde?

Lo peor, el desprecio que demues
tra el partido en el poder, Morena, y
su candidata presidencial, por los te
mas ambientalistas. De lo contrario,
lejos de aliarse con parásitos de la
política tendrían la posibilidad de
desarrollar una agenda propia con el
medio ambiente, que fuera bandera
de su propio partido, ¿o alguien co
noce de algún ambientalista desta
cado en Morena? Algún legislador,
dirigente, Secretario, que tú digas,
éste si está comprometido con la
causa.

Quizás Sheinbaum repita la indi
ferencia del actual sexenio hacia la

Secretaría de Medio Ambiente, cosa
de recordar que primero estuvo la hi
ja del salmista José Patrocinio Gon
zález, luego Víctor Toledo, y ahora
Maria Luisa Albores, ¡que tristeza!

X: (sifloresaqulno
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SIN PROTOCOLO
NAUSEABUNDO DISCURSO

JOELSAUCEDO

Lenla Batres asumió como ministra de la Suprema
Corte de Justicia de la Nación (SCÍN) para un periodo
de 15 años.

Se dijo "ministra del pueblo" por razones que no
explicó. ¿Cuándo y quiénes la eligieron? ¿Se some

tió a las urnas?

Es ministra por obra y decisión del Presidente Andrés Ma
nuel López Obrador, tras el rechazo de dos ternas por el Sena
do de la República.

En su mensaje arremetió contra la que ahora será su casa: el
máximo tribunal del país. Asumió tal cual la linea presidencial.

Batres es producto del principio nada ético de 90% lealtad
y el resto capacidad, que en este caso es nula por la carencia de
experiencia en el ejercicio jurídico.

La nueva ministra pertenece al clan Batres, llevado a su
máxima expresión por Martí, hoy jefe de gobierno sustituto de
Claudia Sheinbaum en el viejo Palacio del Ayuntamiento.

Batres ministra, llevó a su familia a la sede de la Corte. Le
aplaudieron. Se tomaron la foto para el recuerdo y que refleja
la ruta de la politización de la justicia al servicio de López
Obrador.

Al interior del Poder Judicial hay desánimo y decepción. "Es
nauseabundo el discurso, dista mucho de ser sensato; es ex
tremadamente político", comentaron a este redactor.

López Obrador mantiene su intención de colonizar los ór
ganos y poderes autónomos del país.

Ejemplo: la Comisión de Derechos Humanos; el Tribunal
Electoral del Poder Judicial de la Federación, con una rebeldía
planeada para derrocar a su presidente. Reyes Rodríguez.

¿Con qué propósito? ¿Cuidar su futuro tras dejar el cargo?
¿Evitar que lo encarcelen? ¿Apuntalar a su aspirante Shein

baum para 2024?
Para este año, el Presidente todavía podrá influir en la de

signación de quien suceda al ministro Luis Maria Agullar Mo
rales. ¿Corte 4T? Eso quiere y busca el político de Tabasco.

Los ministros lorge Mario Pardo Rebolledo concluye en
2026; Alberto Pérez Dayán y Alfredo Gutiérrez Ortiz Mena en
2027.

Es evidente que la siguiente presidenta del país tendrá al
menos tres designaciones en la Suprema Corte. El riesgo de
que triunfe Sheinbaum es convertir a la Corte en un tribunal
político.

Sobra decir que la SCJN es la última intérprete a nivel na
cional de las leyes y la Constitución; por razones básicas y de
sentido común, le corresponde desentrañar el significado de
cualquier precepto constitucional.

Nadie puede decir lo opuesto al señalamiento de un peligro
para México y, por ende, destructor de instituciones.

Lenia Batres y Yasmin Esquivel son esa punta de lanza de
López Obrador.

PROSPECCIÓN... La moneda está en el aire en el Congre
so de la Ciudad de México, donde Morena y la 4T en la capi
tal, buscan de manera desesperada la ratificación de la Fis
cal, Ernestina Godoy. Este viernes se prevé que la Comisión
Permanente convoque al periodo extraordinario para cele
brarse el lunes 8 de enero, un día antes de que concluya la
gestión de la funcionaría. La cuestión es que todo apunta a
que la oposición se mantendrá firme y no aporte los votos
que le faltan a Morena y aliados.
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RED COMPARTIDA
AMLOCRACIA
En los pasillos de la Suprema Corte no

están nerviosos por la llegada de Le
nía Batres, por ahora. Le cuento, el
discurso que leyó en su toma de po
sesión era lo que el Pleno esperaba. El

apodo de la juez del pueblo vino de las hordas
digitales de la 4T y al menos ayer, nos cuentan,
en su privado nadie la molestó. Lo que si, dentro
de su privado, con su equipo, festejaba feliz con
un "ya chingamos". Lo que aún no alcanza a en
tender es que va a depender de sus secretarios de
estudio y cuenta para funcionar. La crítica es que
su llegada es un anuncio de la degradación del
mérito. Es decir, es el gobierno de los peores, una
amlocracia como en la extinta URSS: no importa
que no sepan, sino que mandan. Y hace un elogio
de su ignorancia, con la cantaleta populista de
que es el pueblo. ¿Es Lenia Batres un desastre
para la SCJN?.Ya lo iremos viendo.
Nos dicen los analistas que lo que va a

ocurrir es que tendrá que trabajar en
los casos que le sean asignados y en
todos se necesita una alta, muy alta,
preparación técnica y por más que

sus votos sean a favor del presidente, pues prime
ro debe argumentarlos y trabajar todos los asun
tos, no sólo los de la 4T, hasta eso, nos dicen que
seguramente no habrá discriminación y tendrá
que trabajar como todos. La duda, y las apuestas,

son en el sentido de si aguantará la presión de tra
bajar todos los dias, todo el día. Ahora, los escriba
nos que se mueven en los pasillos del edificio de la
corte están más que divertidos porque la juez Ba
tres en sus primeros dias no tiene ni idea de qué se
trata su chamba y ya se perdió en el edificio. Hay
curiosidad sobre si entiende que hoy es parte de
un poder legal tan grande como el que detenta el
presidente López Obrador.
Acabaron las precampañas y se espe

ran los pronunciamientos de candi
datos de unidad, pero ya hay pleitos
interesantes en Morena donde Rom

mel Pacheco va por la alcaldía de Mé
rida y el PT y el PVEM mejor no van con él por su
pasado panista. Lo mismo pasa con Claudia Del
gadillo en Jalisco, no abona a la unidad el que lle
gue del PRI, pero no son los únicos casos, Javier
Corral en Chihuahua es repudiado y, en Puebla,

José Chedraui igual. Nos cuentan que se esperan
renuncias, salidas y brincos debido a que la mili
tancia de base en Morena, PT y PVEM no se sien
ten apoyados por Mario Delgado.
Inicia la madre de todas las batallas, Marko

Cortés debe dar la cara a los panistas que le
señalan su error por haber cedido las listas al
congreso al PRJ por la jefatura de gobierno de
la CDMX y la candidatura a la presidencia. Nos

cuentan que se encuentra impaciente, ya que se le
han revelado varios grupos al interior del partido,
en lo privado, pero teme que se haga pública la
situación y con ello se muestre la falta de unidad y
capacidad de liderar el Frente Amplio, a semanas
de iniciar las campañas politicas 2024. Lo que nos
cuentan es que se encuentra además temeroso de
que no lo dejen ir al Senado tras las votaciones y
que lo releguen en el albiazul.
La contratación del aseo de las instala

ciones del IPN, de Arturo Reyes, se tam
balea. Corren acusaciones contra el jefe
de Administración, Javier Tapia, y le
llueven los cuestionamientos al proceso

[A11BOO01IB00001N62024, que lleva su
amigo, José Alonso García, quien como parte de la
Dirección de Recursos Materiales enfrenta seña

lamientos por impulsar al actual proveedor al no
brindar información de los inmuebles y dar poco
tiempo para la presentación de muestras de los
materiales, el aviso llegó el 29 de diciembre a las 9
de la noche y el plazo fenecía el martes 2 de enero.
En el sector, se comenta que Servicios Nanolim
píeza mantiene nexos con José Juan Reyes Do
mínguez y su red para simular competencia. ¿Ha
brá nuevos hallazgos?
Nos cuentan que la renuncia del en

cargado de despacho de la Procura
duría General de Justicia de Hidalgo,
Santiago Nieto, llegó apenas al es
critorio del gobernador Mió Men

chaca, quien tendrá que aprobar y hacerla oficial
en los próximos días. Se dice que será el lunes 8
de enero cuando el Ejecutivo estatal le brinde ese
espaldarazo rumbo al Senado al colaborador que
colocó a su Ministerio Público.

PD: En Huixquilucan circula el posible
nombre de quien podría ser el candi
dato de Morena. Es el empresario Pa
blo Peralta, un ex servidor público y
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diputado local, su adversario para el
cargo es la actual edil Romina Contreras.
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#P0LÍTICA CONFIDENCIA]'P
• Claudia Sheinbaum recordó en Apodaca, Nuevo
León, que la Cuarta Transformación puso fin a los
gasolinazos y demostró que el modelo humanista de
la transformación funciona para todos, así lo expuso
la precandidata única de la coalición. La morenista
estará el domingo en Huixquilucan, Edomex, munici
pio que busca gobernar por Morena el joven Jorge
Álvarez Bringas.

• Guadalupe Taddei que sigue sin poner orden en la
integración de direcciones importantes en el INE, fue
invitada hace unas semanas al Tribunal Electoral a un
acto para que la sociedad civil vele por el proceso elec
toral 2024. No pudo ir por su apretada agenda, pero
ahora que Mónica Soto asumió la presidencia del
Tribunal sí pudo apersonarse. Para el registro... Por
cierto, la magistrada presidenta pidió unidad y ofreció
autonomía.

• Ernestina Codoy vio cómo la presión al Congreso de
la Ciudad de México funciona. La Junta de
Coordinación Política acordó enfast track y sin pre
sencia de legisladores de PAN, PRI ni del PRD celebrar
un periodo extraordinario para el 8 de enero... sin que
se tome el parecer de la Comisión Permanente. El 10
se le vence el boleto de fiscal de la CDMX a Godoy.
Saquen las palomitas...

• Irma Eréndira Sandoval reapareció en la toma de
protesta de Lenia Batres como ministra de la SCJN.
Sandoval salió del gabinete del presidente Andrés
Manuel López Obrador en junio de 2021 y ¿ahora?
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De la novedad a la
realidad. lA's bajo fuego
Póngame» todo en ptxspecllva con Garlo* Vil iglofcoi

CARLOS
VILLA
LGBGS

De la novedad a la realidad.

IA'S, BAJO FUEGO

El año 2023 fue testigo del auge y la
expansión vertiginosa de las inte
ligencias artificiales, pero 2024

nos está mostrando un escenario más

complejo, una especie de novela de
ciencia ficción, en la vida real, que hoy
ya se desenvuelve entre legislaciones y
demandas que desentrañan el tejido, y
en ocasiones, ya el sentido mismo de la
inteligencia artificial (IA).
Una de las tramas más intrigantes es la

que protagoniza el periódico The New
York Times contra OpenAl y su princi
pal inversor, Microsoft. El Times ha de
cidido llevar este asunto a la arena

legal, acusando a estas dos potencias
tecnológicas de violar derechos de au
tor al utilizar sus artículos para entrenar
a modelos de IA, especial y específica
mente, el conocido ChatGPT.
Los demandantes argumentan que

OpenAl y Microsoft, se aprovecharon
de la inversión del Times en periodismo
sin permiso ni compensación, para el
entrenamiento de su sistema generativo.
Esto plantea preguntas fundamentales
sobre la propiedad intelectual en el con
texto de la IA.

La demanda del Times, que busca
varios miles de millones de dólares en

El año 2023 fue testigo del auge y la
expansión vertiginosa de las inte
ligencias artificiales, pero 2024

nos está mostrando un escenario más

complejo, una especie de novela de
ciencia ficción, en la vida real, que hoy
ya se desenvuelve entre legislaciones y
demandas que desentrañan el tejido, y
en ocasiones, ya el sentido mismo de la
inteligencia artificial (IA).
Una de las tramas más intrigantes es la

que protagoniza el periódico The New
York Times contra OpenAl y su princi
pal inversor, Microsoft. El Times ha de
cidido llevar este asunto a la arena

legal, acusando a estas dos potencias
tecnológicas de violar derechos de au
tor al utilizar sus artículos para entrenar
a modelos de IA, especial y específica
mente, el conocido ChatGPT.
Los demandantes argumentan que

OpenAl y Microsoft, se aprovecharon
de la inversión del Times en periodismo
sin permiso ni compensación, para el
entrenamiento de su sistema generativo.
Esto plantea preguntas fundamentales
sobre la propiedad intelectual en el con
texto de la IA.

La demanda del Times, que busca
varios miles de millones de dólares en

daños, representa un acto audaz en un
paisaje donde otros medios han optado
por acuerdos y colaboraciones. ¿Dónde
trazamos la linea entre la innovación y
el respeto a los derechos de autor en es
te nuevo mundo de la inteligencia arti
ficial? ¿Tendría que haber un acuerdo
de licénciamiento de los contenidos pa
ra poder entrenar estos sistemas?
Esta controversia también destaca la

cuestión más amplia de cómo las IA, co
mo ChatGPT, están entrenadas utili
zando información disponible en Inter
net. ¿Dónde se encuentra el límite
ético cuando se utilizan contenidos sin

autorización directa? Es un recordato

rio de que, mientras celebramos el pro
greso, debemos abordar de manera crí
tica las cuestiones éticas y legales que
surgen.
No está de más mencionar que The

New York Times no está solo en esta

batalla. La Asociación de Medios de

Información (AMI), en España, ha res
paldado esta demanda, subrayando que
es un llamado de atención sobre los de

rechos sobre la creatividad humana en

la era de la IA.

Aun en medio de estos desafíos lega
les, la Unión Europea (UE) ha dado un
paso histórico, y único diría yo, al llegar
a un acuerdo provisional para la primera
Ley de Inteligencia Artificial. Este
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daños, representa un acto audaz en un
paisaje donde otros medios han optado
por acuerdos y colaboraciones. ¿Dónde

trazamos la linea entre la innovación y
el respeto a los derechos de autor en es
te nuevo mundo de la inteligencia arti
ficial? ¿Tendría que haber un acuerdo

de licénciamiento de los contenidos pa
ra poder entrenar estos sistemas?
Esta controversia también destaca la

cuestión más amplia de cómo las IA, co
mo ChatGPT, están entrenadas utili

zando información disponible en Inter
net. ¿Dónde se encuentra el límite
ético cuando se utilizan contenidos sin
autorización directa? Es un recordato

rio de que, mientras celebramos el pro
greso, debemos abordar de manera crí
tica las cuestiones éticas y legales que
surgen.

No está de más mencionar que The
New York Times no está solo en esta

batalla. La Asociación de Medios de
Información (AMI), en España, ha res

paldado esta demanda, subrayando que
es un llamado de atención sobre los de

rechos sobre la creatividad humana en
la era de la IA.

Aun en medio de estos desafíos lega
les, la Unión Europea (UE) ha dado un
paso histórico, y único diría yo, al llegar
a un acuerdo provisional para la primera
Ley de Inteligencia Artificial. Este

reglamento tiene como objetivo equili
brar la innovación con la protección de
derechos fundamentales y la democra
cia. Prohibe prácticas como el recono
cimiento facial en ciertos contextos, es
tablece requisitos de transparencia y
evalúa sistemas de IA de alto riesgo.
Esta ley es una respuesta a la crecien

te necesidad de regular el uso de la IA,
especialmente en sectores sensibles. Sin
embargo, también plantea preguntas
sobre cómo podemos fomentar la inno
vación y el desarrollo de la IA sin sofo
car su potencial.
El mundo está navegando por aguas

desconocidas en la era de la inteligen
cia artificial. La tecnología avanza a
pasos agigantados, pero las preguntas
éticas y legales se acumulan en la
misma medida.

Negar el desarrollo de la IA sería
absurdo en este punto, pero también es
esencial garantizar que este avance se
produzca dentro de límites éticos y lega
les claros.

2024 se presenta como un año cru
cial, donde la balanza entre la innova
ción y el respeto a los derechos y la
ética se encuentra en un delicado equi
librio. La novela de la inteligencia artifi
cial está lejos de tener un desenlace
predecible, pero seguramente nos man
tendrá en vilo durante mucho tiempo.
Mientras nos aventuramos en este

camino de términos legaloides, difusos
pero innovadores, sólo el tiempo dirá
cómo se desarrolla esta trama tan fasci
nante.

Que 2024 nos encuentre no sólo abra
zando la innovación, sino también refle
xionando sobre el impacto ético y legal
de nuestras creaciones digitales.
Sigúeme en Twitter como @carlo

savm

carlosavme@gmail.com
https://carlosvillalobos.substack.
com/
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OPINIÓN

COMENTARIOS
UUIS MANUEL
NOVEUD

noweL_Lu i 5@yahoo.com .mx

Descuentos
El gobierno mexiquense promoclo
na descuentos deL 100 por ciento
en pago de tenencia, con reglas
atractivas, en tanto que Los gobier
nos munlcipaLes otorgan descuen
tos por pronto pago del impuesto
predlaLy el agua.

E n Coaca Leo por ejerrn pío, con eL
propósito de apoyar a La economía
de Las famlLlas, eL gobierno muníüpaL
encabezado por eL presidente David
Sánchez Isidoro, otorga descuentos
a los contribuyentes cumpLldos que
efectúen sus pagos anua Les antici
pados de predio y usuarios de uso
doméstico por derechos de agua
potable; en Los tres primeros meses
del 2024 El tesorero Ubaldo Lastra

Ramírez, explicó que en eL caso deL
predial. Los descuentos son deL 8
por ciento durante el mes de enero,
6 en febrero y 4 en marzo; mientras
que los grupos vulnerabLes recibirán
una bonificación del 34 por ciento de
enero a marzo.

El Partido Verde Ecologista de
México, destacó el trabajo leglsLatlvo
que ha realizado su bancada en la
LX1 Legislatura deL Estado de México,
cuyas propuestas se han convertido
en leyes, ta Les como aumentar las
penas por usurpación de identidad
en medios electrónicos y considerar
como violencia en contra de muje
res los mensajes cuyos contenidos
produzcan desigualdad, discrimina
ción, dominación, subordinación o

explotación hacia este sector,demás
ta mbl én destacó el tra bajo del líde r
José Couttolenc Buentello.

El Partido Verde Ecologista de
México, destacó el trabajo leglsLatlvo
que ha realizado su bancada en la
LX1 Legislatura deL Estado de México,
cuyas propuestas se han convertido
en leyes, ta Les como aumentar las
penas por usurpación de identidad
en medios electrónicos y considerar
como violencia en contra de muje
res los mensajes cuyos contenidos
produzcan desigualdad, discrimina
ción, dominación, subordinación o
explotación hacia este sector,demás
ta mbl én destacó el tra bajo del líde r
José Couttolenc Buentello.

La Junta de Asistencia Privada del

Estado de México (JAPEMJ, Informó
que acorde a la visión de la nueva
administración que encabeza La go
bernadora Delfina Gómez Alvarez,
propicia un acercamiento con Las
empresas deL sector privado, a fin
de que se sumen y contribuyan con
La transformación sociaL donando
bienes en especie que se destinan a
quienes más Los necesitan. Y en la
cercanía y apoyo deL sector empre
sarial, mucho ha tenido que ver La
secretarla de DesarroLLo Económico

Laura González, quien ha Logrado
tender puentes de comunicación y
acuerdos importantes con eL sector
empresarial, aL que conoce muy bien.
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EL JUEZ FALCONE, UN
VIAJE FUGAZ A LA CDMX

i ova n ni

FalconeG
pagó su

boleto de avión y
viajó a la Ciudad
de México. Era sep
tiembre de 1 990. Lo

invitó el director del

INACIPE, Ignacio Carrillo Prieto.
Poco menos de dos años después, el 23

de mayo de 1992, el juez italiano moriría
junto con su esposa y tres de sus guardias
de seguridad debido a la activación de un
artefacto explosivo que integrantes de la
mafia colocaron en la carretera a Palermo,
en Sicilia.

Falcone era ya una celebridad cuando
dictó la conferencia "La lucha contra el cri

men organizado, la estrategia italiana".
En nuestro país,

por aquellos días,
acababa de nacer

la CNDH y uno de
los problemas más
severos que se en
frentaba era el de

la descomposición
y corrupción de las

fuerzas policiales,
las que muchas ve
ces estaban ligadas
a los criminales.

Falcone reali

zó una descripción
muy puntual del fenómeno de la mafia,
precisando la utilización adecuada del
término y circunscribiéndolo al grupo
criminal siciliano.

Desde entonces, a cualquier célula
de bandidos se le añadía la caracteriza

ción mafiosa, pero en términos de estudio
es un disparate.

La estructuración y la propia cultura
que la inspira, trascienden a los resortes
delincuenciales e inclusive se incrustan en

esquemas sociales que explican las dificul
tades para hacerles frente y dan cuenta de
la peligrosidad que hay en ello.

El juez, quien llevó al banquillo de los
acusados a 400 mafiosos, ya intuía, desde
aquellos años, que se requeriría de la coo
peración internacional para enfrentar un fe
nómeno que crecía como una hiedra.

De algún modo logró su cometido, aun
que de modo postumo, porque en 2,000 se
firmó justamente la Convención de Nacio
nes Unidas contra la Delincuencia Transna

cional Organizada.
Sabía Falcone, porque lo investigó con

pulcritud, que el crimen suele ser elásti

co, que siempre encuentra el camino para
mantener los negocios y que uno de los
ejemplos más claros al respecto es el mar
cado de las drogas.

Falcone, en su estancia en ¡a Ciudad de
México, tuvo márgenes de libertad que ya
no encontraba en Italia, como los de cami
nar por la plancha del Zócalo, pero siempre
acompañado de elementos del área de
protección institucional de la PGR.

Las reservaciones de hotel tuvieron que
hacerse bajo otro nombre y se guardó el si
gilo, hasta dónde fue posible de su agenda,
en el entendido de que una parte de ella era
pública por su participación en el INACIPE.

El ejemplo de Falcone, aunque per
turbador por sus consecuencias, abre
una puerta de esperanza sobre las posi
bilidades mismas de enfrentar al crimen

organizado, porque sí hay una diferencia
cuando se cuenta con servidores públicos
y jueces valientes.

Nada de ello tiene mucho sentido si

no se acompaña con el respaldo de la
sociedad, con la evidencia de que hay
un reconocimiento para actividades que
muchas veces se tienen que realizar en la

cuerda floja y con un
enorme riesgo.

Pero no nos en

gañemos, Falcone
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enfrentó presiones
y tuvo que reple
garse ante los mu
ros, muchas veces
infranqueables, que
habían levantado las

diversas complicida
des con la mafia.

Esto, lejos de
llevarnos al desáni

mo, más bien nos
debe hacer reflexionar sobre el apoyo que
requieren los funcionarios del Poder Judi
cial que tienen la tarea de sentenciar a los
bandidos y ello sin olvidar a los distintos
eslabones que lo hacen posible desde las
fiscalías y las policías.

No son días luminosos los que ahora
se viven en México, pero en descargo hay
que señalar que tampoco se pueden pro
longar de modo indefinido y, menos aún,
las presiones que genera la inseguridad
aumentan día con día.

Se puede revertir a la criminalidad,
como Falcone lo hizo con los jefes de la ma
fia y como también se ha hecho en nuestro
país a lo largo del tiempo, aunque por mo
mentos parezca imposible.

LAS VÍSPERAS DEL 2024
En la boleta presidencial no habrá can

didatos independientes. Ya no les alcanza
el tiempo para juntar las firmas. De acuerdo
con la información en el INE, Eduardo Ve

rástegui llegó a un 14.47 % de lo requerido,
que son 961,405 apoyos, y Ulises Ruiz se
quedó en un 6.22 %, alcanzando el aspiran
te de la ultraderecha unas 139,162 firmas y
el exgobernador de Oaxaca, 59,792.

El plazo cierra el 9 de enero, por lo que
los porcentajes ya no se moverán mucho.

En 2018, Jaime Rodríguez "El Bron
co" y Margarita Zavala sí alcanzaron los
números requeridos, aunque declinó
su participación.

Falcone, en su estancia en
la Ciudad de México, tuvo
márgenes de libertad que ya
no encontraba en Italia, como
los de caminar por la plancha
del Zócalo, pero siempre

acompañado de elementos del
área de protección institucional

de la PGR
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DOS MUJERES Y UN
CAMINO HACIA EL 2024
Por Armando Reyes Vigueras
De visita en Chihuahua, Claudia

Sheinbaum envió un mensaje a tra
vés de sus redes sociales en los que

toca el tema del indigenismo: "Estuvimos en
Cuauhtémoc, Chihuahua, le llaman la tierra
de las tres culturas porque aquí conviven ra
rámuris, menonitas y mestizos. La diversidad
de nuestro pueblo es lo que nos hace más
fuertes, el sentido de comunidad y valores
arraigados de las diversas culturas son ejem
plo inspirador de fraternidad y cooperación".

Por cierto, causó polémica la declaración
de apoyo al expanista Javier Corral de parte
de la precandidata de Morena, pues militan
tes de dicho partido no están de acuerdo con
su incorporación y recuerdan las expresiones
que tuvo para con el presidente López Obra
dor y el movimiento en el pasado.

Aprovechando su estancia en la entidad
norteña, Sheinbaum se dio tiempo para reu
nirse con familiares de desaparecidos y tam
bién para tener un encuentro con empresa
rios. Del primer tema, compartió en su cuen
ta de X que "Escuché a madres y familiares
de personas desaparecidas en Chihuahua.
Vamos a mantenernos cerca de ellas".

De igual manera, asistió a una reunión con
agricultores: "asistí como invitada a una reunión
con agricultores de Cuauhtémoc y otras zonas
de Chihuahua. Escuchamos sus problemáticas".

Finalmente, por medio de un video, com
partió uno de los programas que puso en
marcha como jefa de gobierno de la CDMX:
"Te muestro cómo fue que transformamos la
vida de cientos de miles de personas con los
PILARES. Ayer tuve la oportunidad de visitar

1 de los 294 Puntos de Innovación Libertad

Arte Educación y Saberes que construí, cuan
do fui jefa de Gobierno. Son centros comu
nitarios gratuitos donde hay ciberescuelas
para terminar primaria, secundaria y prepa
ratoria; además, ofrecen educación artística,
deportes y cursos para la autonomía econó
mica. Y, de las casi 300 mil personas que asis
ten a PILARES, el 70% son mujeres".

XÓCHITL EN PUEBLAY OAXACA
La precandidata del PAN, PRI y PRD estu

vo de gira por Puebla y Oaxaca. En la primera
entidad se reunió con los precandidatos de
la alianza opositora: "Mis queridos @eduar
doriveraOI y @marioriestra son dos hombres
que saben lo que es chambear por una me
jor Puebla. Tienen la capacidad, las agallas y
el carácter para devolverte todo lo que el mal
gobierno del estado te ha quitado. ¡Cuentan
con todo mi apoyo!"

Desde dicha entidad, compartió el si
guiente mensaje a través de sus redes socia
les, "Necesitamos que nuestro país salga ade
lante y avance, no que se quede obsesionado
en el pasado. Por eso quiero ser tu candidata,
porque tengo la experiencia de vida, profesio
nal, empresarial y política para mejorar la vida
de los mexicanos. ¡Gracias Puebla!"

En sus cuentas de redes sociales, com
partió varios videos en los que da a conocer
sus posturas acerca de varios temas como la
inseguridad, de la cual comentó en uno de
ellos que "De este lado estamos los que que
remos que tú y tu familia recuperen la paz y
la tranquilidad".
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MIGRANTES
Por Carlos Rar Padil

El conflicto migratorio de México se
ha incrementado de manera expo
nencial por falta de claridad en las

políticas públicas y por atender a impactos
mediáticos de capricho.

Hemos oscilado desde aquel 22 de
agosto de 2010, con la masacre de 72 se
res humanos en San Fernando, por un pre
sidente extranjero como Trump que "do
bló" a Ebrard, el incendio de una estación
migratoria de Ciudad Juárez el pasado 28
de marzo, hasta las puntadas de AMLO de
abrir las fronteras mexicanas a las carava

nas sureñas sin cumplir con protocolos de
seguridad e higiene, ¡en plena pandemia!

El triste espectáculo de los migrantes ya
no se reflejaba en la permanente extorsión
que sufren los paisa
nos que venidos de
Estados Unidos sufren

las más vergonzosas
humillaciones, sino el
impacto mundial que
detonó en el gobier
no de Felipe Calderón
cuando 58 hombres y
14 mujeres fueron ma
sacrados, vamos fusi
lados y sus cadáveres
arrojados a 150 kiló
metros de la frontera
con Estados Unidos.

Ahí salió bien librada Cecilia Romero

encargada del tema en la Secretaría de Go
bernación.

De ahí los permanentes reportajes de
miles y miles de migrantes vejados en la
ruta del tren conocido como "la bestia"

y ya no solamente la explotación sexual y
laboral por parte de uniformados sino del
crimen organizado.

Estados Unidos dio el manotazo y obli
gó a AMLO a enviar a la Guardia Nacional
al Suchiate para frenar las corrientes migra
torias que pretenden llegar ¡legalmente al
vecino norteño.

Muchos haitianos se establecieron como

ilegales en Chiapas e hicieron de la vía pú
blica su comercio ambulante para sobrevivir,

otros por multitudes llegaron hasta Tijuana y
formaron una colonia exigiendo derechos y
servicios a la administración estatal.

Ahora, Washington plantea nuevas ad
vertencias enviando desde la Casa Blan

ca a una delegación formada por Antony
Blinken (secretario de Estado), Alejan
dro Mayorkas (Seguridad Nacional) y Liz
Sherwood Rabdall (Casa Presidencial).

Y es que para organizaciones interna
cionales la noche del 28 de marzo significó
una tragedia cuando comenzó un incendio
en la celda masculina del centro migratorio
de la ciudad fronteriza.

Imágenes que se difundieron dan mues
tra cómo los agentes del INM huyeron de la
estancia cuando el humo empezó a inundar
las habitaciones.

Sobre esto la impunidad y sobreprotec
ción del gobierno federal a los responsa
bles fue más que evidente.

Las puntadas presidenciales de con "los
brazos abiertos" per
mitir el ingreso de
miles de ilegales ha
alertado a Estados

Unidos ante la posi
bilidad creciente de
la filtración de terro

ristas y la fortaleza
de la trata de perso
nas.

Hoy varias ciuda
des importantes del
país observan como
sus avenidas y calles
reciben a extranje

Hoy varías ciudades
importantes del país

observan como sus avenidas

y calles reciben a extranjeros
solicitando limosna. La

mayoría de los migrantes han
huido de sus países por la

extrema pobreza

ros solicitando limosna.

La mayoría de los migrantes han huido
de sus países por la extrema pobreza, la
violencia y los desastres naturales.

La cantidad de personas solicitando es
tatus de refugiados o asilo en México se ha
más que duplicado desde 2019, alcanzan
do un máximo de 131.

448 solicitudes en 2021, según
datos oficiales.

Esto ha destapado un grave problema:
inseguridad alimentaria, malnutrición y au
sencia de una vivienda digna para cubrir
sus necesidades básicas.

Pero este como muchos conflictos que
darán con cuentas pendientes al término
de la gestión de AMLO.
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'CHICANADA' DE MORENA
PARA RATIFICAR A GODOY
Por Alejandro Lelo de Larrea

Ante la presión que han ejer
cido el jefe de Gobierno,
Martí Batres y la fiscal Ernes

tina Godoy para que el Congreso de la
Ciudad de México vote a más tardar el

próximo lunes su ratificación, Morena
optó por dar un golpe legislativo con
tra la presidenta de la Mesa Directiva, la
diputada panista Gabriela Salido.

Sí, sin que ella se hubiera ausentado
de sus funciones, el vicepresidente del
Congreso, el morenista Gerardo Villa
nueva paje de Batres, lanzó ¡legalmen
te la convocatoria para que este viernes
por la mañana se realice la sesión de
la Comisión Permanente y en ésta se
apruebe la celebración del periodo ex
traordinario para el próximo lunes.

Esto vino antecedido de que el
miércoles la mayoría de Morena en la
Junta de Coordinación Política (Juco
po) sin la presencia de la oposición
aprobó que la sesión de la permanen
te para que se apruebe el extraordina
rio para el tema Godoy.

Gabriela Salido acusó que la con
vocatoria emitida por el vicepresidente
Villanueva carece de fundamento legal
y es un acto gol pista, en el que se pre
tende que la Jucopo pase por encima
de la Mesa Directiva, a pesar de que
son órganos equiparables en el Con
greso. La coordinadora de Morena,

Martha Ávila, negó que la convocatoria
emitida por Villanueva sea ilegal.

Salido tiene razón: no debe per
mitir que la autoridad de su Presiden
cia sea pisoteada, pero además su
postura puede tener otro trasfondo: si
no convoca ella, no puede encabezar
la sesión. Pero también si se acepta
la convocatoria de Villanueva podría
haber una violación a la Ley y que por
la vía del amparo Godoy consiga que
se declare nula esa sesión, si pierde
la votación, como todo apunta que
será. Para efectos legales, no habría
una resolución del Congreso, ante lo
cual Godoy también buscaría que un
juez le concediera la extensión de su
mandato más allá del 9 de enero que
concluye su encargo. Legisladores y
juristas afirman que lo más que podría
ocurrir es que prolongue su agonía.

Esta 'chicanada' de que la convo
catoria la haya emitido el vicepresi
dente tiene un trasfondo más, pues
a él le correspondería encabezar la
sesión extraordinaria en que se vote
el tema Godoy, con lo que podría no
solicitar la intervención de la policía
y huestes de Morena impidieran a
los diputados de oposición el acce
so al Congreso capitalino, y ante su
eventual ausencia Morena pueda

tener las dos terceras partes de los
legisladores presentes en la sesión.

Esto ya lo hicieron en julio pa
sado, cuando se votó la llamada
Ley Godoy, con la que se facilitó su
proceso de ratificación. Aquella vez
fueron los granaderos del Gobierno
capitalino quienes impidieron a los
diputados de oposición el acceso
al recinto legislativo, por lo que no
pudieron participaren esa votación.

El escenario que mas conviene
a Morena es precisamente ese, que
se continúe con la convocatoria de

Villanueva y la Permanente sesione
este viernes por la mañana, con lo
que podría tener dos posibilidades
para, aunque sea a la mala, ratificar
a Godoy o al menos postergar su
agonía. El escenario que más le
conviene a la oposición es que se
sigan los conductos institucionales
y legales, y prevalezca la convoca
toria que hizo en tiempo y forma
Salido, para que la Permanente se
sione este viernes por la tarde, y el
lunes ella presida el extraordinario
y garantice que todos los legisla
dores puedan ingresar al salón de
plenos, como lo hizo el 13 de di
ciembre. Hasta el cierre de edición,
continuaba el enfrentamiento al

respecto en el Congreso.
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CELEBRAN CUATRO AÑOS
DEL CONSEJO CIUDADANO
EN IZTAPALAPA

i' ste jueves, elEConsejo Ciu
¦ dadano para la

Seguridad y Justicia de la Ciudad de México
celebró el cuarto aniversario de su sede en

Iztapalapa. En medio de las enormes fallas
de instituciones responsables de adminis
trar e impartir seguridad y justicia, este Con
sejo destaca sobremanera porque sí funcio
na sin costo para el ciudadano para com
batir ilegalidades, injusticias, negligencia
y corrupción de las autoridades. El Consejo
lo preside Salvador Guerrero Chiprés, y es
una instancia muy importante para acom
pañar a ciudadanos cuando son víctimas
de algún delito o arbitrariedad oficial. Por
ejemplo, el área de combate a la corrupción
policial, donde la responsable es Rocío Ji
ménez Navarrete es fundamental y muy efi
ciente para asistir a los ciudadanos, también
sin costo, en denuncias y quejas, por ejem
plo, en la Unidad de Asuntos Internos de la
Secretaría de Seguridad Ciudadana, con
tra el abuso de poder de los policiales. El
Consejo fue creado hace casi dos décadas
ante la presión social de la gente, durante el
gobierno de Andrés Manuel López Obrador
en el DF. Afortunadamente ha sobrevivido a

varias administraciones, y en la actual se ha
fortalecido y acreditado ante los capitalinos.

CHOQUE DETRENES EN MORENA

La enorme disputa por el poder que hay en
Morena propició que se postergara la desig
nación de candidatos para las alcaldías, prin
cipalmente por una rebelión de los duros, los
radicales que no están dispuestos a ceder es
pacios, como lo pretendía Claudia Sheinbaum,
después de que la derrotaron al frenar a Ornar
García Harfuch. Uno de los atorones es por Az
capotzalco, donde quien encabeza las encues
tas en Morena es la diputada Nancy Núñez,
pero Sheinbaum pretende imponera Gabriela
Jiménez, quien es vista como una calderonista

en Morena. Caso parecido en Coyoacán, donde
quieren imponer a la ex priista y neomorenista
Hannah de la Madrid, por sobre cuadros de
Martí Batres. Sobre el tema, Brugada sólo atinó
a decir hace un par de días que los candidatos
van a designarse en este mes, que tiene 31 días.
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ROSARIO DE ELECCIONES QUE
INTERESAN A LOS EUROPEOS

n este añoE:bisiesto, el
.mundo vivirá

una vorágine elec
toral: la mitad de la

población mundial
acudirá a las urnas en

setenta y seis países,
en unos casos para

elegir a sus respectivos mandatarios, en
otros a sus gobiernos estatales, regionales
o bien renovar al Congreso.

Habrá una prueba a los sistemas de
mocráticos, serán elecciones con efectos
colaterales en los apoyos económicos y
militares a Ucrania contra la invasión rusa o

en relación con el respaldo al gobierno de
Israel o de la Autoridad Palestina.

Un llamado a las urnas que en autocra
cias como Irán, Rusia o Venezuela parece
no despertar la ilusión en una ciudadanía
atrapada en dictaduras.

A lo largo del año habrá un calendario
electoral caliente que atañe a economías
de profundo calado dentro del PIB mun
dial como son: Estados Unidos, India, Mé
xico, Sudáfrica, Taiwán, Rusia, Indonesia y
la Unión Europea (UE)
formada por veinti
siete países también
enfrentará su particu
lar prueba de fuego
con las elecciones al

Parlamento Europeo
(del 6 al 9 de junio)
y la renovación de la

presidencia de la Co
misión Europea y en
noviembre, del presi
dente el Consejo Eu
ropeo.

Sin lugar a dudas,
las elecciones que más preocupan a los eu
ropeos, a la OTAN y a Ucrania, tienen que
ver con su principal aliado: Estados Unidos.

Sus comicios presidenciales del 5 de
noviembre son vistos como un momento

crucial para el posicionamiento geopolítico
y geoestratégico de la alianza trasatlántica
no solo en el frente militar y en cuanto al
apoyo a Ucrania, contra Putin, también en
el juego de intereses frente a China y en el
avispero de Medio Oriente.

Que Donald Trump pueda volver otros
cuatro años más para dirigir los destinos de
la Casa Blanca provoca bastante estrés en
tre los europeos que ya vivieron en carne
abierta los reproches del empresario y la
consecuencia de sus dislates.

Hasta Zelenski sabe que lo peor que po
dría pasarle a Ucrania es la vuelta de Trump.

Trump de 76 años está acusado de 37
cargos, muchos relacionados con haberse
extralimitado en su poder y guardar en su
casa archivos clasificados del gobierno de
Estados Unidos.

Y, tanto los estados de Maine, como de
Colorado, a través de sus respectivas Cor
tes, emitieron un fallo para retirar a Trump
de la boleta estatal de la elección primaria
presidencial de Estados Unidos; una deci
sión que ya recurrió el expresidente solici
tando a la Corte Suprema de Estados Uni
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dos, la invalidación de ambos fallos.
Mientras los problemas legales y los

impedimentos aumentan para que Trump
se presente otra vez por la candidatura del
Partido Republicano, en la calle está tenien
do el efecto contrario porque va en aumen
to el número de personas que lo apoyan.

Caso contrario al que experimenta el
presidente Joe Biden: a sus 81 años preten
de presentarse para otros cuatro años más
en la Casa Blanca por el Partido Demócrata.

Biden no solo tiene en contra lo can

sado que se le ve, sus despistes y des
atinos, además el efecto negativo que
está teniendo en el votante progresis
ta y de centro izquierda el apoyo que
la Casa Blanca concede a Israel en sus

bombardeos indiscriminados.

Hay una potente ala de estudiantes de
las universidades más prestigiosas de Es
tados Unidos que se oponen a la política
de apoyo de Biden a Israel en su respuesta
bélica contra los palestinos.

Y luego está Florida que no solo con
centra una parte del voto hispano, sino tam
bién del poderoso lobby empresarial judío,
al menos medio millón viven en Miami; solo
Florida aporta 29 votos electorales y es uno
de los estados decisivos a la hora de elegir
al nuevo inquilino de la Casa Blanca.

Biden en su apoyo decisivo a Israel bus
ca retener ese voto para los demócratas.
Sin lugar a dudas intranquiliza el derrotero
político de la nación norteamericana.

A COLACION

Hay otras elec
ciones que también
interesan a los euro

peos: México, que
recientemente su

economía fue ubi
cada como la do

ceava más potente
del mundo, según
el FMI, tendrá un
llamado a las urnas

el próximo 2 de ju
nio para elegir pre

sidente, así como a diputados, senadores;
gobiernos estatales y también municipales.

Desde Europa siguen con mucho interés
este proceso al ser el país azteca un socio
clave para la Unión Europea (UE) y porque
además será la primera vez que, de esta
contienda electoral, una mujer será inves
tida presidenta ya sea Claudia Sheinbaum,
exalcaldesa de la Ciudad de México y repre
sentante gubernamental de Morena o bien
Xóchitl Gálvez, al frente de una coalición
opositora denominada Frente Amplio por
México que agrupa al Partido Acción Nacio
nal y al Partido Revolucionario Institucional.

También los europeos tienen la mirada
puesta en las dieciséis elecciones que su
cederán en África, algunas tan importantes
como las de Argelia, Sudán del Sur, Ghana,
Chad, Sudáfrica o Túnez.

Está en juego la seguridad del Sahel.
Y luego está el interés por el panorama
político en India.

La oposición se presenta más unida que
nunca ante Narendra Modi, el primer minis
tro, aspira a renovar un tercer mandato en
medio de una creciente ola de polarización
y en momentos en que la economía hindú
amenaza con deshancar a la china por su
relevancia global.

Finalmente, está por ver qué grado de
participación podrá tener la oposición ve
nezolana en las elecciones presidenciales
pactadas por Nicolás Maduro para la se
gunda mitad del año.

De momento, el panorama interno se
ha enrarecido todavía más con la intensifi

cación del conflicto territorial con Guyana y
la movilización del ejército.

Sin lugar a dudas, las
elecciones que más

preocupan a los europeos, a la
OTAN y a Ucrania, tienen que
ver con su principal aliado:
Estados Unidos. Sus comicios

presidenciales del 5 de
noviembre son vistos como un

momento crucial
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PENA NIETO Y CLINTON
Pablo Cabanas Díaz

No sabemos si fue en un mal mo

mento, o fue con una intención no
clara, que el presidente de Punta

Cana Group, Frank Elias Rainieri, publicó dos
fotografías donde aparece Enrique Peña Nie
to junto a un árbol de Navidad en el hotel
Puntacana Resort & Club.

Lo acompañan el propio Rainieri, el ex
presidente de Estados Unidos, William Clin
ton, y su esposa, la exsecretaria de Estado,
Hillary Clinton.

También se encuentra en la fotografía el
expresidente de Chile, Sebastián Piñera.

En los últimos días, Clinton fue noticia por
su relación con Jeffrey Epstein quien genera
todavía después de muerto, innumerables
teorías de conspiración sobre la posible parti
cipación de personas ricas y poderosas en el
tráfico sexual de menores.

El caso Epstein me hizo recordar al no
velista neoyorquino Louis Auchincloss que
relataba el comportamiento de la élite de
los Estados Unidos, en sus bancos y salas
de reuniones, en sus bufetes de abogados
y sus clubes.

Auchincloss al escribir ponía al desnudo
al canalla, que, de otra
manera, no seríamos
capaces de saberlo.

Auchincloss nos

hizo saber que hay
quienes ignoran que
los poderosos poseen
sus propios códigos y
costumbres y que tan
to el poder como la jus
ticia se muestran más

severos con los pobres
que con los ricos.

Jeffrey Epstein, que
se "suicidó" en 2019, en
su celda, muestra los graves defectos que existen
en el sistema de justicia penal estadounidense.

Son 180 los nombres, relacionados en la
conspiración de tráfico sexual de Jeffrey Eps
teiny su compañera Ghislaine Maxwell que se
rán revelados tan pronto como se vayan confir
mando las identidades de docenas de asocia

dos al financiero caído en desgracia que hasta
ahora sólo han sido conocidos como John y
Jane Does en documentosjudiciales.

Las personas cuyos nombres se revelarán,
incluidas víctimas de abuso sexual, testigos
de litigios, empleados de Epstein, e incluso
algunas personas con una conexión pasajera
con el escándalo, tenían hasta el 1 de enero
para apelar la orden, firmada el 18 de diciem
bre de 2023 por la jueza Loretta A. Preska.

Durante varios años, la jueza Preska ha re
visado documentos solicitados por el periódi
co Miami Herald de un caso civil, presentado
por una de las víctimas de Epstein, que final
mente llegó a un acuerdo.

Muchos de los registros relacionados
con esa demanda se hicieron públicos en
años anteriores, pero el 18 de diciembre la
jueza concluyó que algunas partes de los
registros deberían permanecer confidencia
les, incluidas aquellas que identifican a per
sonas que eran niños cuando Epstein abusó
sexualmente de ellos y habían tratado de
mantener su privacidad.

En 51 páginas, la jueza Preska explica su
razonamiento sobre si abrir o continuar ocul

tando los nombres de alrededor de 180 figu
ras de alto perfil.

Muchos de los incluidos en la lista eran

conocidos públicamente como asociados,
empleados de Epstein y Maxwell o personas
que volaron en sus aviones.

También podría nombrar a las presuntas
víctimas de Epstein que habían sido llevadas
a casas, incluida una mansión en Nueva York,
una villa en Palm Beach, una isla privada en las
Islas Vírgenes de Estados Unidos y un rancho
en las afueras de Santa Fe, Nuevo México.

En esas 51 páginas aparece el nombre
de "Jane Doe 162" una persona que tenía 17
años cuando estaba en la casa de Epstein en

la mansión de Nueva

York y que vio al ex
presidente estadouni
dense William Clinton
identificado como
"Doe 36".

Los registros de
vuelo personales
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mantenidos por uno
de los pilotos de Eps
tein muestran que
Clinton voló extensa
mente en el avión de

Epstein, incluidos via
jes a París, Bangkok y

Brunei en los años posteriores a que dejó el
cargo de presidente.

En el llamado "libro negro" de Epstein,
que fue filtrados por Wall Street Journal se
encuentran los nombres del exdirector de la

CIA Williams Burns y de Kathryn Ruemmler,
asesora de la Casa Blanca durante el man

dato de Barack Obama, junto con otras figu
ras como el multimillonario Reid Hoffman y
Lawrence Summers, expresidente de Harvard
y exdirector del Consejo Económico Nacional
de Estados Unidos.

También aparece el nombre de Donald
Trump quien también viajó según los regis
tros de vuelo del ex piloto de Epstein en el
famoso jet "Lolita Express".

Por vez primera, en la historia de Estados
Unidos dos expresidentes serán expuestos
en hechos acontecidos en una red de tráfico
sexual de menores.

En los últimos días, Clinton
fue noticia por su relación con
Jeffrey Epstein quien genera
todavía después de muerto,
innumerables teorías de

conspiración sobre la posible
participación de personas

ricas y poderosas en el tráfico
sexual de menores
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NUEVA OPORTUNIDAD
David E. León Romero

"Día tras día, lo que piensas y lo que haces
es en lo que te conviertes

Heráclito

Nos encontramos ante una oportuni
dad que nace con el nuevo año. Un
poderoso marcador en el tiempo

que cierra un ciclo y naturalmente abre otro.
Las circunstancias difícilmente cambian, sin

embargo, en muchas ocasiones nuestro ánimo
y entusiasmo sí se modifica en sentido positivo.

Con el nuevo año solemos sentirnos motiva

dos para buscar mejorar nuestra situación en las
distintas facetas en las que nos desenvolvemos.

Con el impulso de los primeros días so
lemos establecer metas a cumplir, que inde
pendientemente de la efectividad que los
individuos tenemos en dicha tarea, está com
probado que hacerlo resulta benéfico para
el desarrollo personal; es una buena iniciativa
que puede tornarse productiva si empeñamos
en ella los ingredientes necesarios.

Sin embargo, no
podemos dejar de
lado que su cumpli
miento resulta medalla

disponible solo para
algunos competidores.

En resumen, la
buena, los propósi
tos pueden ser de
gran ayuda, la mala,
sólo unos cuantos lo

gran concretarlos.
Diversos estudios

demuestran que un
porcentaje muy redu
cido de individuos alcanza la meta.

Algunos sostienen que sólo 2 de cada 10 lo
logran, y que la gran mayoría de quienes redac
tan su listado al cabo de una semana de trans

currido el nuevo periodo ya la han olvidado.
El fracaso trae consigo frustración y debilita

miento del individuo.

Mismos estudios sostienen que aquellos
que generan una lista de propósitos tienen
mucha mayor efectividad para lograr grandes
cambios, en comparación con aquellos que no
la generan.

Las estadísticas señalan que todos comen
zamos muy bien; sería de esperarse que con el
paso del tiempo nos encontráramos cada vez
más cerca de nuestra meta, sin embargo, suce
de justamente lo contrario, con el pasar de los

días vamos perdiendo impulso, loque nos aleja
del objetivo y la inercia nos lleva al abandono.

Los propósitos más populares son aho
rrar dinero, bajar de peso, dejar de fumar y
hacer ejercicio.

Todos valiosos pero necesitados de estra
tegias y tácticas que sumadas permiten llegar
a la meta.

Si bien los que debemos tener la determi
nación y generar los esfuerzos necesarios so
mos nosotros, en muchas ocasiones, aunado a
ello y al adecuado proceso de planeación, será
necesaria la ayuda de terceros y la construcción
de entornos que nos resulten favorables.

Para incrementar las posibilidades de éxito,
debemos ser inteligentes en el intento.

Su redacción deberá ser lo más concreta

posible. Si somos ambiguos será difícil cumplir.
Y gran parte del éxito se encuentra en divi

dir el gran objetivo en pequeñas acciones.
Vayamos a un ejemplo: bajar de peso es

una meta extraordinaria, que pudiera alcan
zarse con la ayuda de un nutriólogo y reali
zando 30 minutos de ejercicio 5 días por se

mana; además, si eli
minamos de nuestra

lista de supermercado
aquellos productos
que más calorías nos
aportan, estaremos
limpiando el terreno.

Estoy seguro de
que regulando la inges
ta calórica e incremen

tando la actividad física,
los beneficios se refleja
rán en poco tiempo.

Un buen objetivo,
un par de estrategias,

el apoyo de terceros y la construcción de un
entorno favorable nos insertarán en un proceso
con muchas posibilidades de éxito.

Nadie dijo que sería sencillo.
Las cosas extraordinarias requieren esfuer

zos extraordinarios.

Si queremos algo que nunca hemos tenido,
muy probablemente serán necesarias acciones
nunca realizadas.

De lo que estoy absolutamente seguro es
que tú puedes lograr aquello que te propon
gas invirtiendo disciplina, trabajo y persistencia.

Aprovecha el impulso del comienzo del
año y en los momentos de mayor dificultad en
los que sientas que estás a punto de abando
nar, recuerda el gran valor del objetivo y ¡o sig
nificativo que sería para ti conseguirlo.

Con el nuevo año solemos

sentirnos motivados para
buscar mejorar nuestra
situación en las distintas

facetas en las que nos
desenvolvemos y con el

impulso de los primeros días
solemos establecer metas a

cumplir
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A 30 AÑOS DEL TLC

|ace 30HI anos entró

I en vigor el
Tratado de Libre Co
mercio de América

del Norte, o TLCAN,
que se convirtió en
TMECen 2019.

El número de ene
ro de nexos reúne una

serie de textos de gran
i nterés sobre este acon

tecimiento histórico para México, y en mucho me
nor medida para Estados Unidos y Canadá.

Incluye entrevistas con negociadores, oposi
tores, especialistas, así como ensayos y artículos
de distintos expertos sobre diferentes facetas de
lo que ha sucedido durante estos 30 años.

Huelga decir que las discusiones y la polari
zación de los años inmediatamente previos a la
aprobación del TLCAN por el Congreso de Es
tados Unidos a finales de 1993 se siguen refle
jando en las posturas de muchos de los autores
o entrevistados en este número de Nexos. No

podría ser de otra manera.
Nadie iba a cambiar de opinión sólo porque

los hechos han cambiado al contrario de lo que
decía Keynes, pero
además los hechos no le
dan la razón de manera

contundente a ninguno

de los bandos. Más bien

algunos hechos con
firman los pronósticos
positivos de muchos
funcionarios de gobier
no y economistas de
aquella época, mientras
que otros hechos corro
boran varios de los vati

cinios más pesimistas o
negativos. Extraigo unas cuantas reflexiones del
número de nexos y de mi propia lectura de los 30
años que han transcurrido.

En primer lugar, salta a la vista que, si el
TLCAN fue un instrumento para diversificar
las exportaciones mexicanas, incrementarlas
de manera notable y dotar al país de una base
industrial y agrícola moderna para competir en
los mercados mundiales, fue un éxito.

Si el TLCAN fue un instrumento para atraer
volúmenes de inversión extranjera directa a Mé
xico muy por encima de lo que se obtenía antes,
y muy superiores a ¡os que han logrado otros
países de América Latina, con o sin acuerdos de
libre comercio con Estados Unidos Chile, con
acuerdo; Brasil, sin acuerdoy si era un recurso
para reducir la brecha económica, social, educa
tiva, de salud, y de otros indicadores económi
cos y sociales entre México, por un lado, Estados
Unidos y Canadá, por el otro, no fue un éxito.
Para no herir a muchos de mis amigos en el otro
bando, no utilizaría el término fracaso, aunque
el largo ensayo de Santiago Levy y Luis Felipe
LópezCalva en la misma revista nexos de hace
unos meses pregunta "¿Qué falló?", interrogante
equivalente a reconocer elementos de fracaso.

Una segunda reflexión se refiere al análisis
contrafactual. ¿Qué hubiera sucedido en caso de
no haber habido TLCAN? Esto no es lo mismo

que plantear la continuidad de las políticas de
industrialización vía sustitución de importaciones
(ISI) en vigor por lo menos hasta 1985 en México.

Ya a partir del ingreso al GATT en 1986, y
con la mayor apertura de la economía y de la li
beración de precios con la crisis de 1987, Méxi
co en muchos sentidos ya había dejado atrás el
esquema de ISI y el TLCAN tendió a convertirse
más bien en un blindaje para la apertura, las pri
vatizaciones y la liberalización anterior que un
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factor per se impulsor de esos procesos.
El contrafactual es si se hubiera seguido sin

acuerdo de libre comercio con Estados Unidos

y Canadá, pero también sin ISI; digamos el cami
no que siguieron otros países de América Latina
en parte o durante algunos años, unos con éxito,
otros de fracaso en fracaso, como la Argentina.

Conviene recordar que la liberalización ar
gentina durante los años 90 bajo la presidencia
de Menem fue parecida a la mexicana.

Es imposible responder a esta interrogante
contrafactual, por más que algunos especialistas
han tratado de construir modelos al respecto.

Simplemente conviene dejarla planteada en
los términos en los que se puede, recordando
que la economía mexicana creció un promedio
de 2.2 %  2.4 % al año entre 1994 y 2023, una
tasa muy inferiora la de los años del ISI, pero con
un crecimiento demográfico también significa
tivamente menor. El contrafactual sólo valdría si

comparáramos esa tasa de crecimiento con la
que hubiera sucedido en otro caso.

La tercera y última reflexión también sería de
tipo contrafactual. ¿Qué hubiera sucedido si Sali
nas insiste en incluir el tema migratorio en el TLC,
junto con "transferencias de recursos significativos
de Estados Unidos a México para infraestructura

y cerrar la brecha o ge
nerar la convergencia,
y acepta la petición de
Bush de incluir la ener

gía en general, y el pe
tróleo en particular? En
primer lugar, no sabe
mos si Washington hu
biera aceptado el quid
pro quo, aunque es muy
posible que sí, sobre
todo inmediatamente

después de la primera
guerra del Golfo.

En segundo lugar, tampoco sabemos si el
Congreso norteamericano, a pesar de la inclusión

del petróleo en la ecuaaón, hubiera podido resol
ver el terriblemente espinoso tema de la migra
ción. Aunque sí podemos conduir que si desde
entonces, y hasta prácticamente ayer en la noche,
no se ha podido avanzar realmente este tema des
de 1986, se puede también conjeturar que no iba
a serfádl induir el tema migratorio ni la existencia
de fondos compensatorios en el TLCAN.

De nuevo la pregunta sigue abierta. Los
partidarios del TLCAN tal y como se firmó di
rán que era imposible cualquier alternativa; los
críticos y partidarios de una alternativa diríamos
que valía la pena insistir sobre todo a la luz de
los resultados mediocres de crecimiento y cie
rre de la brecha en estos 30 años.

Para concluir, conviene repetir la tesis más
divulgada durante estos años por analistas, en
el sentido de que el TLCAN fue un intento de
México, y de Salinas y su equipo, por blindar
la nueva etapa de política macroeconómica, y
de establecer un Estado de derecho para las
empresas internacionales sin cuyas inversiones
el crecimiento mexicano era imposible en vista
de la astringencia de crédito ya en esos años.

Sabemos que en parte ambas metas se
cumplieron. Ni López Obrador ha podido
romper los cerrojos que el TLCAN le impuso al
Estado mexicano en materia de política macro
económica, y enhorabuena.

En cuanto al Estado de derecho, nos pode
mos preguntar si crear un enclave del imperio de
la ley dentro de un país donde impera también
la barbarie en materia de violencia, delincuencia,
criminalidad, impunidad y corrupción, no fue un
pretexto para no hacer la tarea en este segundo
frente, en lugar de limitarnos a lo que finalmente
fue una solución de facilidad en el primero.

Conviene repetir la tesis más
divulgada durante estos años
por analistas, en el sentido
de que el TLCAN fue un

intento de México, de Salinas
y su equipo, por blindar
la nueva etapa de política

macroeconómica
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¡CIERTO! VIVIMOS EN EL ABSURDO,
PERO ¿3 VOTOS PUEDEN TUMBAR
UNA ELECCIÓN PRESIDENCIAL?

ebilitadas en

I 1 extremo, in
vadidas por

el obradorismo, ase
diadas y amenazadas
desde Palacio todos

los días, las institucio
nes electorales y el
contrapoder Judicial,
llegan a la gran elec
ción de 2024 bajo el

estigma de una posible declaratoria presi
dencial de anulación.

No lo dice mi paranoia sino el análisis de
expertos que saben detectar eso como Car
los Ugalde, expresidente del IFE o Diego
Valadés, un jurista y constitucionalista por
demás sereno. Para intentarlo, Andrés Ma
nuel López Obrador
ha buscado alinear y
poner bajo su poder
al INE, al Trife y a la
Suprema Corte.

El mandatario, que
no da brinco sin hua

rache, o sea con in
tención, ha sido muy
efectivo en su golpe

teo y descalificación
diaria no sólo lo que
se le opone o crítica,
sino hacia sus opo
sitores políticos con
slogans como el de
PRIAN, que son retomados por los medios
y las redes sociales para estigmatizar a los
contrincantes de la 4T o del obradorismo.

Así llegamos a este 2024 año vital para
el futuro de México y la Democracia.

Y en este arribo coincidimos con el asal

to impune, el Golpe de Estado en el Tribunal
Electoral del Poder Judicial de la Federa

ción, nada más y nada menos que la institu
ción que valida o anula, certifica las eleccio
nes en México desde la de Presidente de la

República, hasta la del Regidor más humilde
en el país.

Como relatamos ayer, el Trife conocido
coloquialmente así por los mexicanos, la
mayoría oficialista en el Senado (integra
da por Morena, PT y Verde), por instruc
ciones de AMLO se mantiene sin desig
nar a 2 magistrados cuyos cargos queda
ron vacantes hace unos meses al cumplir
sus periodos formales.

Los magistrados salientes fueron José
Luis Vargas e Indalfer Infante. Desde enton
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ces el Pleno del Trife opera con 5 magistra
dos que hasta fines de diciembre tuvo como
presidente al magistrado Reyes Rodríguez.

De la nada, aprovechando la atonía so
cial que se crea por las vacaciones y festejos
de la Navidad y fin e Inicio del año, los ma
gistrados Felipe de la Mata y Felipe Fuentes
junto a Mónica Soto "le retiraron su confian
za" al magistrado Reyes Rodríguez y lo obli
garon a renunciar a su presidencia para de
inmediato designar a Soto.

A Rodríguez sólo lo apoyaba Janine Ota
lora quien es el quinto magistrado en el Pleno.

Nada pudieron hacer para impedir el
Golpe de Estado, y se considera así por los
alcances e importancia que tuvo este evento.

Los 3 magistrados predominantes De la
Mata, Fuentes y Soto han adquirido noto
riedad por su cercanía con el obradorismo.

De ahí la creciente percepción de que,
en una votación presidencial cerrada entre

Claudia Sheinbaum, candidata presidencial
del oficialismo formado por Morena, PT y
Verde y la de la oposición, la hidalguense
Xóchitl Gálvez representantes del Frente
Amplio Va por México, los 3 magistrados ya
mencionados salieran a declarar la nulidad

del proceso.
Y como sus resoluciones firmes no son

impugnables, no se pueden modificar ni re
vertir, pues estarían colocando al país ante
una muy grave situación de ingobernabili
dad y de violencia.

Una circunstancia para una declaratoria
de Estado de Excepción por parte de AMLO
que lo llevaría quizá a mantenerse por 1 o 2
años más en Palacio.

Una circunstancia surgida de 3 únicos
votos: los de los 3 magistrados ya señala

dos.

Sin importar que
hubieran salido a vo

tar el domingo 2 de
junio próximo quizá
60 o más millones de
mexicanos de los casi

100 inscritos en la Lis
ta Nominal del INE.

¿Podrían esos 3

votos de magistrados
tumbar esa elección

presidencial? ¿Pen
sarlo, sugerir, supo
nerlo es paranoia?
¿Neta?

Ojalá y la ganadora, ya sea una o la otra,
lo logre con una votación incuestionable,
sería ¡o único que nos salvaría de estos es
cenarios. Pero...

Y LENIA BATRES LLEGA A MINAR LA
SUPREMA CORTE

Tal como estaba previsto, la ministra de
signada por dedo por el presidente Andrés
Manuel López Obrador, la muy cuestionada
abogada Lenia Batres finalmente llegó ayer a
tomar su sitio en el Pleno de la Suprema Corte.

No vale la pena quemar espacio en su
historia. Es simple y llanamente una furi
bunda lopezobradorista que fue enviada a
minar esa institución. No podrá ¡legar lejos
porque todo en la Corte se hace no por de
cisiones unipersonales o caprichos, sino por
mayorías y dentro de normas constituciona
les estrictas.

Va a ser la suya una muy dura batalla dia
ria que va a llamar la atención de los medios
hasta que estos se cansen de retomar sus
lloriqueos y quejas.

En lo interno obvio será colocada en la

parte más fría del congelador del desprecio
del resto del grupo.

Dicen que origen es destino, y su discur
so populistaobradorista ya fijó la ruta que
va a seguir. No hay sorpresa, ya muchos sa
bíamos que así iba a ser.

De hueva, pues. Nada que ver esta mi
nistra Batres con otras morenistas como la

presidenta del Senado, la abogada Ana Lilia
Rivera quien se ha aplicado a cumplir con
pulcritud y pluralidad su encargo.

A encabezar batallas y causas social
mente importantes sin que ello implique
ceder en ideales políticos.

Por mujeres como la ministra Batres se
cuestiona a otras mujeres luchadoras dentro
de un movimiento que tiene mucho de fon
do y razón. Si no que lo diga la presidenta
del Senado.

Como relatamos ayer, el Trife
conocido coloquialmente así
por los mexicanos, la mayoría

oficialista en el Senado

(integrada por Morena, PT
y Verde), por instrucciones
de AMLO se mantiene sin

designar a 2 magistrados
cuyos cargos quedaron

vacantes
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FUERA MÁSCARAS

VS LA CORTEBATRES
penasAfaayer asu
Ikmió eln

cargo, y la ministra
Batres ya hizo histo
ria en México. Desde

luego no fue por su
desempeño, le digo
que apenas fue nom
brada hace un par de

semanas, me refiero a que la flamante nueva
integrante de la Corte es la primera persona
designada directamente por el presidente
de la República en 202 años.

lo ha sido, LePolémica, como siempre
nia Batres arremetió

duramente contra la

Suprema Corte de
Justicia de la Nación,
acusándola de extra

limitarse, de incurrir
en excesos, y de in
vadir funciones del

poder legislativo.
En un discurso

bastante duro, la her
mana del jefe de Go
bierno de la Ciudad

de México acusó a la

SCJN de ponerse por
encima de la Constitución y de estar enfoca
da en casos políticos que afectan al orden y
al interés público: "Esta Corte se ha extralimi
tado, el carácter inimpugnable de sus deci
siones la ha llevado a confundir jerarquía de
la Constitución con jerarquía de la instancia".

Todo esto mientras la cara de los demás

ministros se desconfiguraba.
Aunque si me lo pregunta a mí, era de es

perarse: "Quien crea que puede ridiculizar
me por provenir de este pueblo mexicano,
no sabe la fuerza y la grandeza que me está
atribuyendo", dijo la flamante ministra.

De igual manera, la ministra de 54 años,
graduada de la Universidad Humanitas
y con un doctorado en la UNAM, criticó a
la Corte por ir contra texto expreso de la
ley al suspender normas impugnadas en
acciones de inconstitucionalidad "En este

tipo de problemas es donde se esperaría

un fuerte activismo judicial de una Corte
sensible al principal problema del país, que
desde hace un cuarto de siglo nos aqueja",
dijo en alusión a la inseguridad

Y, por último, reprobó que no se acate
el mandato del artículo 127 de la Constitu

ción de no ganar un salario mayor que el
del Presidente de la República reforma que
data de 2010: "Estos que he denominado
excesos, indican que no tenemos una Su
prema Corte subordinada a la Constitución
sin una Constitución subordinada a la Su

prema Corte", cerró.
Desde luego, la crítica por parte de la

oposición no se hizo esperar.
Varios comenta

ristas criticaron la falta
de credenciales de

la nueva ministra, así
como su falta de ex

periencia política para
el cargo.

Pero, sobre todo,
la crítica más dura fue

a la división de pode
res, que aseguran lle
gará a su fin con este
nombramiento.

En el salón donde

dio su discurso, había
muchos simpatizantes y militantes de la 4T
que escuchaban atentamente y celebraban
con ovaciones su polémico discurso.

Entre ellos se encontraba Martí Batres; el
vocero Presidencial, Jesús Ramírez; la Fiscal
General de la Ciudad, Ernestina Godoy; los
Secretarios de Economía, Energía y Gober
nación, Raquel Buenrostro, Miguel Ángel
Maciel y Luisa María Alcalde, entre otros fun
cionarios. A pesar de eso, no se escuchó la
porra. Como diría un viejo sabio griego: "ya
sé que no aplauden"

PD: El jueves, Alejandro Moreno (no el
político), publicó el resultado de su última en
cuesta para El Financiero, en el que Sheinbaum
aparece 22 puntos por encima de su rival más
cercana. El PRIAN debería pedirle al INE que
le levante la censura a AMLO para que pueda
volver a hablar de Xóchitl Gálvez en las maña

neras, porque esto ya es desastroso.

En un discurso bastante

duro, la hermana del jefe
de Gobierno de la Ciudad
de México acusó a la SCJN

de ponerse por encima de
la Constitución y de estar
enfocada en casos políticos
que afectan al orden y al

interés público
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¿MINISTRA DEL
PUEBLO SABIO?

mando decisiones anticonstitucionales ampa
rada en que sus decisiones son inatacables;
"es cierto que los juicios deben tener una ins
tancia de cierre, pero eso no quiere decir que
los acuerdos generales o las jurisprudencias
puedan estar por encima de la Constitución o
de las leyes mexicanas, por eso me he atrevi
do a hablar de excesos.

Esta Suprema Corte, por otro lado, se ha
extralimitado. El carácter inimpugnable de
sus decisiones la ha llevado a confundir je
rarquía de la Constitución con jerarquía de la
instancia", reiteró.

Sugirió a los ministros y ministras: "En una
reflexión seria y mesurada, la Suprema Corte
tendría que concluir que debe autolimitarse y
someterse a la auténtica jerarquía normativa
de nuestro País", la del líder de masas e ídolo

de multitudes, pues.
Al final, la nueva

ministra de la "tremen

da Corte, nuevamente
perdón, de la Supre
ma Corte, afirmó que
estaba feliz de conten

ta y realmente conmo
vida por cuantiosas
felicitaciones que reci
bió al llegar a I recinto
de la Corte.

¡Pues cómo no, si
llevó porra! Exclaman
los observadores.

Ufana declaró: "Por supuesto, me felici
tan por lo que soy: producto de la educa
ción pública y gratuita en gran parte, de la
formación y cultura que mis padres me die
ron con todo y sus limitaciones económicas,
que nos llevaron a luchar por la sobreviven
cia cotidiana, producto de una familia con
quienes tengo el gran privilegio de compar
tir valores fundamentales de solidaridad y
justicia social, que nos permitieron visualizar
la vida personal, siempre como parte de una
realidad social más amplia y tomar posición
ante los de cada día para buscar soluciones
colectivas y no dejarnos abatir.

Me debo, por supuesto, a todas aquellas
personas que amo, que he amado...".

Poquito le faltó para decir que también
vendía gelatinas, mascullaron sus colegas.

La nueva mi

nistra de la
"Tremenda

Corte", perdón, de la
Suprema Corte de

Justicia de la Nación, Lenia Batres, llegó a to
mar el cargo con la espada desenvainada.

Para empezar, acusó a la institución, y por
ende a los ministros que la integran, de incu
rrir en excesos, invadir funciones del Legisla
tivo, ponerse por encima de la Constitución,
de no respetar iniciativas de ley que dicta su
patrón, de anteponer intereses políticos y
económicos en algunos de sus fallos, corrup
tos, pues, y de otras cosas horribles, horribles.

La señora se presentó ante sus colegas
como" la ministra del pueblo", lo que hizo re
cordar a algunos observadores aquel progra
ma cómico transmiti

do por la radio donde
los principales pro
tagonistas eran Luz
María Nananina, "Tres
Patines", Rudecindo y
el "señor juez".
Aprovechó la

oportunidad para
hacer relucir sus re
sentimientos socia

les cuando expresó:
"Quien crea que pue
de ridiculizarme por
provenir de este pue
blo mexicano, no sabe la fuerza y la grandeza
que me está atribuyendo...fuerza y grandeza
que recibo con esa dignidad.

Ministra del pueblo me han dicho y es un
enorme halago, una misión grande que acep
to con honor y con responsabilidad", afirmó.

¡Ah bárbara! Aclaró que no es extrate
rrestre sino una persona de carne y hueso
cuando dijo que su arribo al puesto (por de
dazo, acotan los malosos de malolandia) es
la llegada de una persona "tangible, terre
nal, con problemas comunes", de visiones
distintas a las predominantes del constitu
cionalismo mexicano, la llegada de perso
nas críticas del Poder Judicial.

O sea que los otros ministros y ministras no
tienen lo que ella posee, pensaría cualquiera.
Reclamó que la Corte no puede seguir to
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CHIAPAS, SIN EL EZLN; EL
ÚLTIMO ADIÓS DE MARCOS

El largo aisla
miento desde

la aprobación
de la ley indígena en
2001 a la celebración
de los 30 del alzamien

to guerrillero del 1 de
enero de 1994 pareció tiempo perdido para el
subcomandante insurgente Marcos, luego Ga
tearlo y ahora ascendido a capitán Marcos. La
ceremonia del EZLN de 30 años de aquel acon
tecimiento mostró a una organización estancada
en los tiempos conflictivos del 94.

La sociedad mexicana que sigue viendo con
simpatía al grupo zapatista se quedó esperan
do una especie de informe político real sobre la
percepción guerrillera respecto de la realidad y
la urgencia de nuevas tesis de interpretación de
la realidad política para una organización que ya
no es guerrillera, que
tiene armas que no
puede usar, que se ha
aislado en la selva cha

paneca y que no está
interesada en participar
en la reconfiguración
de México.

Marcos tenía ante

sí la gran oportunidad
de un replanteamiento
ideológico y organiza
tivo en uno de los es

pacios políticos hasta
ahora descuidado: la

verdadera izquierda socialista y marxista que aún

desde la clandestinidad del pasado representó
un punto de equilibrio para impedir la priización
de las corrientes ideológicas de pensamiento an
tisistémico y de lucha de clases. El lopezobrado
rismo ha quedado en un espacio político, econó
mico y social más cargado al neoliberalismo que
al progresismo.

La persistencia del capitán Mateos de man
tener la sigla de EZLN pudiera parecer no sólo
un capricho, sino una decisión estratégica so
bre su percepción resquebrajada de la realidad
mexicana: sólo una guerrilla, pudiera ser el men
saje interpretado, sería capaz de modificar las
estructuras políticas del priismo como régimen
vigente, pero con indicios de que el EZLN no se
ría esa columna de activismo revolucionario. La

sociedad política mexicana se quedó esperan
do un posicionamiento mucho más claro que la
vieja retórica treintañera del capitán Moisés, una
de las figuras sobrevivientes de la antigua elite
zapatista chiapaneca.

De igual manera, la sociedad mexicana se
quedó aguardando un razonamiento teórico y
dialéctico de la percepción del zapatismo sobre
el proceso electoral mexicano de junio próximo,
sobre todo por la polarización dentro de las re
glas e ideas del viejo régimen priista entre un
panismo que ya absorbió a! PRI neoliberal sali
nista y un ¡opezobradorismo que bien pudiera
comenzar a ser percibido como un tecnopo
pulismo dentro de las reglas estrictas de la es
tabilidad macroeconómica del neoliberalismo
clásico del Fondo Monetario Internacional.

De manera paradójica, el EZLN irrumpió en
la vida nacional el 1 de enero de 1994 con un

confuso lenguaje entre marxista e indigenista,
pero con la intención de que el México originario
no quería una globalización como la que ofre
ció y cumplió el Tratado de Comercio Libre del
presidente Carlos Salinas de Gortari. En 30 años
los sectores opositores han carecido del talento
político y estratégico para proponer una opción
al modelo de mercado del Tratado o cuando me

nos algunas correcciones que pudieran ayudar a
la construcción de una nueva planta productiva
con capacidad mexicana.

La dirección política del EZLN celebró los 30
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años del alzamiento sin dar una explicación teóri
ca de su percepción so
bre lo ocurrido en Mé
xico en tres décadas de

desarrollo económico
con determinados efec

tos sociales y políticos,
pero sobre todo con las
evidencias claras de que
el camino del comercio

exterior multiplicado
por 10 no modificó la
estructura social y de
clases ni el pensamien
to político mexicano:
el saldo de 30 años de

Tratado refiere que sólo el 20% de la población
mexicana vive en un bienestar sin ninguna restric
ción social, en tanto que el 80% restante carece
de algún bienestar social.

La mayoría de los trabajadores mexicanos
recibe entre uno y tres salarios mínimos, la eco
nomía informal es mayor a la economía formal,

el sistema educativo y tecnológico ha sido inca
paz de preparar nuevos recursos humanos para
ir generando desarrollo nacional propio y el nar
cotráfico y otros grupos del crimen organizado
han sustituido la autoridad del Estado nacional

en la República.
No puede decirse que la celebración de

los 30 años del EZLN haya sido una decepción,
porque prácticamente en los últimos 20 ese
grupo una guerrilla sin guerrilleros ni guerri
lla dejó pasivamente que la delincuencia, la
desorganización social, la desarticulación indí
gena y el fracaso de los municipios autónomos
tomarán el control del territorio zapatista.

En ese contexto, la celebración zapatista pue
de ser asumida como un adiós al EZLN.

Política para dummies: la política está aso
ciada a la retórica, pero la retórica no es política.
El contenido de esta IjPfcHcolumna es responsabili ®ídad exclusiva del colum

nista y no del periódico 0^
que la publica.
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La Agenda de
El Independiente

» Al punto:
Mal mensaje está dejando la candidata opositora Xó

chitl Gálvez Ruiz con su silencio ante las críticas no de sus

adversarios, sino de sectores sociales que impulsaron su
candidatura a la presidencia. Las críticas insisten en seña
lar que la hidalguense perdió calor humano, extravió su
sentido político y agotó su intuición comunicativa. Una
debe atenderse: los aliados críticos de Gálvez señalan

que Xóchitl ha perdido relaciones y comunicación con
politólogos y comentaristas que la impulsaron y que ten
drían cuando menos algunas percepciones que pudieran
ayudarle en su campaña. Hoy se ve a la candidata oposi
tora encerrada en una burbuja inexpugnable.

»).

» Digo..., es pregunta:
¿Será posible que todas las encuestas están sien

do manipuladas por alguna mente perversa para
darle ventaja a la candidata oficial?

» Para su agenda:
Como el tema será vital para la elección mexicana, hay

que atender lo que ocurre en la competencia presidencial
de Estados Unidos que se decidirá el primer martes de
noviembre de este año, cuatro meses después de las vota
ciones mexicanas. 2024 arrancó con un Donald Trump im
parable en su campaña por todo el país frente a un Joseph
Baiden insalvable. Por la presión de calendario, parece que
será imposible parar a Trump en el ámbito judicial.

99A Bill Clinton le gustan las
jóvenes..., muy jóvenes

Conclusión del listado de invitados a las

orgías de Epstein.

FAMOSAS

ÚLTIMAS PALABRAS
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A ver si así
Mucho habla la oposición de lo que no se
ha hccho o de lo que inventan que falta por
hacer, lo cierto es que reconstruir un país
en ruinas y a la venta como el que recibió
el presidente López Obrador nocscosadc
un día, que las puertas del narcotráfico que
abrió el sangriento sexenio de Calderón
y los omisos sexenios posteriores que
permitieron que se hicieran y afianzaran
redes ha sido difícil de desmantelar, sobre
todo por los acuerdos que persisten con
presidencias y gubernaturas locales, que
la corrupción se ha disminuido pero aún
persiste de forma importante y son los
ámbitos en los que más se lesiona a la
ciudadanía. Lo que los gobiernos anteriores
(junto con algunos locales aliora)
permitieron y fomentaron, sigue siendo
una asignatura pendiente que la oposición
sigue magnificando como si no tuvieran
responsabilidad en el estado de sitio en
el que estuvo el país y del que apenas y
lentamente vamos saliendo. Este sexenio

ha sido el de mayor producción, inversión
y crecimiento, de nuevo va un recuento de
lo más importante del sexenio, a ver si así,
con pruebas en la mano, dejas de creer a los

que te mienten y engañan cotidianamente
en la TV concesionada y la radio comercial:
Reconversión y regularización del
sistema de salud, que estaba en proceso de
des mantel amiento para su privatización,
se hizo en plena pandemia, los pacientes
tuvieron hospitalización, medicamentos y
vacunas gratuitas; rescate de Pemex y CFE,
compra de Deer Park; mega farmacia en
Huchuctoca; la venta del avión proporcionó
los recursos para los hospitales de Tlapa
y Tuxtepec; Aeropuerto de Tulum;
AIFA; Presa Zapotillo y acueducto;
Presa libertad y Acueducto Concordia;
Pensiones para adultos mayores,
personas con discapacidad y jóvenes
estudiantes; programa Sembrando Vida;
Reconstrucción de Acapulco; aumento
al salario mínimo; revolución educativa.
Nuestra economía subió al número 12 y es
la top 5 del G20; 9 millones salieron de la
pobreza y el tipo de cambio está controlado.
Sin bases no puede haber reconstrucción
y lo que falta será sobre el cimiento que
está dejando el presidente, el combate al
narcotráfico y la corrupción deberán seguir
sobre la transformación de este elefante ya
no tan reumático.
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Así se está
rescatando a
l'eniex

NO A LA PRIVATIZACION

En la conferencia de prensa de ayer
del presidente Andrés Manuel López
Obrador, el director general de Pe
tróleos Mexicanos (Pemex), Octa
vio Romero Oropeza, explicó en qué
situación dejaron los gobiernos del
PR1AN a la paraestatal, y cuáles han
sido los logros de esta administración.

En principio, mencionó que las re
servas probadas de petróleo habían
disminuido desde el 2008 de una for

ma bastante alarmante, pues cayeron
prácticamente un 50%. A partir del
201?, la tendencia que iba a la baja se
detuvo, e incluso las reservan ya han
aumentado un 6%.

Una cuestión importante es que,
durante esta administración, se han
encontrado varios campos nuevos de
extracción de petróleo que están ac

tualmente produciendo ya el 30% de
la producción total.

Homero Oropeza mostró que desde
el 2004 disminuyó la producción de
hidrocarburos, pues se dejó de inver
tir en las refinerías existentes. Esta

tendencia a la baj a se detuvo en 2 019, y
ha comenzado a crecer la producción
de hidrocarburos.

Sin duda, la compra que hizo Pe
mex de la refinería de Deer Park en

Houston, en Estados Unidos, ha sido
todo un éxito, pues vino a mejorar la
capacidad de refinación.
Con la producción que hará a par

tir del 31 de enero de 20241a refinería

OlmecaQa de Dos Bocas, en Tabasco),
en 2025 o 2026 se logrará la soberanía
energética, es decir, ya no se tendrán
que comprar gasolinas en el extranje
ro.

En 2018 México importaba la ma
yoría de la gasolina que se consumía
en el país. En este 2023 recién con
cluido, ya se importa poco menos de la
mitad de lo que se consume.
Rescatar a Pemex no ha sido una

tarea fácil. No sólo requería inversión ,
sino limpiar de corrupción a la pa
raestatal. Hoy, podemos decir, la em
presa más importante de México está
recuperándose. Falta aún mucho, pe
ro vapor buen camino.

Hay que recordar que 2018 el pue
blo de México, al votar por AMLO,
apostó por recuperar a Pemex e impe
dir que se siguiera privatizando.
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La tendencia es
irreversible
A casi cinco meses del día de la

elección, la tendencia parece
irreversible. Realmente, lo único
que está enjuego este 2024 es la
cantidad de escaños de mayoríay
espacios plur i nominales a los que
la oposición podría optar en Jos
siguientes comicios, y para qué nos
vamos a engañar: a las dirigencias
del PRL PAN y PRD, esto es lo único
que les preocupa.
Me queda claro que en política no

hay nada escrito de antemano, sin
embargo, las posibilidades de un giro
radical en los escenarios futuros son
prácticamente nulas: la candidata
opositora, cobijada por los partidos
de siempre, nunca despegó.
Y por si no fuera suficiente,

la oposición ya no cuenta
prácticamente con ningún
gobernador que quiera entrarle
de manera frontal a la operación
electoral.
Todos saben que sería un

suicidio político, pues estarían

comprometiendo no solo su futura
relación con la próxima presidenta
de la República, sino también el
respeto alas leyes electorales.
Por otro lado, la campaña de

la doctora Claudia Sheinbaum
consigue abrazar de manera
exitosa a la inmensa mayoría
del apoyo popular que cobija al
presidente Andrés Manuel López
Obrador, y está logrando armar
el puzzle de las candidaturas
federales y locales.
Morena ya anunció de manera

exitosa y sin rupturas sus candidatos
a las nueve gubematuras que
están enjuego, así como algunas
fórmulas al Senado de la República,
generando amplios consensos entre
su militancia. Aún falta la mitad del
rompecabezas, sin embargo, lo más
complejo, ya quedó definido.
Lo dejo escrito con previsión,

para que luego no se hagan los
sorprendidos cuando Morena vuelva
abarrer electoralmente en todo el

país.
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Kjercilo
xapatisla
ESTE MOVIMIENTO FAVORECE

AL CRIMEN ORGANIZADO

Hace 30 años, concretamente el 1 de
enero de 1994, causó conmoción en el
País, el "alzamiento" del Ejercito Zapa
tista de Liberación Nacional (EZLN),
que buscaba la emancipación de una
zona de Chiapas. Su orientación revo
lucionaria llamó la atención en todo el

mundo; por su parte, el gobierno mexi
cano decidió entrar en componendas
con este grupo y de alguna manera, se
les permitió a ios "zapatistas" regir im
portantes comunidades en los Altos de
Chiapas y la Selva Lacandona, inclu
sive fundaron municipios autónomos
rebeldes, tal fue el caso de Los Altos,
Chenalhó, Magdalena de la Paz y San
ta Catarina; también crearon su propio
orden jurídico, donde se aplicó la pena

de muerte y al respecto, tanto el gobier
no estatal, como el federal, prefirieron
marginarse y mantener "dos estados",
el tradicional y el del EZLN.
El Subcomandante Marcos, ganó

tal popularidad que se convirtió en fi
gura internacional, al extremo de con
siderarse una atracción turística. Los

rebeldes, de manera "condescendien
te", se paseaban por todo el territorio
nacional, cuando en realidad estaban
infringiendo la ley y los avances en los
pueblos dominados por los "zapalis
tas", fueron nulos; la extorsión, par
ticularmente al gobierno estatal, se
volvió cotidiana; aquí, es evidente, se
antepuso la conveniencia, antes que el
respeto al marco jurídico constitucio
nal.

Con el tiempo se ha venido diluyen
do el espíritu "zapatista", hoy por hoy,
ya no existe seriedad política, pero,
además, se hapresentado una circuns
tancia sumamente preocupante, que se
refiere a las drogas. El cultivo de estu
pefacientes, se está dando en forma in
tensa y diversidad de cárteles, actúan
impunemente.

Tal vez sea momento de recuperar
el régimen de derecho en las zonas "za
patistas", aunque ello puede constituir
un severo y violento drama, pero la rea
lidad es que, el movimiento "zapatista"
está favoreciendo al crimen organizado.
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Tcpatcpcqucnsc.
tcpatepcqucíla...

MAESTRO, SHEINBAUM PIDIÓ DEDAR ATRAS EL
NEOLIBERALISMO Y EL MACHISMO.

Y el racismo, fascismo y cinismo del prianismo, que es
lo mismo.

Marico Cortés dijo que en 2024viene un cambio po
sitivo para México.
Seguirá la transformación positiva del país, porque la
tepatepequense resultará tepatepequeña para Claudia,
Xóchitl se cuelga del tema de los desaparecidos y
promete acompañar a las Madres Buscadoras de
Sonora.

El 3 de junio, Gálvezestarádesaparecida (políticamen
te, claro).
Nicolás Sarkozy, expresidente francés, dice en sus
memorias que García Luna le imponía su voluntad
a Calderón,

Lo que prueba que G enarco no era sólo el brazo dere
cho deNarcalderón, sino uña y mugre.
Y en la SC JN, González Alcántara Carranca revisa
ra el amparo de Javier Herrera Valles, preso4años

por denunciar los nexos de Genaro en2008.
Ahora si Hicnojosa, preocúpate porque no será un fe
lipirinm tremens como los que padeces, sino la cruel
realidad (si es que el ministro hace una revLsión justa y
honesta).
El Colegia de Abogados pidió aLenia liatres honrar
la imparcialidad como ministra de la Corte.
Que se lo pida también a los conocidos togados que
constantemente fallan contra los intereses populases.
Hubo migrantes con playeras y gorros del PAN en el
cierre de precampaña de Taboada.
A cambio de la bolsota de Santiago con botella de agua,
sopas, lentejas, frijoles, cepillos dentales y rollos de pa
pel higiénico. Si como precandidato miente y tr ata de
engañar, ¿qué sería como gobernante capitalino?.. Por
eso, lio aRataboada.
Grupo México incrementó en 2023 su valor de mer
cado en200 mil mdp.
Y ni asi Germal Lafriega digo Germán Larrea acepta
pagar ios salarios que demandan los mineros huelguis
tas de Cananea, Sombrerete y Taxco. ¿Pensará llevar
se a las minas del Averno sus multimClonarías cuentas

bancarias?
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Operativo
fallido
Tremendo oso el que hicieron los
tiras que participaron en el fallido
operativo que llevar on a cabo en un
tianguis de juguetes de la peligrosa
Agrícola Oriental, en Iztacalco, pues por
ponerse a disparar' como locos a diestra
y siniestra hirieron a siete civiles, entre
ellos a la pequeñita Angela, de tan solo
un año de edad, quien lucha arduamente
por salvar su corta vi da.
Pero eso no es tocho, ora resulta que
de los 10 detenidos de la banda de

extorsionadores Los Conchos, seis no
eran delincuentes, sino comerciantes
del mismo tianguis donde ocurrieron
los hechos, a los que por echarse acorrer
para ponerse a salvo contundieron con
extorsionadores.

La defensa de estos tiró de volón pin pon
los argumentos de la SSC, al presentar
documentos en los que demostraban
que 6 detenidos formaban parte de una
asociación de comerciantes, inclusive
familiares de algunos de ellos aseguraron
que les sembraron las armas, lo cual es
muy grave.
Falta esperar los resultados de las
investigaciones de los hechos por parte
de la Fiscalíade Chilangolandia, donde
se sabrá de dónde salieron las balas que
hirieron alas 7 victimas inocentes, pues
algunas de ellas recibieron plomazos
hasta por la espalda.
Lo extraño de todo es que los ostros
cuatro detenidos que se quedaron en
chirona en el Reno, fueron encerrados
por los delitos de portación de arma de
fuego, narcomenudco y cohecho, pero no
por extorsión, como se cacareó desde un
principio.
La situación legal de los cuatro
"extorsionadores", entre ellos un cuieo
de la SSC, se definirá en la audiencia
inicial el próximo 5 de enero y hay que
ver si el Ministerio Público se las puede
cuadrar con sus imputaciones.
Lo verdaderamente vergonzoso es el caso
del agente de la PDI, Fernando Jalomo,
quien cayó muerto en el enfrentarmento
y custodiaba con una patrulla oficial de la
F is calía capitalina a lo s malandros ¡ya ni
lachi...fian!

Tremendo oso el que hicieron los
tiras que participaron en el fallido
operativo que llevar on a cabo en un
tianguis de juguetes de la peligrosa
Agrícola Oriental, en Iztacalco, pues por
ponerse a disparar' como locos a diestra
y siniestra hirieron a siete civiles, entre
ellos a la pequeñita Angela, de tan solo
un año de edad, quien lucha arduamente
por salvar su corta vi da.
Pero eso no es tocho, ora resulta que
de los 10 detenidos de la banda de

extorsionadores Los Conchos, seis no
eran delincuentes, sino comerciantes
del mismo tianguis donde ocurrieron
los hechos, a los que por echarse acorrer
para ponerse a salvo contundieron con
extorsionadores.

La defensa de estos tiró de volón pin pon
los argumentos de la SSC, al presentar
documentos en los que demostraban
que 6 detenidos formaban parte de una
asociación de comerciantes, inclusive
familiares de algunos de ellos aseguraron
que les sembraron las armas, lo cual es
muy grave.
Falta esperar los resultados de las
investigaciones de los hechos por parte
de la Fiscalíade Chilangolandia, donde
se sabrá de dónde salieron las balas que
hirieron alas 7 victimas inocentes, pues
algunas de ellas recibieron plomazos
hasta por la espalda.
Lo extraño de todo es que los ostros
cuatro detenidos que se quedaron en
chirona en el Reno, fueron encerrados
por los delitos de portación de arma de
fuego, narcomenudco y cohecho, pero no
por extorsión, como se cacareó desde un
principio.
La situación legal de los cuatro
"extorsionadores", entre ellos un cuieo
de la SSC, se definirá en la audiencia
inicial el próximo 5 de enero y hay que
ver si el Ministerio Público se las puede
cuadrar con sus imputaciones.
Lo verdaderamente vergonzoso es el caso
del agente de la PDI, Fernando Jalomo,
quien cayó muerto en el enfrentarmento
y custodiaba con una patrulla oficial de la
F is calía capitalina a lo s malandros ¡ya ni
lachi...fian!
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